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ПРОГНОЗ Курсы валют будут 
определять газовые котировки, 
а не нефтяные

Горючий рубль

Ярослав Николаев

УЖЕ при жизни наших детей, 
лет через 50, курс доллара и евро 
будет определяться не ценой на 
«черное золото», а стоимостью 
«голубого топлива». Это прои-
зойдет, как только запасы нефти 
на нашей планете начнут подхо-
дить к концу. 

Глава российского представи-
тельства англо-голландского не-
фтегазового концерна Royal 
Dutch Shell Оливье Лазар на кон-
ференции «Нефть и газ Сахали-
на» дал совет нашей стране стать 
главным пропагандистом газа на 
глобальном рынке. «Россия 
должна показать всему миру 
преимущества потребления 
газа, — заявил топ-менеджер за-
падной компании, — не только 
участвовать в дискуссиях об 
энергетическом будущем мира, 
но и возглавить эти дебаты. Рос-
сия должна стать главным про-
пагандистом природного газа».

Однако сегодня все еще нефть 
является основным энергоноси-
телем на планете. Так сложилось 
исторически в связи с удобством 

ее транспортировки. Ведь для 
нефтяных поставок не требуется 
спецоборудование с высокой 
степенью герметичности. 

Природный газ обладает го-
раздо большей удельной тепло-
емкостью, а продукты его распа-
да в результате горения более 
экологичны и менее токсичны. 
Однако «голубое топливо» труд-
нее и дороже извлечь из земных 
недр, чем нефть, а для поставок 
не трубопроводным транспор-
том, а танкерами в отдаленные 
места планеты его надо еще сжи-
жать при температурах, близких 
к абсолютному нулю, что тоже 
требует высоких энергозатрат.

Тем не менее эксперты увере-
ны, что в будущем, когда нефть 
начнет подходить к концу, бюд-
жеты таких стран, как Россия, 
Саудовская Аравия, Иран или 
Венесуэла будут верстать, исхо-
дя из цен на кубометр газа. Такой 
прогноз в разговоре с «РГ» дал 
доцент РАНХиГС, старший науч-
ный сотрудник Института эко-
номики РАН, кандидат 
экономических наук 
Иван Капитонов.

СЛЕДСТВИЕ Российские эксперты 
не согласились с выводами 
комиссии о крушении «Боинга»

Виновных пока нет

Юрий Гаврилов, Иван Петров, 
Сергей Птичкин, 
Максим Макарычев

МЕЖДУНАРОДНАЯ комиссия 
по расследованию авиакатастро-
фы  малайзийского Boeing 777 
над Донбассом обнародовала вче-
ра первые предварительные ре-
зультаты своей работы. 

Как заявил на пресс-конфе-
ренции глава центрального де-
партамента уголовных расследо-
ваний национальной полиции 
Нидерландов Уилберт Паулиссен, 
пассажирский самолет был сбит 
из района населенного пункта 
Первомайское, что находится к 
югу от населенного пункта Снеж-
ное. По данным голландского сле-
дователя, в тот момент район, от-
куда был произведен запуск раке-
ты, находился под контролем 
ополченцев. 

Первый зампред Комитета Со-
вета Федерации по обороне 
Франц Клинцевич считает, что та-
кие выводы комиссии были ожи-
даемы. 

«Все эти затягивания рассле-

дования, сокрытие данных и иг-
норирование фактов... Обвинение 
в сторону России было сделано 
абсолютно без доказательств», — 
сказал сенатор. По его словам, к 
подобным обвинениям следует 
относиться спокойно, готовить 
доказательную базу и с помощью 
всех доступных законных мето-
дов отстаивать свою правоту. 

А депутат Госдумы Леонид 
Слуцкий счел выводы междуна-
родной следственной группы 
крайне политизированными и не 
имеющими отношения к реально-
му расследованию трагедии. 

«Я не верю ни в один из этих 
выводов. В данном случае эти вы-
воды служат только одному — 
дальнейшей маргинализации 
образа России в мировом полити-
ческом и информационном про-
странстве», — сказал РИА Ново-
сти парламентарий.

Согласно данным междуна-
родного расследования, Boeing 
был сбит из зенитно-ракетного 
комплекса «Бук», кото-
рый располагался на 
поле сельской фермы. 
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ЖКХ В следующем году в коммунальных платежках 
россиян появится новая строка расходов — за мусор

Подходы к отходам

Елена Домчева

С
чета за свет, тепло, воду и 
газ снизятся в тех домах, 
где жильцы примут реше-

ние провести не простой, а энер-
гоэффективный ремонт. Эконо-
мия может составить более 30 
процентов, заявил заместитель 
министра строительства и ЖКХ 
РФ Андрей Чибис.

Однако чтобы установить в 
подъездах «умные» приборы или 
дополнительно утеплить фасад, 
жильцам придется увеличить 
взносы на капитальный ремонт. 
Если сейчас в среднем по стране 
этот ежемесячный платеж состав-
ляет 6 рублей за квадратный метр, 
то при проведении энергоэффек-
тивного ремонта он может выра-
сти до 20 или 50 рублей. Все зави-
сит от самих жильцов, пояснил 

Андрей Чибис на пресс-конферен-
ции в медиацентре «Российской 
газеты». Как проведение дополни-
тельных ремонтных работ в доме, 
так и увеличение взносов на эти 
цели — добровольное решение 
квартирантов, за которое они 
должны проголосовать на общем 
собрании. 

Принцип такой: хочешь сэко-
номить завтра — вложи средства 
сегодня. То есть вложенные деньги 
все равно вернутся, а дом к этому 
времени уже будет модернизиро-
ван по последнему слову техники. 
Установка индивидуального те-
плового пункта, к примеру, помо-
жет автоматически понижать или 
повышать температуру в кварти-
рах в зависимости от погоды. А до-
полнительное утепление фасада 
сохранит тепло в помещении.

Более того, на первом этапе в 

минстрое предлагают компенси-
ровать затраты россиян на прове-
дение энергоэффективного ре-
монта. То есть после окончания 
работ в доме на специальные сче-
та жильцов или регионального 

оператора (в зависимости от вы-
бранного способа накопления 
средств) поступят средства из 
Фонда ЖКХ. Этих денег с лихвой 
хватит, чтобы окупить установку 
нового оборудования в доме.

«Эти деньги жильцы смогут по-
тратить на общее имущество в 
доме, вернуть себе живыми день-
гами или оставить в фонде капре-
монта — как решит общее собра-
ние, — рассказал «РГ» Андрей Чи-
бис. — Но снизить минимальные 
взносы на капремонт, которые 
они будут делать в будущем, за 
счет этой компенсации жители не 
смогут».

Предварительное решение о 
«возврате» потраченных сумм на 
уровне правительства уже приня-
то, средства в размере 
200 миллионов рублей 
выделены.

Елена Березина

В 
2017 году в платежках 
россиян появится но-
вая отдельная строка — 
плата за сбор и вывоз 
твердых коммуналь-

ных отходов (ТКО). Сейчас эти 
расходы спрятаны «до кучи» в 
графе «содержание и ремонт жи-
лого помещения». Через три ме-
сяца эта услуга из жилищной 
превратится в коммунальную. 
Чем это нам грозит?

Сейчас плата за вывоз мусора 
не нормируется. В среднем она 
составляет 2,5 рубля с квадрат-
ного метра жилья, но может быть 
и больше, так как тариф устанав-
ливает управляющая компания. 
И руководствоваться она может 
чем угодно, например, тарифами 
транспортной компании или му-
соропереработчика, или просто 
возить «задешево» на нелегаль-
ную свалку, а денежки жильцов 
прятать к себе в карман.

С нового года тарифы должны 
устанавливать региональные 

операторы по обращению с ТКО. 
Такой оператор выбирается один 
на регион, а значит, и плата будет 
одинаковой для всех жителей.

Правда, не во всех регионах 
утверждены территориальные 
схемы обращения с отходами, а 
без них не выбрать и оператора. 
Так что есть вполне реальный 
шанс встретить первый день но-
вого года среди гор мусора. 

Грозит ли нам мусорный кол-
лапс, «Российской газете» рас-
сказал министр природных ре-
сурсов и экологии РФ Сергей 
Донской.

Сергей Ефимович, до 26 сентя-
бря регионы должны были ут-
вердить территориальные схе-
мы в области обращения с отхо-
дами. Все ли успели?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: К сожалению, нет. 
Согласовано всего 48 территори-
альных схем.

Хочу сразу оговориться, это 
не формальная процедура, а важ-
ный элемент всей реформы в сфе-
ре обращения с отходами. 

Он выстраивает всю логисти-
ку движения отходов от момента 
их образования до места перера-
ботки или захоронения и все мар-

шруты этой цепочки. Требова-
ния к составу, содержанию схем 
и сроки установлены правитель-
ством еще в марте. 

Поэтому на сжатые сроки 
списать проволочку с разработ-
кой не получится. Просто не все 
регионы своевременно начали 
эту работу. В последние недели 
Росприроднадзор вынужден пра-
ктически круглосуточно зани-
маться приемом и анализом 
схем.

В разной степени готовности 
территориальные схемы — у 61 
региона. В 23 регионах ведется 
пока только подготовительная 
работа по формированию терри-
ториальных схем. Не приступили 
к разработке в Республике Крым. 
Очень плохая ситуация у Тывы, 
Тверской, Вологодской областей 
— они только готовятся к проведе-
нию конкурса. Еще не 
разработана схема в Се-
верной Осетии—Алании.

КОШЕЛЕК Увеличив взносы на капремонт, россияне смогут 
сэкономить на коммунальных платежах

Примут на свой счет

Многие вещи после поломки полу-
чают еще одну жизнь и отправля-
ются не на свалку, а на выставку.
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Австралийский доллар  49,1079
Азербайджанский манат  39,0564
Армянский драм**  13,4889
Белорусский рубль  33,0923
Болгарский лев  36,6271
Бразильский реал  19,7629

Венгерский форинт**  23,2638
Вон Республики Корея***  58,2253
Датская крона*  96,1379
Доллар США  63,9509
Евро  71,5738
Индийская рупия**  96,2174

Казахстанский тенге**  18,9582
Канадский доллар  48,3744
Киргизский сом**  93,4272
Китайский юань*  95,8583
Молдавский лей*  32,4048
Новый туркменский манат  18,3162

Норвежская крона*  78,7641
Польский злотый  16,7026
Румынский лей  16,0988
СДР  89,5453
Сингапурский доллар  46,9847
Таджикский сомони*  81,1045

Турецкая лира  21,4896
Узбекский сум***  21,2461
Украинская гривна*  24,7584
Фунт стерлингов  83,1681
Чешская крона*  26,5103
Шведская крона*  74,4828

Швейцарский франк  65,8202
Южноафриканский рэнд*  47,5012
Японская иена**  63,4843

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.09.16 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Россиянин подарил 
белорусским инвали-
дам шесть микроавто-

бусов / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

50
РУБЛЕЙ
за кв. метр составит взнос на прове-
дение энергоэффективного ремон-
та, если решение об этом жильцы 
примут на общем собрании 

Акцент

 В каждом регионе будет 
установлен единый тариф  
на вывоз мусора, и он может 
отличаться от нынешних
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Электрокары 
сегодня захватят 

Парижский 
автосалон
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ПАРЛАМЕНТ Совфед начал прием 
новых сенаторов

Осеннее 
обновление

Виталий Петров

ВЧЕРА Совет Федерации собрал-
ся на свое первое в осенней сессии 
пленарное заседание. Один из 
центральных вопросов повестки 
— обновление состава верхней па-
латы парламента. 

Хотя в отличие от Госдумы Со-
вфед по Конституции никогда не 
меняет единовременно свой со-
став, корпус сенаторов заметно 
обновится: из 170 мандатов вер-
хней палате придется подтвер-
дить 56, из них чуть меньше поло-
вины будет выдано новичкам.

Весьма заметно на кадровую 
скамейку Сената повлияли выбо-
ры в Госдуму. По итогам кампа-
нии восемь сенаторов поменяли 
место работы и отправились на 
Охотный Ряд. Среди них — сена-
тор от Приморья, знаменитый 
хоккеист Вячеслав Фетисов, 
Игорь Шубин от Перми, Дмитрий 
Саблин и Лидия Антонова от Мо-
сковской области, Александр Ко-
ровников, делегированный Нов-
городской областью, Андрей Го-
лушко от Омска и Мерген Оор-
жак от Тувы. Все они прошли в 
Госдуму от «Единой России», и 
вчера их сенаторские полномо-
чия были досрочно прекращены 
на заседании.  

При этом многие сенаторы 
продолжат свою работу в верхней 
палате. Переподтвердили свои 
полномочия прежние члены Сов-
феда от Северной Осетии Тайму-
раз Мамсуров и от Липецка Мак-
сим Кавджарадзе. А представи-
тель от Заксобрания Вологодской 
области Юрий Воробьев был вдо-
бавок к переподтверждению сно-
ва избран вице-спикером Совфе-
да. «Юрий Леонидович — ответст-
венный, добросовестный, про-
фессиональный человек. Опыт, 
накопленный им на предыдущих 
участках работы, очень востребо-
ван в Совете Федерации», — отме-
тила, представляя кандидатуру 
Воробьева, спикер Валентина 
Матвиенко. 

Параллельно она вручила се-
наторские мандаты новым назна-
ченцам от регионов. В частности, 
к работе в верхней палате присту-
пают бывший омбудсмен Влади-
мир Лукин, делегированный Тве-
рью, сенатор от Тульской области 
Дмитрий Савельев, от Коми — 
Дмитрий Шатохин, Карачаево-
Черкесии — Рауф Арашуков. Люд-
мила Нарусова, которая получила 
мандат сенатора от Тувы, не пред-
ставляла этот регион в последние 
годы, однако хорошо знает работу 
в палате: ранее она была тувин-
ским представителем в Совфеде в 
течение шести лет. Также сенатор-
ское удостоверение получили 
Алексей Дмитриенко, который 
будет представлять Пензу вместо 
скончавшегося в июне Василия 
Бочкарева, и Александр Коряков 
от Амурской области. 

Процесс прихода в Совфед но-
вых сенаторов растягивается в 
связи с тем, что  в 38 регионах из-
бранным в сентябре законода-
тельным собраниям еще предсто-
ит провести свои заседания и 
определиться с кандидатурами 
тех, кто будет назначен от них в 
верхнюю палату. По мнению Ва-
лентины Матвиенко, обновление 
состава Совфеда завершится во 
второй половине октября, после 
чего сенаторы приступят к полно-
ценной работе. «По нашим оцен-
кам, появится 31 сенатор», — ска-
зала она. 

Среди наиболее ярких нович-
ков, которых ожидают в Совфеде, 
— глава Комитета по международ-
ным делам в Госдуме шестого со-
зыва Алексей Пушков (будет деле-
гирован от Перми) и бывший ви-
це-спикер Госдумы Александр Ба-
баков от Тамбова. При этом коли-
чество женщин в верхней палате 
не уменьшится: три покидают 
верхнюю палату парламента, три 
будут в нее направлены. Совфед 
также всегда готов принять новых 
сенаторов по президентской кво-
те, если президент воспользуется 
таким правом.

РЕЙТИНГ Россия улучшила 
свою глобальную
конкурентоспособность

Впереди Италии

Елена Березина

РОССИЯ поднялась на две позиции в рейтинге глобаль-
ной конкурентоспособности Всемирного экономическо-
го форума (ВЭФ). Наша страна сейчас на 43-м месте из 
138 стран. Лидируют Швейцария, Сингапур и США. На 
44-м месте — Италия. 

По словам Роберто Кротти, ответственного при со-
ставлении рейтинга за российский сектор, конкуренто-
способность России «более-менее стабильная» по срав-
нению с 2015 годом: «Мы видим большое падение в ма-
кроэкономической среде (с 40-го места на 91-е), инфля-
ция остается одним из основных факторов, мешающих 
вести бизнес в России. Среди других факторов — сокра-
щение фондов, кото-
рые государство мо-
жет инвестировать в 
улучшение конку-
рентоспособности в 
будущем. С другой 
стороны, Россия 
смогла активизиро-
вать внутри страны 
другие ресурсы».

По его словам, в 
первую очередь улучшилась качество образования и эф-
фективность внутреннего рынка. Это произошло благо-
даря изменениям в законодательстве, облегчившим от-
крытие нового бизнеса и сократившим бюрократиче-
ские барьеры.

Даже подъем на две позиции (с 45-го на 43-е место) — 
это весьма высокая оценка достижений российской эко-
номики, особенно на фоне экономических санкций, уве-
рен главный научный сотрудник Финансового универси-
тета при правительстве РФ Валерий Абрамов: «У нас тра-
диционно сильны позиции в системе образования, в нали-
чии научно-технического потенциала и в развитии акаде-
мической науки. Прежде всего, аэрокосмической отра-
сли, ядерной энергетики, генной инженерии. Наша эконо-
мика сейчас находится на стадии перехода от конкуренто-
способности, которая обеспечивается эффективностью 
использования ограниченных ресурсов, к экономике ин-
новационного типа. И рейтинг отражает эту ситуацию».

Россия поднялась в рейтинге и за счет эффективной 
работы по улучшению делового климата и условий веде-
ния бизнеса. «С этим работа двигалась хорошо, — считает 
глава «Деловой России» Алексей Репик. — Довольно силь-
но просел объем спроса на внутреннем рынке. Сейчас 
экспорт — главный приоритет, просто потому что вну-
треннего рынка уже не хватает».

В то же время в ВЭФ отмечают, что финансовый сек-
тор РФ продолжает страдать из-за низкого притока капи-
тала, падения цен на нефть и санкций, из-за которых не-
доступны зарубежные займы. «Снижают конкуренто-
способность российской экономики, прежде всего, во-
просы, связанные со слабостью российского финансово-
го рынка. И мы в полной мере — и бизнес, и население — 
ощущаем это воздействие», — считает Абрамов.

В следующем рейтинге Россия еще поднимется, уве-
рен Репик: «Дальше будем расти, потому что в этом рей-
тинге данные по инфляции учтены за конец 2014 — нача-
ло 2015 гг. Сейчас у нас ситуация с инфляцией намного 
лучше. А это важный фактор для ВЭФ».

ИНИЦИАТИВА Кабмин готовит закон 
о «налоге на тунеядство» и призывает 
взвешенно отнестись к проблеме абортов

Не работаешь — не болей

Виталий Петров

В
чера, выступая на «прави-
тельственном часе» в Сове-
те Федерации, зампред пра-

вительства Ольга Голодец сделала 
сразу несколько важных заявле-
ний. По ее словам, минтруд подго-
товил законопроект, который об-
яжет безработных платить за 
пользование поликлиниками и 
больницами. Кроме того, вице-
премьер признала, что снижение 
числа абортов — огромный плюс 
для российской демографии, но 
действовать в этой области нужно 
крайне осторожно. 

Ранее Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл подписал от-
крытое обращение граждан о за-
прете абортов. Авторы обраще-
ния требуют внесения в законода-
тельство изменений, направлен-
ных на признание «за зачатым ре-
бенком статуса человеческого су-
щества, жизнь, здоровье и благо-
получие которого должны быть 
защищены законом». 

«Конечно, снижение числа 
абортов — это огромный плюс для 
нашей демографии, но это реше-

ние должно быть взвешенным, 
обоснованным и не должно нести 
за собой таких серьезных послед-
ствий», — отметила Голодец. В на-
стоящее время по поводу абор-
тов действует специальная пра-
вительственная программа, да и 
раньше кабмин уже принимал 
комплекс профилактических 
мер. 

«У нас по сравнению с прош-
лым годом число абортов сокра-
тилось почти на 100 тысяч. Но 
надо сказать, что число их в абсо-
лютном значении продолжает 
оставаться очень высоким», — 
констатировала вице-премьер. 
Так, в стране на 1 миллион 900 ты-
сяч рождений сохраняется 700 
тысяч искусственных прерыва-
ний беременности. «И здесь очень 
важно взвешенно относиться к 
здоровью матери и ребенка. У нас 
серьезные достижения в сниже-
нии младенческой смертности, 
материнской смертности, и все 
это происходит благодаря после-
довательным шагам, в том числе в 
рамках системы ОМС по профи-
лактике абортов», — сказала за-
мпред правительства.

При этом как к вопиющему 
случаю в правительстве относят-
ся к оставлению детей в бэби-бок-
сах. Кабмин намерен принять все 
меры для того, чтобы детей, кото-
рые оказались никому не нужны-
ми, общество своевременно «под-
хватывало», сохраняя им жизнь и 
возможность иметь будущее. 

Между тем серьезный «кнут» 
подготовил минтруд для офици-
ально неработающих граждан, ко-
торых могут обязать платить за 
пользование поликлиниками и 
больницами. По словам Голодец, 
речь идет о разработке докумен-
та, предусматривающего введе-
ние платежей за использование 
социальной инфраструктуры не-
работающими трудоспособными 
гражданами или, выражаясь по-
другому, «налоге на тунеядство». 

Вице-премьер подчеркнула, 
что российское законодательство 
позволяет россиянам не рабо-
тать, но при этом они не платят 
страховые взносы, в том числе в 
систему обязательного медицин-
ского страхования (ОМС). «Еще 
часть населения у нас не должна 
платить взносы с фонда оплаты 
труда. Таких людей мы видим, и 
это 68 миллионов человек. Всего 
у нас в трудоспособном возрасте 
75 миллионов человек», — поя-
снила Голодец. Если ты не работа-
ешь, то согласно логике минтруда 
будешь платить за пользование 
медучреждениями. Такой проект 
закона, подтвердила вице-пре-
мьер, действительно разрабаты-
вается.

Еще одно направление для со-
циального блока правительства — 
повышение уровня жизни пяти 
миллионов человек, зарплата ко-
торых на уровне минимальной 
оплаты труда (МРОТ). «Среди 
бюджетного сектора таких людей 
1,8 миллиона человек, что, конеч-
но, очень много. Нам бы хотелось 
уйти от ситуации, когда у нас есть 
работающие бедные», — пояснила 
Голодец, обозначив эту задачу од-
ним из приоритетов кабмина.

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Народные 
избранники 
прошли 
регистрацию

КОМАНДА 
ДЕПУТАТОВ

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ на своем 
заседании зарегистрировал депу-
татами Госдумы седьмого созыва 
194 победителей выборов по пар-
тийным спискам. Завершена и 
регистрация тех, кто избирался 
по одномандатным округам — эту 
процедуру они прошли на местах.

Среди зарегистрированных 
по спискам — 115 депутатов от 
«Единой России», 34 депутата — 
от ЛДПР, 30 — от КПРФ и 15 — от 
«Справедливой России». Чтобы 
стать депутатами, участники вы-
боров выполнили ряд требова-
ний ЦИК — направили в комис-
сию заявление о согласии при-
нять мандат депутата, а также до-
кументы об освобождении от 
обязанностей, не совместимых с 
новым статусом.

Удостоверения об избрании 
депутаты получали из рук за-
мпреда ЦИК Николая Булаева. Те-
перь Центризбирком ожидает от 
народных избранников предло-
жений по улучшению избира-
тельного законодательства, сооб-
щил зампред ЦИК. А именно — 
«что нужно сделать в эти ближай-
шие пять лет для того, чтобы сле-
дующая кампания была еще бо-
лее понятной людям и динамич-
ной».

Опытный экс-депутат Булаев 
поделился и опытом. Он посове-
товал народным избранникам не 
расслабляться и готовиться к сле-
дующим выборам уже сейчас. 
«Госдума — это орган, в котором 
надо прожить не один день, что-
бы понять свое место. Из собст-
венного опыта скажу, что свое 
место в Думе найти очень слож-
но, но возможно», — обратился он 
к победителям выборов. 

Зампред комиссии также ре-
комендовал выстроить партнер-
ские отношения между фракция-
ми. Напомнив, как шестой созыв 
забыл противоречия и сплотился, 
когда шла речь о воссоединении с 
Крымом, Булаев пожелал и ново-
му депутатскому корпусу прояв-
лять твердость, когда это необхо-
димо для блага страны.

За удостоверениями пришли 
как новички, так и переизбрав-
шиеся старожилы Думы. «Едино-
росс» Александр Жуков, кото-
рый, как ожидается, сохранит 
пост первого вице-спикера, по-
благодарил ЦИК за качественное 
проведение думской кампании. 
Жуков отметил, что был участни-
ком практически всех парла-
ментских выборов, начиная с 
первой Думы 1993 года. «Мне ка-
жется, кампания 2016 года была 
близка к идеалу: каждый мог спо-
койно выразить свое мнение, 
было значительно меньше нега-
тивных кампаний, направленных 
против кого-то», — добавил он. 

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский сравнил депутатов с но-
ворожденными. «Мы должны 
оправдать надежды избирателей 
— они нас породили, — сказал он. — 
А сейчас в политическом ЗАГСе 
нам вручают свидетельства о ро-
ждении». Саму Думу Жиринов-
ский сравнил с доменной печью, 
где плавится «металл человече-
ских чувств», и призвал коллег 
«выплавлять» больше разреши-
тельных, а не запретительных за-
конов.

Представители КПРФ и «спра-
вороссы» тоже благодарили ЦИК 
и обещали выполнять предвы-
борные обещания. А новичок в 
Думе, известный тренер Валерий 
Газзаев («Справедливая Россия») 
пообещал создать в нижней пала-
те футбольную команду из депу-
татов. «Думаю, она будет одна из 
лучших в Европе, я вам отвечаю», 
— заверил он.

Затем ЦИК рассмотрел вопро-
сы о передаче вакантных манда-
тов тех избранников, которые от-
казались от депутатского кресла. 
Среди «единороссов» таковых 
было 25, коммунистов — пятеро, 
«эсеров» — один.

 Мандаты перейдут к следую-
щим кандидатам из соответству-
ющих региональных групп пар-
тийных списков. К примеру, ман-
дат премьера Дмитрия Медведе-
ва передан активисту ОНФ Нико-
лаю Будуеву, от мэра Москвы 
Сергея Собянина он переходит 
Николаю Антошкину, а от главы 
Республики Крым Сергея Аксе-
нова — прокурору Крыма Наталье 
Поклонской.

Президент Владимир Путин потребовал стимулировать 
подъем экономики

Линия роста

Виталий Петров

П
резидент Владимир 
Путин потребовал 
обеспечить такие ма-
кроэкономические 
условия,  которые 

стимулируют рост националь-
ной экономики и сохранение 
тенденций к снижению инфля-
ции. Вчера глава государства 
провел совещание по вопросам 
подготовки бюджета.

Работа правительства над 
проектом основного финансово-
го документа страны входит в за-
вершающую стадию. До 1 ноября 
он должен поступить на рассмо-
трение в Госдуму. Путин предло-
жил членам кабмина обсудить 
ключевые направления бюджет-
ной политики и выйти на кон-
кретные решения по основным 
параметрам будущего бюджета.

По мнению президента, ма-
кроэкономическая ситуация 

остается непростой, и, хотя рос-
сийская экономика постепенно 
преодолевает спад, позитивные 
тенденции по-прежнему неустой-
чивы. «Нужно обеспечить такие 
макроэкономические условия, 
которые стимулируют рост наци-
ональной экономики и сохране-
ние тенденций к снижению ин-
фляции», — подчеркнул Путин, до-
бавив, что в среднесрочной пер-
спективе необходимо выйти на 
уровень инфляции в 4 процента. 

Что касается государствен-
ных финансов, то важнейшей за-

дачей остается обеспечение их 
устойчивости и сбалансирован-
ности. Пока что сохранение де-
фицита федерального бюджета, 
хотя и в приемлемых параме-
трах, является вынужденной ме-
рой. «Источники его покрытия 
должны быть надежными. Недо-
пустимы ни чрезмерная трата ре-
зервов, ни раскручивание госу-
дарственного долга», — заявил 
президент. Кроме того, нужно 
продолжить линию на снижение 
зависимости федерального бюд-
жета от нефтяных цен, улучшать 

администрирование и повышать 
собираемость налогов и других 
платежей, особенно НДС и тамо-
женных платежей. Путин обра-
тил внимание на то, что прави-
тельство прорабатывает разные 
варианты повышения собирае-
мости налогов в отдельных сек-
торах экономики, однако эти 
меры не должны привести к по-
давлению предпринимательской 
активности, которая пока еще 
только восстанавливается. 

Ключевая задача правительст-
ва, а впоследствии и парламента 
— максимально внимательно от-
нестись к планированию расхо-
дов бюджета, сделав акцент на ис-
полнении социальных обяза-
тельств и повышении эффектив-
ности бюджетных расходов в со-
циальной сфере. По словам главы 
государства, они должны быть не 
только более адресными, но и ре-
зультативными. «Особое внима-
ние прошу уделить финансовому 

обеспечению приоритетных про-
ектов в здравоохранении, образо-
вании, системе жилищно-комму-
нального хозяйства и дорожном 
хозяйстве, в области поддержки 
малого и среднего бизнеса и в не-
которых других сферах. Средства 
на эти цели должны быть заложе-
ны в бюджет в полном объеме», — 
отметил Владимир Путин. По ито-
гам совещания президент пору-
чил проработать все эти предло-
жения, а также доложить, когда 
проект федерального бюджета 
будет готов к внесению в Госдуму 
в окончательном виде. «Уверен, 
что при работе над главным фи-
нансовым документом страны 
правительству удастся наладить 
конструктивный диалог с новым 
составом нижней палаты парла-
мента», — резюмировал Путин. 

Акцент

 В среднесрочной перспективе 
необходимо выйти на уровень 
инфляции в 4 процента

Валерий Газзаев 
пообещал создать 
в Госдуме футболь-
ную команду 
из депутатов 

В России улучши-
лись качество обра-
зования и условия 
ведения бизнеса

Ольга Голодец: Нам бы хотелось уйти от ситуации, когда у нас есть 
работающие бедные.
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Президент подчеркнул: 
Недопустимы ни чрезмерная 
трата резервов, ни раскручивание 
госдолга.
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ПРЕССА Налог на рекламу 
в газетах снизят в 2017 году

СМИ дадут 
заработать

Татьяна Шадрина

СРЕДСТВА массовой информа-
ции получат возможность боль-
ше зарабатывать. Правительство 
внесло в Госдуму законопроект 
об увеличении объема «льгот-
ной» рекламы в изданиях до 45 
процентов. 

Предполагается, что поправ-
ки в Закон «О рекламе» и Налого-
вый кодекс вступят в силу уже в 
следующем году. 

Сейчас, напомним, реклама в 
периодических изданиях облага-
ется налогом на добавленную 
стоимость (НДС) по льготной 
ставке 10 процентов. Но при 
условии — если ее объем не пре-
вышает 40 процентов от всех по-
лос номера. Если рекламы боль-
ше, то СМИ платят за нее уже 
НДС в полном размере — 18 про-
центов. Законопроектом предла-
гается в следующем году увели-
чить эти налоговые льготы за 
счет роста площади льготной ре-
кламы — с 40 до 45 процентов. 

В минкомсвязи пояснили, что 
речь идет об общей либерализа-
ции рекламного рынка. «Она ка-
сается всех и интернет-изданий 
тоже», — отметил заместитель 
главы ведомства Алексей Волин. 

Всего в России, по информа-
ции Роскомнадзора, зарегистри-
ровано 56 тысяч 519 периодиче-
ских изданий. Только сто из них 
могут похвастаться тем, что при-
влекают платных объявлений бо-
лее 40 процентов от общего объе-
ма своего выпуска. Введение на-
логовых льгот для СМИ не повле-
чет значительного уменьшения 
доходов бюджета.

Издания, особенно бумаж-
ные, сейчас не в лучшем положе-
нии. В январе — августе 2016 года 
выпуск газет сократился на 5,6 
процента по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого 
года, а выпуск журналов — на 9 
процентов. При этом объем ре-
кламного рынка в печатной прес-
се упал за первое полугодие 2016 
года на 13 процентов, подсчита-
ли в Ассоциации коммуникатив-
ных агентств России (в газетах — 
на 12 процентов, а в журналах — 
на 10 процентов). Объем рекла-
мы на ТВ и радио растет.

Цена на бумагу и типограф-
скую краску между тем растет. 
Но в основном в пределах инфля-
ции. Мы видим, что крупные по-
требители покупают бумагу де-
шевле, чем мелкие, сказал Алек-
сей Волин  Он считает, что прессе 
надо кооперироваться и объеди-
нять усилия по закупке бумаги. 
Вторая задача изданий — уйти от 
посредников и закупать бумагу 
прямо на комбинатах. Но для это-
го надо брать большие партии, 
подчеркнул он. 

Отвечая на вопрос «РГ», есть 
ли вероятность того, что стои-
мость бумаги и краски может вы-
расти в следующем году, Волин 
ответил, что есть: «Цены растут 
на все. Главный вопрос — на 
сколько. Задача удержать их в 
рамках инфляции». В минком-
связи считают, что предложен-
ных мер поддержки СМИ в рам-
ках либерализации рекламного 
рынка недостаточно. Алексей Во-
лин напомнил, что минкомсвязь 
ранее уже выходила с инициати-
вами по мерам поддержки СМИ. 
«И увеличение доли рекламы в 
печатных СМИ — лишь одна из 
них. Мы предложили целый ком-
плекс мер, включая разрешение 
на рекламу алкоголя, рецептур-
ных лекарственных средств, пе-
ренос ответственности по БАДам 
(биологически активные добав-
ки) на рекламодателя», — отме-
тил он.

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
распределили 
ключевые посты 

Записали в замы

Татьяна Замахина

«ЕДИНАЯ Россия» получит в Госдуме пять постов вице-спи-
керов, КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия» — по одному. 
Об этом договорились думские фракции, обсудив «пакетное 
соглашение» о распределении ключевых постов. Были пред-
ставлены и кандидаты на должности глав комитетов, кото-
рые по договору отойдут парламентскому большинству.

Несмотря на то что «единороссов» в Думе в результате 
выборов стало куда больше, перераспределять посты в свою 
пользу они не стали. «Мы договорились, что должности ви-
це-спикеров сохранятся в той пропорции, которая была ра-
нее», — пояснил лидер фракции Владимир Васильев.

«ЕР», как и раньше, получит один пост первого зампреда 
— согласно предложению лидера партии Дмитрия Медведе-
ва, это, как и в прошлом созыве, будет Александр Жуков. 
Другие кандидаты от партии — Владимир Васильев, Сергей 
Неверов (оба тоже были зампредами в прошлой Думе), а 
также новичок в Думе телеведущий Петр Толстой и экс-гла-
ва Комитета по безопасности Ирина Яровая.

Вторую должность первого вице-спикера по договору 
займет депутат от КПРФ (фракция уже решила сохранить на 
этом посту Ивана Мельникова). При этом ЛДПР и «СР» до-
станутся кресла замов без приставки «первый». Либерал-
демократы решили выдвинуть Игоря Лебедева (тоже сохра-
няет пост), в «СР» же пока окончательного решения не озву-
чивали, однако называют самой вероятной кандидатуру 
Ольги Епифановой (ранее глава «семейного» комитета).

Партии, прошедшие в Госдуму, ранее уже поделили ко-
митеты, объединив некоторые из них. Из 26 комитетов 
«Единая Россия», как и обещала, половину отдала оппози-
ции. С их главами депутаты продолжают определяться.

Руководителей 
«своих» комитетов 
вчера представила 
«Единая Россия» — 
президиум Генсове-
та партии утвердил 
кандидатуры на дол-
жности глав тех 13 
комитетов, которые 
в результате «пакет-
ного соглашения» 
фракций отойдут 
парламентскому 
большинству. О том, какие кандидатуры партия отобра-
ла для рассмотрения, рассказал секретарь президиума 
Генсовета Сергей Неверов.

На должность главы объединенного комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству предложено выд-
винуть Павла Крашенинникова. С комитетом, который он 
ранее возглавлял, сливается экс-комитет Владимира Пли-
гина, который не избрался в Госдуму седьмого созыва.

Президиум, кроме того, выдвинул Вячеслава Никонова 
на пост руководителя еще одного объединенного комитета 
— по образованию и науке. Кандидатуру Никонова ранее 
рассматривали на должность главы международного коми-
тета, но в итоге он достался Леониду Слуцкому.

На место Ирины Яровой во главу Комитета по безопа-
сности и противодействию коррупции предложен Васи-
лий Пискарев, который пришел в Думу из Следственного 
комитета. Яровая ранее была выдвинута на должность 
вице-спикера.

На смену коммунисту Владимиру Комоедову придет 
командующий ВДВ Владимир Шаманов, который возгла-
вит Комитет по обороне. Комитет по бюджету и налогам, 
Комитет по культуре и Комитет по энергетике останутся 
за своими прежними руководителями — Андреем Мака-
ровым, Станиславом Говорухиным и Павлом Завальным 
соответственно.

Комитет по здравоохранению, как предложил президи-
ум, перейдет к выходцу из ОНФ Дмитрию Морозову. При 
этом Комитет по транспорту и строительству закрепили за 
Евгением Москвичевым, по делам национальностей — за 
Ильдаром Гильмутдиновым, по Регламенту и организации 
работы Госдумы — за Ольгой Савастьяновой (тоже из ОНФ).

Комитет по природным ресурсам, природопользованию 
и экологии был разделен на два — и обе части достались «на-
родным фронтовикам». Теперь вопросами экологии в Гос-
думе займется Ольга Тимофеева, а природными ресурсами 
— Николай Николаев.

Окончательное решение по кандидатурам будет при-
нимать полный состав Госдумы на первом пленарном за-
седании 5 октября.

Примут на свой счет

До конца октября бу-
дет принято постанов-
ление правительства, 

так что система может зарабо-
тать уже в этом году. 

Казалось бы, при таком рас-
кладе от желающих модернизи-
ровать свой дом отбоя не будет, 

однако в минстрое в этом пока 
не уверены. Даже обещанная 
компенсация в этот сложный 
экономический период не смо-
жет заставить некоторых жиль-
цов увеличить свои расходы. 
Чтобы прочувствовать эффек-
тивность новой схемы, россия-

нам нужно время, уверен Чи-
бис. 

Кстати, усовершенствован-
ный ремонт вполне могут прове-
сти за свой счет и энергосерви-
сные компании. Первое время сэ-
кономленные средства и будут 
составлять прибыль такой компа-
нии, а когда контракт с домом за-
кончится, то эффект почувству-
ют и сами владельцы квартир. Но 
такие контракты пока редкость, 
так что в большинстве случаев 
жильцы будут сами скидываться 
на энергоэффективный ремонт.

Всего по итогам 2016 года 
должно быть отремонтировано 
более 40 тысяч многоквартир-
ных домов, в которых проживают 
более 7 миллионов человек.
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МЧС

Режим ЧС 
в Сибири 
из-за теплой 
погоды 
сохранится

СУХИЕ ГРОЗЫ — 
К ПОЖАРУ 

Тимофей Борисов

СИБИРЬ продолжает оставать-
ся в дыму. Пожары не стихают, а 
отсутствие дождей только усугу-
бляет обстановку. Но сил и 
средств, как заявляют в регио-
нальном центре МЧС, хватает, 
чтобы бороться со стихией. Ро-
слесхоз и МЧС развернули на-
стоящую битву с огнем. Им по-
могают и подразделения мино-
бороны.

— В помощь Иркутской обла-
сти, муниципальной власти 
Братска и Братского района 
прибыла группировка МЧС Рос-
сии в составе четырех воздуш-
ных судов — два самолета-амфи-
бии Бе-200 и два вертолета Ми-8 
с водосливными устройствами. 
Они активно задействованы в 
тушении и в переброске людей к 
местам пожаров. Используем 
воздушную технику других ми-
нистерств и ведомств для прове-
дения авиаразведки. Продолжа-
ем увеличивать группировку за 
счет подразделений лесного хо-
зяйства и сил арендаторов леса. 
Это даст свои положительные 
результаты, — заявил вчера на-
чальник Сибирского региональ-
ного центра МЧС России, гене-
рал-лейтенант Сергей Диденко.

Сейчас самая серьезная ситу-
ация в городе Братске. Там пре-
вышение ПДК зафиксировано по 
нескольким показателям. Задым-
ление сохраняется также и в не-
которых других населенных пун-
ктах Иркутской области, Забай-
калья, Бурятии, Красноярского 
края. При этом прогнозы погоды 
неблагоприятные. Синоптики 
прогнозируют, что теплая погода 
без дождя сохранится как мини-
мум еще несколько дней. 

Но есть и обнадеживающие 
признаки. Количество пожаров 
не увеличивается, а это значит, 
что вводить режим федерально-
го ЧС, скорее всего, не придется. 
Сейчас в регионе объявлен реги-
ональный режим ЧС, который 
отменять пока не планируется. 

По сообщениям синоптиков, 
в регионе сохранится не только 
сушь, но погода будет еще и силь-
но ветреной, что лишь способст-
вует распространению пламени. 

Третий фактор, который 
осложняет ситуацию, — трудно-
доступность большинства мест, 
где начинает гореть. Например, в 
Баргузинском заповеднике, где 
зарегистрирован один очаг, 
огонь пришел от сухой грозы. 
Это редкое явление, особенно в 
горах, когда сверкают молнии , а 
дождя нет.

В других местах, огонь имеет 
рукотворное происхождение. 
Сейчас осень — время заготовок. 
Местное население собирает 
шишки, орехи, рубит лес, бьет 
зверя. После того как ввели ре-
жим ЧС, допуск в тайгу запрети-
ли, и это начало давать положи-
тельные плоды. Пожаров от ко-
стров и непотушенных сигарет 
стало меньше.

«Уровень задымленности по-
степенно начинает снижаться. 
Жизнедеятельность населения 
Братска планируется привести в 
норму в ближайшие дни» — так с 
надеждой сообщают в пресс-
службе спасательного ведомст-
ва.

Там также сообщили, что опе-
ративные группы МЧС работают 
во всех пожароопасных районах, 
патрулируют леса и оказывают 
местным властям помощь в орга-
низационных мероприятиях и 
мобилизации всех служб единой 
государственной системы пре-
дупреждения ЧС.

В Иркутской области непо-
средственно в ликвидации ле-
сных пожаров задействовано бо-
лее 500 человек и 137 единиц 
техники. Кроме того, в профи-
лактических и надзорных меро-
приятиях, направленных на со-
блюдение правил пожарной без-
опасности, в Иркутской области 
принимают участие порядка 
3400 специалистов различных 
министерств и ведомств, обще-
ственных организаций и органов 
местного самоуправления.

МЧС просит жителей задым-
ленных территорий, не исполь-
зовать открытый огонь.

Правительство Россия переходит на умную энергетику

Сети с интеллектом
Татьяна Замахина

П
отребители электроэ-
нергии сами смогут 
следить за потребле-
нием, экономя день-
ги, и сбытовые кампа-

нии будут не нужны. Это — одно из 
следствий реализации «дорожной 
карты» перехода страны на «энер-
гетику будущего», которую обсу-
дил Совет при президенте РФ по 
модернизации.

Россия имеет колоссальные 
возможности для внедрения в 
электроэнергетику инноваций, 
уверен глава правительства 
Дмитрий Медведев. Он напом-
нил, что сетевой комплекс стра-
ны сильно устарел — износ фон-
дов достигает 70 процентов. Поэ-
тому стране нужна современная 
энергетическая система, в основе 
которой будут лежать последние 
достижения науки, указал глава 
правительства.

«Энергетика будущего — это 
комплексная система, это интел-
лектуальные сервисы, — перечис-
лил премьер. — Это и использова-
ние альтернативных источников 
энергии, в том числе возобновля-
емых».

В итоге реализации програм-
мы энергосистемы страны долж-
ны «поумнеть». А именно — «бы-
стро реагировать на изменения и 
возникающие проблемы, а в не-
которых случаях — уметь их про-
гнозировать», рассчитывает 
Медведев.

Помимо этого, современные 
сети должны эффективно распре-
делять имеющуюся энергию и не 
допускать ее потерь. По словам 
главы кабмина, не менее важна и 
ориентация на взаимодействие с 
потребителями.

Все эти изменения отражены 
в  новой «дорожной карте» 
EnergyNet Национальной техноло-
гической инициативы. Согласно 
концепции программы, уже созре-
ли технологии, позволяющие по-
требителям стать активными 
участниками рынка. Это микроге-
нерация, возобновляемые источ-
ники, накопители энергии, средст-
ва регулирования нагрузки и т.п. 
Программа предполагает как уве-
личение надежности сетей, так и 
повышение комфорта и снижение 
затрат для пользователей.

Проект амбициозный, признал 
Дмитрий Медведев. В том числе и 
потому, что спрос на электроэнер-
гию в мире постоянно растет. Ком-
пании, которые могут предложить 
наиболее эффективные решения 
по распределению энергопотоков 
и снижению потерь, зачастую ста-
новятся лидерами рынка.

Будут и финансовые стимулы. 
В частности, уже принято реше-

ние о том, что государство ком-
пенсирует затраты владельцев на 
присоединение генерирующих 
объектов мощностью не более 25 
МВт, которые работают на возоб-
новляемых источниках. Постанов-
ление об этом уже вступило в 
силу, сказал Медведев.

Правительству еще предстоит 
большая работа. На данный мо-
мент большинство техрегламен-
тов и стандартов в сфере энерге-
тики устарели, признал премьер. 
В связи с этим он призвал обно-
вить нормативную базу — «ввести 
современные понятия, опреде-
лить новый правовой статус и по-
требителя, и производителей рас-
пределительной энергетики». По 
расчетам кабмина, модели роз-
ничного рынка «умной» электро-
энергии с распределенной гене-

рацией могут быть рассмотрены 
уже в конце этого или начале 
2017 года.

При этом, заметил Медведев, 
важно не потерять преимущест-
ва, которые дает большая энерге-
тика и централизованное энерго-
снабжение.

Первый заместитель министра 
энергетики Алексей Текслер рас-
сказал о конкретных проектах. 
Так, предстоит создать цифровые 
электросети. «Умные» технологии 
позволят на четверть снизить сто-
имость владения сетью, не менее 
чем на 50% уменьшить потери в 
ней и более чем на 70% снизить 
аварийность.

Мало того, создание такой си-
стемы уже начато в рамках пилот-
ного проекта в Калининграде. 
Перспективный проект — это вир-

туальная электростанция, кото-
рая тоже позволит снизить издер-
жки, продолжил Текслер. Также 
планируется реализовать проект 
по созданию и производству акку-
муляторных батарей большой 
мощности.

Напомним, что энергетиче-
ский проект — часть Националь-
ной технологической инициати-
вы, старт которой дал президент 
Владимир Путин два года назад. В 
результате реализации програм-
мы отечественные компании 
должны достичь лидерства на но-
вых высокотехнологичных рын-
ках. Именно они, по расчетам рос-
сийских властей, будут опреде-
лять структуру мировой экономи-
ки в ближайшие 15—20 лет. Среди 
этих рынков — новые персональ-
ные системы безопасности, меди-
цина, управление различными ви-
дами транспорта без водителя 
(пилота) и даже «искусственные 
компоненты сознания и психи-
ки». По ряду направлений «до-
рожные карты» уже созданы.

После заседания Совета Дмит-
рий Медведев встретился с биз-
нес-омбудсменом Борисом Тито-
вым, который предложил прави-
тельству «пакет мобилизацион-
ных мер» для остановки падения 
темпов экономики. Меры, по его 

словам, подготовил Столыпин-
ский клуб, президиум которого 
возглавляет Титов. Это самая 
срочная часть стратегии роста 
экономики, которая будет подго-
товлена по поручению главы госу-
дарства к первому кварталу 2017 
года совместно с министерствами. 
Титов и его коллеги не стали дожи-
даться этого срока и подготовили 
«первоочередной» список.

Главная часть мер направлена 
на доступное кредитование. Так-
же в «пакете» — улучшение работы 
судов, контрольно-надзорной дея-
тельности. Экспертное сообщест-
во, по словам Титова, рассчитыва-
ет, что основные инвестиции 
должны прийти от бизнеса, оце-
нив их на уровне порядка 20 трлн 
рублей. В то же время первая часть 
вложений в экономику для ее мо-
билизации должна исходить от го-
сударства, выразил уверенность 
бизнес-уполномоченный.

Дмитрий Медведев обещал 
«предметный анализ» предложе-
ний. Однако он заметил, что «сло-
во «мобилизация» у нас не очень 
любят, ведь сразу же возникают 
ассоциации с мобилизационной 
экономикой».

МЧС нарастило 
группировку, патру-
лирует вместе 
с лесниками тайгу 
и просит жителей 
пока не ходить в лес 

Должности 
вице-спикеров ГД 
сохранятся в той 
пропорции, которая 
была ранее

КОНТРОЛЬ

Проверим качество ремонта кредиткой
Жители многоквартирных домов смогут самостоятельно проверять качество 

капитального ремонта. До конца года минстрой выпустит специальную пошаго-

вую инструкцию для жильцов, как определить огрехи ремонтников, заявил Анд-

рей Чибис.

По его словам, в пособии будут советы, как проверить качество капремонта по 

каждому виду работ. Например, плотность швов в стенах можно будет испытать 

с помощью обычной банковской карты — если она пролезает в щель на 30 про-

центов от свой длины, значит работа выполнена не на совесть, и можно требо-

вать у регионального оператора проведение «работы над ошибками».

В минстрое понимают, что это осложнит жизнь подрядчикам, ведь им придется 

более ответственно относиться к своей работе, но это сделает программу ка-

премонта более прозрачной для жильцов.

И еще один шаг в этом направлении — с 2017 года минстрой обяжет региональ-

ных операторов более детально отчитываться о работах, проведенных в доме. 

Помимо сметы и акта выполненных работ, на своем сайте регоператор должен 

будет выкладывать фотоотчет для жильцов из серии «было» — «стало».

Проект амбициозный, признал 
Дмитрий Медведев. Но при этом 
реален для воплощения.

Акцент

 Уже созрели технологии, 
позволяющие потребителям 
стать активными 
участниками рынка

Читайте также: Пожилым 
людям компенсируют 
взносы на капремонт домов
rg.ru/art/1304712

Андрей Чибис: Собираемость взно-
сов на капремонт в среднем 
по стране превысила 80 процентов.
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ЖКХ  В Москве закрывается 
сезон фонтанов 

Последний 
привет Витали 

Сергей Бабкин 

С 1 ОКТЯБРЯ в Москве перестанут работать все город-
ские фонтаны. Таковы требования технического регла-
мента: до первого снега их нужно почистить и законсер-
вировать на зиму. 

Если бы в столицу пришло «бабье лето», фонтаны ра-
довали бы москвичей дольше. Но в этом году сезон вод-
ной красоты на улицах столицы из-за жаркой погоды и 
открылся раньше обычного — в конце апреля. В общей 
сложности все лето и осень работали более 600 фонта-
нов. Многие из них реконструировали так, что из обыч-
ных водозаборов они превратились в памятники искус-
ства. Таков, например, фонтан Витали напротив Большо-
го театра. Еще в XIX веке к нему выстраивались очереди: 
люди просто черпали из него воду для повседневных 
нужд. Сейчас здесь тоже очереди, но только туристиче-
ские. Ведь его преобразили по проекту Ивана Витали, а 
уже в современную эпоху фонтан украсила светодиод-
ная подсветка.

Благодаря программе «Моя улица» по-новому от-
крылся москвичам фонтан «Пушкинский» на одноимен-
ной площади. Раньше его было практически не видно из-
за торговых палаток и хаотично установленных реклам-
ных щитов. Пока еще есть время до конца сезона, у 
«Пушкинского» ежедневно гуляют тысячи людей: благо 
рядом есть и лавочки, и благоустроенный сквер.

КСТАТИ
В Москве установлен один из самых больших фонтанов 
в Европе — композиция «Фанфары победы» и «Пирамида 
памяти» расположена у станции метро «Кузьминки». 
Фанфары, символизирующие праздничный салют, бьют 
в высоту на 21 метр.

Больше фото на сайте
rg.ru/region/cfo/stolica
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СИТУАЦИЯ По мнению 
специалистов, при обновлении 
основных фондов рыболовного 
флота приоритет должен быть 
у крупнотоннажных судов

Рыбную 
конкуренцию 
никто не отменял

Сергей Манский

РЫБОЛОВЕЦКАЯ отрасль демон-
стрирует в последнее время впе-
чатляющий рост, но впереди у нее 
маячит очень непростой период, 
когда флот начнет терять вырабо-
тавшие свой ресурс крупные суда. 
По свидетельству главы Росрыбо-
ловства Ильи Шестакова, сред-
ний возраст большинства остаю-
щихся в строю судов составляет 
28—30 лет, тогда как рассчитан-
ный возраст выбытия — это 30—35 
лет. 

До 2030 года нужно построить 
более 360 судов рыбопромысло-
вого флота различных типов, 
включая свыше 140 средне- и бо-
лее 90 крупнотоннажных. Чтобы 
сделать эту масштабную задачу 
выполнимой, в июле 2016 года 
правительство РФ внесло измене-
ния в закон о рыболовстве, кото-
рые меняют порядок распределе-
ния квот на вылов биоресурсов и 
предполагают, что рыболовные 
компании, которые строят новый 
флот или создают перерабатыва-
ющие предприятия в России, бу-
дут получать дополнительные 
квоты на вылов рыбы. А это инве-

стиции в отрасль. Речь об инве-
стиционной квоте в 20% от обще-
го объема вылова, причем 15% 
планируется направить на обнов-
ление флота, а 5% — на создание 
рыбоперерабатывающих мощно-
стей.

Уже сейчас количество заявок 
намного превышает возможно-
сти отечественной судострои-
тельной промышленности. По 
оценке Росрыболовства, всего за 
пять лет за счет инвестиционных 
квот можно будет привлечь 200 
млрд рублей инвестиций.

Прежде всего отрасли нужны 
крупнотоннажники для освоения 
самых массовых объектов лова на 
Дальнем Востоке — минтая и сель-
ди. Только они могут с макси-
мальной эффективностью ис-
пользовать улов и производить 
продукцию глубокой переработ-
ки: филе, фарш, сурими, жир, 
муку. Только они могут вести лов 
в любой точке Мирового океана, 
работать в самых сложных метео-
рологических условиях. Наконец, 
крупнотоннажники обеспечива-
ют наиболее комфортные усло-
вия для работы и отдыха экипажа. 

«Строительство крупнотон-
нажников нужно стимулировать 
в первую очередь, — уверен Юрий 
Алексеев, председатель Совета 

Ассоциации судовладельцев ры-
бопромыслового флота. — Такой 
флот не строили в России в по-
следние 20 лет, мирового вторич-
ного рынка таких судов тоже нет. 
Если не начать их строить сейчас, 
то к 2026 году Россия потеряет в 
вылове минтая и сельди более 1 
млн тонн. Именно поэтому сегод-
ня нельзя «размывать» ресурс, 
надо сосредоточиться на приори-
тетах». 

В правительстве, кажется, 
вплотную приблизились к реше-
нию этой проблемы. По словам 
замглавы Росрыболовства Петра 
Савчука, нужно будет найти ком-
промисс по условиям производ-
ства 90 супертраулеров, так как 
некоторые современные судо-
строительные технологии в Рос-
сии отсутствуют.

«Должен быть найден компро-
мисс с учетом того, что некото-
рых производств у нас нет в том 
масштабе, в котором требуется. 
Некоторые технологии нам нуж-
но просто покупать у ведущих 
производителей отрасли и созда-
вать здесь производства, делать 
оборудование у нас, локализиро-
вать, чтобы все это постепенно 
проникало на территорию Рос-
сии», — признал замглавы Росры-
боловства. 

Представители отрасли рас-
считывают, что до конца года пра-
вительство сформирует подза-
конную нормативную базу, кото-
рая позволит регулятору выде-
лять и закреплять инвестквоты. И 
было бы целесообразно в первую 
очередь распределить инвесткво-
ты на вылов минтая и сельди на 
Дальнем Востоке для заказчиков 
крупнотоннажных судов. Также 
необходимо определить обяза-
тельный объем производящихся в 
России работ, как и уровень зака-
за материалов, комплектующих, 
машин и механизмов при строи-
тельстве траулеров. По сложив-
шемуся экспертному мнению, 
этот объем до 2020 года не дол-
жен превышать 40% от заводской 
цены судна. 

В интересах и заказчиков, и ре-
гулятора строить не отдельные 
суда, а серии судов с однотипны-
ми характеристиками. Потенци-
альные инвесторы склоняются к 
тому, чтобы заказывать первые 
траулеры серии на зарубежных 
верфях, имеющих опыт и передо-
вые технологии. При правильной 
организации дела здесь можно 
получить очевидные преимуще-
ства. Заказчик учится сопрово-
ждению строительства и приемке 
работ. Если удастся наладить со-
трудничество иностранных вер-
фей с российскими, включая пе-
редачу технологий, компетенций, 
стажировку персонала, то серия 
будет строиться уже на наших 
верфях. Заказчик не получит ин-
вестквот на головное судно, но 
усилия окупятся сторицей за счет 
ускорения и удешевления строи-
тельства всей серии. 

МЕГАПОЛИС  В Москве откроется 
крупный казачий фестиваль 

Станица в столице 

Сергей Бабкин 

В БЫТ классической казачьей 
станицы смогут погрузиться жи-
тели и гости столицы. В музее-за-
поведнике «Царицыно» уже в 
шестой раз пройдет междуна-
родный казачий фестиваль, но 
теперь, уверены организаторы, 
он станет рекордным по посеща-
емости. 

По оценкам столичных вла-
стей, фестиваль «Казачья стани-
ца Москва» посетят в этом году 
не менее 60 тысяч человек, сооб-
щил руководитель департамента 
национальной политики, межре-
гиональных связей и туризма 
Владимир Черников. Казачество 
в России давно географически не 
ограничивается кубанскими и 
донскими просторами: во мно-
гих крупных городах, например, 
казаки участвуют в охране об-
щественного порядка наравне с 
полицейскими и дружинниками. 
Соответственно, жива и казачья 
культура по всей стране. Как от-
метил Черников, заявки на учас-
тие в московском фестивале по-
дали представители 30 регионов. 
Все они стремятся именно в сто-
лицу, потому что далеко не каж-
дый город способен провести ме-
роприятие такого уровня.

— То, что мы увидим в «Ца-
рицыно», — это больше, чем 

праздник, — отметил Черников. 
—  Огромный парк полностью 
превратится в настоящую ка-
зачью станицу со всеми ее 
атрибутами. Эта площадка 
сама по себе уникальна, но она 
позволяет создать атмосферу, 
максимально приближенную к 
реальной.

Лучше всего приехать в «Ца-
рицыно» 1 октября. Официаль-
ная церемония открытия стар-
тует в 14.00, а отроются все 
площадки на три часа раньше. 
Взрослых и детей ждет высту-
пление хора имени М. Пятниц-
кого, а под его аккомпанемент 
«жители» станицы устроят по-
казательные выступления на-
ездников и продемонстрируют, 
как казак XXI века владеет 
шашкой и луком. В станице 
каждый будет гостеприимным, 
каждый даст попробовать уто-
нувшему в суетной жизни мо-
сквичу настоящую казачью еду. 
Для маленьких посетителей 
станицы казаки обустроят иг-
ровую площадку. 

— Российский народ гордится 
казачеством и его славной исто-
рией, — сказал Черников. — Осо-
бенное уважение вызывает то, 
как бережно, несмотря на годы 
тяжелых испытаний, казаки со-
хранили свои традиции, веру в 
Бога и верность Отечеству.

СОТРУДНИЧЕСТВО  

В Любляне откроется 
Международный центр 
истории Второй 
мировой войны

Здесь ничто 
не омрачает 
память 

Любовь Проценко 

В ЛЮБЛЯНЕ стартовали Дни Москвы, которые пройдут 
с 28 по 30 сентября. Для участия в них в столицу Слове-
нии прилетела не только  делегация правительства Мо-
сквы во главе с министром, руководителем департамен-
та внешнеэкономических и международных связей Сер-
геем Череминым, но и солисты Большого театра, ан-
самбль песни и пляски им. Локтева, а также целый ряд де-
ятелей спорта и культуры.

Прямо из аэропорта москвичи направились покло-
ниться памяти русских и советских воинов, погибших на 
земле Словении в годы Первой и Второй мировых войн. 
Когда гости возложили цветы к его подножию, посол РФ 
в Словении Доку Завгаев рассказал:

— На территории 
этой страны нахо-
дятся 73 русских 
воинских захороне-
ния. Сохранилась 
даже Свято-Влади-
мирская часовня, 
построенная более 
100 лет назад сами-
ми русскими солда-
тами в память о по-
гибших товарищах. 
Принято решение 
создать Междуна-
родный центр Вто-
рой мировой вой-
ны. Он будет рабо-
тать здесь, в центре 
Европы, в натов-
ской стране, и нести правду о той войне, выступая 
против фальсификации истории.

Напомню, начало сотрудничеству Москвы и Слове-
нии было положено в 90-e годы прошлого века. Но осо-
бенно активизировалось оно в 2015 году, когда в Москве 
побывала по приглашению мэра Сергея Собянина деле-
гация столицы Словении во главе с руководителем Лю-
бляны Зораном Янковичем. Именно тогда была подписа-
на программа сотрудничества между двумя городами на 
2015—2017 годы. Одним из совместных проектов в бли-
жайшее время станет строительство в Москве ФОКас ак-
вапарком в Царицыно. В рамках Дней Москвы в Любляне 
вчера был дан официальный прием от имени правитель-
ства российской столицы. 

Далее Любляну ждет выступление солистов Большого 
театра. Наверняка внимание привлечет товарищеский 
матч баскетбольных юношеских команд двух столиц, ма-
стер-класс гроссмейстера Анатолия Карпова, показа-
тельные выступления российских фигуристов.

Часовня, построен-
ная более 100 лет 
назад русскими 
солдатами в память 
о погибших в войне 
товарищах, сохра-
нилась в Словении 
до сих пор

Что будет с теми, кто 
не согласовал схемы?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Времени 

было достаточно, поэтому раз-
бор полетов будем проводить 
уже совместно с прокуратурой. 

Схема — это не формальность. 
Это обязательное условие для 
выбора регионального операто-
ра. А без него может возникнуть 
ситуация, что после 1 января 
2017 года вывозить мусор будет 
некому. Надеюсь, региональные 
власти такой новогодний сюр-
приз жителям не преподнесут, а 
начнут максимально быстро вы-
правлять ситуацию. 

Очень не хотелось бы полу-
чить в каком бы то ни было рос-
сийском регионе ситуацию с му-
сорным коллапсом, как это было, 
например, в Неаполе. Но такая 
опасность, увы, существует.

То есть нам надо готовиться к 
худшему?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Надеюсь, те меры, 
которые мы приняли, обеспечат 
максимально цивилизованную, 
скажем так, работу коммуналь-
ных предприятий.

Мы вернули лицензирование 
всех видов работ с отходами, се-
годня утверждаем территори-
альные схемы. Дальше в регио-
нах пройдут тендеры по выбору 
региональных операторов. В ито-
ге мы получаем прозрачное та-
рифообразование, развиваем си-
стему переработки отходов и 
снижаем число захоронений.

Региональный оператор — 
один или несколько — выбирает-
ся на 10 лет, а значит, придет в ре-
гион всерьез и надолго, не как 
временщик. Он сможет планиро-
вать свою работу и предлагать 
минимальные тарифы. А ФАС ра-
ботает над тем, как экономиче-
ски стимулировать переработку 
отходов, чтобы захоранивать их 
стало невыгодно.

Тарифы не вырастут?
Сколько же мы будем платить за 
вывоз мусора с 1 января 2017 
года?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Об этом можно бу-
дет говорить после выбора реги-
ональных операторов. Процеду-
ра выборов открытая — побежда-
ет тот, кто предлагает наилучшие 
условия. 

А регионам дано право уста-
навливать предельные тарифы 
на обращение с ТКО. Мы исхо-
дим из того, что плата за вывоз 
мусора не должна увеличиться.

Не слишком ли надолго выбира-
ют оператора? Не приведет ли 
это к злоупотреблениям?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы считаем, что 
долгосрочное планирование — 
необходимое условие работы в 
этой сфере. Что касается воз-
можных злоупотреблений, то мы 
вышли в правительство с иници-
ативой дополнить КоАП статьей 
об ответственности операторов 
за неисполнение своих обязан-
ностей по госконтрактам, по-
влекшее угрозу компонентам 
природной среды. Так что, 
думаю, все опасения мы 
снимем.

В большинстве реги-
онов остро стоит про-
блема несанкциони-
рованных свалок. 
Сегодня в муници-

пальных бюджетах есть ста-
тья, которая позволяет их 
свалки устранять. С 2017 
года статьи не будет. Что де-
лать?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: К сожалению, се-
годня количество несанкциони-
рованных свалок более чем в 20 
раз превышает количество ле-
гальных объектов размещения 
отходов. 

Причин много. Одна из них — 
низкие нормативы накопления 
ТКО на душу населения. Во мно-
гих регионах нормы действуют с 
советских времен. Это приводит 
к тому, что расчет, сколько нуж-
но контейнеров, площадок вре-
менного размещения и т.д., ока-
зывается заниженным.

Современное регулирование 
для решения этой проблемы 
сформировано. Сейчас требует-
ся максимально эффективное 
взаимодействие федеральных и 
региональных органов власти, 
общественных структур, участ-
вующих в этой работе. Собст-
венно, один из шагов для реше-
ния — территориальные схемы. 
Ситуация в области обращения 

с отходами должна поменяться 
коренным образом: от захоро-
нения — к переработке отходов, 
созданию целой современной 
индустрии.

Даже если не брать качество ра-
боты с отходами, планируется 
вообще увеличивать количество 
пунктов раздельного сбора му-
сора? В шаговой доступности их 
практически нет.
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: В территориаль-
ных схемах должно быть предус-
мотрено оборудование контей-
нерных площадок с антивандаль-
ными конструкциями для раз-
дельного сбора отходов.

Те, кто занимается раздельным 
сбором мусора, уверяют, что сы-
рья как раз хватает, не хватает 
мусороперерабатывающих 
предприятий.
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Согласен, не во 
всех регионах хватает таких 
мощностей. С другой сторо-
ны, мы знаем, что есть мусо-
роперерабатывающие пред-
приятия, которые недозаг-
ружены.

Есть планы по созда-
нию мусороперерабаты-
вающих предприятий, ко-
торые смогут принимать 
отходы из нескольких ре-
гионов. Сегодня Роспри-
роднадзор рекомендует 
всем регионам пред-
ставлять 

на согласование территориаль-
ные схемы в электронном виде. В 
ближайшем будущем на их осно-
ве мы создадим интегрирован-
ную схему обращения с отходами 
всей страны. И сможем подска-
зать и варианты межрегиональ-
ного взаимодействия по перера-
ботке отходов.

Деньги — на свалку 
Как привлечь частных инвесто-
ров к процессу сбора и утилиза-
ции отходов? Будут ли для них 
предусмотрены какие-то стиму-
лы (налоговые каникулы, дота-
ции и пр.)? 
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы очень рассчи-
тываем, что в сфере обращения с 
отходами заработает институт 

г о с у д а р с т -
в е н н о -

частного партнерства (ГЧП), что 
будут заключаться концессион-
ные соглашения регионов с инве-
сторами.

Благодаря гарантиям по ин-
вестициям мы сможем дать 
мощный импульс по развитию 
инфраструктуры по переработ-
ке отходов. Следовательно, бу-
дут уменьшаться площади не-
санкционированных свалок, а 
затем эта практика будет просто 
исключена. И все это скажется 
положительно и на качестве 
жизни населения во всех регио-
нах страны.

Другое важнейшее направле-
ние — так называемая расширен-
ная ответственность производи-
теля. Законом введен такой эконо-
мический механизм. Производи-
тель и импортер товаров и упаков-
ки обязан утилизировать их после 
утраты потребительских свойств 
или платить экологический сбор. 
Это создаст замкнутые циклы в 
обращении с отходами, возвра-
щая их в хозяйственный оборот и 
исключая захоронение. Компании 
будут представлять отчетность по 
товарам, включая упаковку, под-
лежащим утилизации после утра-
ты потребительских свойств.

Совместно с Росприроднадзо-
ром мы готовим предложения о 
внесении изменений в распоря-
жение правительства № 1886-р, 
оно сейчас проходит процедуру 

публичного обсуждения.

Без лицензии 
не свалить

С 1 июля 2016 года 
лицензированию 
подлежит вся дея-
тельность по сбору, 
транспортировке, 
обработке, утили-
зации и обезврежи-
ванию отходов I—IV 
классов опасности. 
Что показала эта ра-
бота?

СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: На ко-
нец сентября выдано и 
переоформлено более 9 

тысяч лицензий. И сей-
час общее количество дей-

ствующих лицензий с уче-
том выданных ранее — более 

11,42 тысячи.
Честно говоря, мы ожидали, 

что обращений будет больше. 
Так что можно говорить, что 
произошла консолидация этого 
рынка, его упорядочивание. Се-
годня остались только крупные 
игроки, которые оказались гото-
вы соблюдать те технические и 
технологические требования, 
которые предъявляет закон. 

Но есть те, чья работа не со-
ответствовала техническим 
требованиям, они просто не 
пришли переоформлять лицен-
зию. А тем, кто попытается ра-
ботать без лицензии, ответст-
венности не избежать!

Акцент

 Сегодня в России несанкцио-
нированных свалок в 20 раз 
больше, чем легальных 

Узнайте больше: 
Большинство отходов 
запретят выбрасывать 
на свалку
rg.ru/art/1308215

Нужно будет найти 
компромисс 
по условиям 
производства 
90 супертраулеров

Какой должна быть идеальная схема по отходам?
Сергей Донской | Наша задача — максимально вовлечь отходы в 

хозяйственный оборот. 

То есть мы должны увидеть эффективную, комплексную систему 

по обращению с отходами, в которой учтены и нынешняя инфра-

структура переработки, и ее развитие, должны быть учтены по-

требности и отдельных муниципальных образований, и региона в 

целом. 

Кроме того, при разработке территориальных схем должен учи-

тываться приоритет переработки отходов над захоронением. А 

также поэтапный запрет на захоронение отходов, не прошедших 

сортировку, механическую и химическую обработку, а также от-

ходов, которые могут быть использованы как вторсырье. 

С 1 января 2017 года вступает норма, по которой захоронение от-

ходов, в состав которых входят полезные компоненты, подлежа-

щие утилизации, запрещается. Перечень видов таких отходов 

сформулирован и в ближайшее время будет утвержден прави-

тельством. На первом этапе со следующего года мы предлагаем 

запретить подвергать захоронению лом и отходы черных и цвет-

ных металлов, отходы оборудования и прочей продукции, содер-

жащей ртуть.

Если мы видим в схеме констатацию ситуации, как она есть сей-

час, — отправляем документ на доработку. Причем руководитель 

Росприроднадзора Артем Сидоров лично контролирует эту рабо-

ту, делает все, чтобы взаимодействие было максимально кон-

структивным. Коллеги фактически участвуют в доработке — сове-

туют регионам, как улучшить их территориальные схемы.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 
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Сергей Донской: Плата за вывоз 
мусора в следующем году 
не должна увеличиться.

Андрей Кириленко,  
Элиста

НЕСМОТРЯ на сложности 
в российской экономике, бюд-
жет Республики Калмыкия 
остается социально ориенти-
рованным: в 2016 году, по сло-
вам министра социального 
развития, труда и занятости 
Калмыкии Марины Ользятие-
вой, на социальную подде-
ржку жителей выделены ре-
кордные 957 миллионов руб-
лей. В 2012 году этот показа-
тель составлял всего 555 мил-
лионов, почти в два раза мень-
ше. 

Расходы на социальную 
сферу в регионе растут еже-
годно, говорят эксперты. 
Больше всего за пять лет уве-
личилась помощь социально 
незащищенным категориям 
граждан (на 188,4 миллиона 
рублей). Почти на 130 милли-
онов больше регион выделя-
ет на субсидии на оплату 
коммунальных услуг. Это 
позволяет коммунальным 
компаниям инвестировать 
большую часть доходов 
в строительство новых сов-
ременных объектов ЖКХ и в 
модернизацию уже действу-
ющей инфраструктуры и не 
завышать тарифы. Похожая 
модель работает и в транс-
портном секторе: компенса-
ции на льготный проезд 
здесь выросли на 34,7 милли-
она рублей. 

Раньше по закону в Кал-
мыкии субсидии на услуги 
ЖКХ могли получить семьи, 
чьи траты на коммуналку со-
ставляли более 22 процен-
тов от доходов семьи. В 2014 
году этот порог был снижен 
до 20 процентов, и это позво-
лило выделять льготы боль-
шему количеству жителей. 
Кстати, на официальном сай-
те министерства ЖКХ регио-
на недавно появился кальку-
лятор расчета социальных 
выплат. Теперь каждый жи-
тель республики может са-
мостоятельно рассчитать 
объем положенных ему суб-
сидий.

Как отмечает глава регио-
на Алексей Орлов, в январе 
2013 года вступил в силу реги-

ональной закон «О ветеранах 
труда Республики Калмы-
кия». И если тогда на их подде-
ржку выделялось 50,2 милли-
она рублей, то в 2016 году, 
по предварительным данным, 
уже 150 миллионов. Хотя чис-
ленность ветеранов труда 
в Калмыкии постоянно рас-
тет. Если в 2014 году этот по-
казатель составлял около 
8,2 тысячи человек, то сегод-
ня уже почти 22 тысячи.

Летом 2014 года региональ-
ные власти сразу в два раза 
увеличили базовый размер 
ежемесячного пособия на ре-
бенка. Тогда же были увеличе-
ны выплаты реабилитирован-
ным и лицам, пострадавшим 
от политических репрессий, 
ветеранам труда и тружени-
кам тыла. 

Также власти приняли ре-
шение продлить до конца 2018 
года срок действия регио-
нального материнского капи-
тала для семей, чей доход 
ниже полутора прожиточных 
минимумов по Калмыкии. 
В 2016 году размер региональ-
ного капитала с учетом ин-
дексации составляет 
62348,88 рубля. С 2012 
по 2015 год в Калмыкии выда-
но 3556 таких сертификатов, 
а с января по июль текущего 
года — еще 560.

Более того, как стало из-
вестно, власти региона наме-
рены увеличивать количест-
во направлений поддержки. 
Сейчас в регионе разрабаты-
вается социальный кодекс 
Республики Калмыкия. В нем 
будут прописаны меры соци-
альной поддержки отдельным 
категориям граждан исходя 
из обязательности соблюде-
ния принципов адресности 
и нуждаемости.

Подумали в регионе о вра-
чах и учителях, о малоиму-
щих гражданах, работающих 
по социальному контракту, 
и так далее. Обсуждается уве-
личение ежемесячных выплат 
на питание детям из много-
детных малоимущих семьей. 
При этом ежемесячную до-
плату 500 рублей на питание 
детям из всех многодетных 
семей планируется сохра-
нить.

РАКУРС Расходы Калмыкии
на соцподдержку населения 
за пять лет выросли в 1,7 раза

Место под солнцем 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подходы 
к отходам
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ДИСКУССИИ Главной темой 
форума «Сочи-2016» 
станет новое качество 
госуправления

Инвесторы 
едут в Адлер

Татьяна Зыкова, Иван Карасев, Сергей Куликов

СЕГОДНЯ в главном медиацентре Олимпийского парка, 
расположенном в прибрежном кластере Имеретинской 
низменности Адлерского района, открывается юбилей-
ный XV Международный инвестиционный форум «Сочи-
2016». Ключевой его темой станет «Новое качество госу-
дарственного управления: проекты для роста, проекты 
для жизни». Форум закончится в воскресенье.

Планируется, что в пятницу на пленарном заседании 
выступит председатель правительства РФ Дмитрий Мед-
ведев. Ожидается, что в работе форума примут участие 
более 700 руководителей российских и иностранных 
компаний. Что касается иностранных делегаций, то они 
будут представлять 24 страны мира. 

Свое участие в главном инвестиционном событии 
страны подтвердили 70 российских губернаторов. По 
традиции, самой 
внушительной будет 
экспозиция Красно-
дарского края, кото-
рая займет две тыся-
чи квадратных ме-
тров.

 Финансовый ана-
литик Группы ком-
паний «Финам» Ти-
мур Нигматуллин 
полагает: «Скорее 
всего, ключевой те-
мой всех экспози-
ций останется раз-
витие импортозамещения и стимулирование экспортно-
го потенциала, в том числе в сфере туристических 
услуг».

— Ключевой темой грядущего форума будет само при-
влечение инвестиций, — уточняет советник по макроэко-
номике гендиректора инвестиционной компании «От-
крытие Брокер» Сергей Хестанов. — Ограничения на до-
ступ к западному рынку капитала объективно подтол-
кнут российские хозяйствующие субъекты к поиску аль-
тернативных источников инвестиций. Опрошенные эк-
сперты солидарны в одном: основная цель проведения 
любых экономических форумов — это создание площад-
ки для диалога и витрины региональной экономики. По-
скольку задача по продвижению инвестпроектов носит 
стратегический характер, она не перестанет быть акту-
альной в обозримом будущем.

Программа дискуссий весьма разнообразная. Напри-
мер, в Сочи готовятся отражать кибератаки. Кто и как 
объединяет усилия государства для борьбы с кибермо-
шенниками, как быстро преступный мир адаптируется к 
технологическим новациям и почему скорость адапта-
ции бизнеса начинает играть ключевую роль для его вы-
живания. Этой теме посвящен один из «круглых столов» 
на Международном инвестиционном форуме «Сочи-
2016». 

Еще одна тема: в России появится обновленный госу-
дарственный контроль. Не карающий, а сервисный. Он 
станет обслуживать бизнес, советовать предпринимате-
лям, как избегать нарушений и наказаний. Как это будет 
выглядеть на практике? Все «тонкости» обсудят участ-
ники панельной дискуссии. Она называется «Между 
Сциллой и Харибдой: между свободой бизнеса и благо-
получием граждан». 

Ожидается жаркая дискуссия по рынку тепловой 
энергии. В России планируют отказаться от госрегулиро-
вания всех тарифов по теплу и перейти к договорным це-
нам. Эти изменения предполагает законопроект о целе-
вой модели рынка тепловой энергии. 

Для защиты интересов конечного потребителя дого-
ворные цены будут ограничены расчетной стоимостью 
тепла, которое поступает от альтернативного источника 
— локальной котельной. Внедрение целевой модели рын-
ка будет происходить поэтапно на территории отдель-
ных поселений, городских округов по согласованию с ре-
гиональными властями. Основная цель  новаций - сниже-
ние административного давления на бизнес и создание 
экономических стимулов для улучшения существующей 
системы централизованного теплоснабжения. 

И теперь предстоит дать ответ на несколько важней-
ших вопросов. Сможет ли новая модель создать стимулы 
для повышения эффективности при производстве тепла? 

Позволит ли ее вне-
дрение привлечь 
столь необходимые 
инвестиции в рекон-
струкцию изношен-
ных систем тепло-
снабжения? Все это 
обсудят на сессии 
«Новая модель рын-
ка тепла».

А на другой пло-
щадке будут обсу-
ждать широкие воз-
можности для разви-
тия внутреннего ту-

ризма. Эта сфера скрывает в себе огромный потенциал, 
который пока реализован далеко не полностью. 

Как сформировать конкурентоспособную отрасль в 
условиях жесткой конкуренции на мировом туристиче-
ском рынке? Что мешает реализации огромного потен-
циала для въездного туризма в Россию? Каковы потреб-
ности и ожидания туристов и что сегодня ограничивает 
развитие внутреннего туризма? На эти и другие вопросы 
постараются ответить участники панельной сессии 
«Россия — выбор туриста: чего не хватает?». 

Будет и отдых. Во второй день форума для его гостей и 
участников выступят российская рок-группа «Чайф» и 
Кубанский казачий хор. 

В эти дни пройдут краевые соревнования по фигурно-
му катанию, теннису и хоккею.  

А для ценителей хорошей еды и застолья откроются  
фестивали вина и кубанской кухни.

Горючий рубль
«Такой тип развития 
событий нисколько не 
отвергает инновацион-

ные преобразования в экономи-
ке, которые прежде всего будут 
внедряться в нефтегазовом сек-
торе как наиболее прибыльном. 
Это не означает, что мы слезем с 
нефтяной иглы и подсядем на 
иглу газовую, это означает лишь 
появление дополнительного 
источника финансирования бюд-
жета», — отмечает собеседник.

По его словам, газа в мире 
больше, чем нефти, вот почему за 
ним будущее. Если оценивать 
структуру мировых запасов при-
родного газа, то, по данным ком-

пании BP, Россия в 2016 году зани-
мает второе место в мире по объе-
му запасов «голубого топлива». 
Нам принадлежит 17,3 процента 
от общемировых запасов этого 
углеводорода. Первое место — за 
Ираном (18,2 процента). А за 
нами идет Катар, причем с боль-
шим отрывом, у него 13,2 процен-
та запасов газа на планете. Исходя 
из этих цифр, как нам не высту-
пать за то, чтобы в мире потребля-
лось больше газа?

Кстати, большую часть газово-
го сырья России придется добы-
вать с моря. Страна разведала 
большое количество газа на ар-
ктическом шельфе. Добыча на нем 

требует еще не использованных в 
мировой практике технологий для 
рентабельной добычи, продолжа-
ет Капитонов. 

Расширение спроса на газ в 
мире может заставить нас сде-
лать его добычу самой инноваци-
онной. Это позволит снизить се-
бестоимость добычи, от этого бу-
дет зависеть освоение масштаб-
ных месторождений и закрепле-
ние России на первых местах, не-
смотря на открытие новых источ-
ников у конкурентов.

ФИНАНСЫ

Центробанк 
намерен 
ограничить 
мультизаймы

СЛЕДИТЕ 
ЗА РУКАМИ

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК подтвердил го-
товность ввести ограничения по 
количеству «займов до зарпла-
ты», выдаваемых гражданам в 
одни руки в течение календарно-
го года. Эта мера может коснуть-
ся мультизаймов свыше 10—15 
тысяч рублей. Вводить ее в отно-
шении мелких сумм смысла нет, 
полагает регулятор.

Дальнейшие перспективы ре-
гулирования микрофинансового 
рынка обсуждались на Третьем 
отраслевом бизнес-форуме в 
Москве. 

«Мы понимаем, что на рынке 
есть различные продукты, в том 
числе в онлайн-сегменте, к при-
меру, займы в 200—300 рублей. В 
отношении них было бы странно 
вводить ограничения», — отме-
тил советник службы по защите 
прав потребителей финансовых 
услуг и миноритарных акционе-
ров Банка России Алексей Чир-
ков. А вот применительно к ситу-
ациям, в которых речь идет о 
многократной выдаче одному за-
емщику по 10—20 тысяч рублей 
для перекредитования, можно 
подумать, как минимизировать 
возможные социальные риски, 
уточнил представитель ЦБ.

Ограничительные меры будут 
вводиться через базовые стандар-
ты работы микрофинансовых ор-
ганизаций. Эти «правила игры» 
вместе с Центробанком сейчас 
разрабатывают отраслевые объе-
динения МФО. Регулятор всяче-
ски подчеркивает, что содержа-
ние стандартов будет целиком и 
полностью определять рынок. Од-
нако сами отраслевики считают, 
что в части ограничений количе-
ства займов, выдаваемых в одни 
руки, «право первой ночи» Цен-
тробанк оставит за собой.

«От регулятора будет многое 
зависеть, и мы надеемся на кон-
структивный диалог, — заметил 
во время своего выступления за-
мдиректора СРО «МиР» Андрей 
Паранич. — По поводу нашей по-
зиции могу сказать, что ограни-
чений, сформулированных в 
простых числах, мы для себя не 
видим. На наш взгляд, в стандар-
тах должны быть заложены не-
кие принципы регулирования 
этой темы, но не конкретные па-
раметры количества займов, вы-
раженные в штуках».

Из выступления на форуме на-
чальника главного управления 
рынка микрофинансирования и 
методологии финансовой доступ-
ности Банка Росси Ильи Кочетко-
ва присутствующие могли сде-
лать вывод, что регулятор настро-
ен по отношению к МФО вполне 
дружелюбно. «Все очень устали 
от информационного негатива, 
который окружает этот сектор, — 
констатировал Кочетков. — Мы 
вместе с саморегулируемыми ор-
ганизациями сейчас проводим 
работу по исправлению ситуа-
ции. В частности, попросили их 
присылать истории успеха — при-
меры положительной практики 
работы микрофинансовых орга-
низаций с их клиентами».

Контроль Каждый пятый продавец меха в России работал нелегально

У шуб нашли изнанку
Ирина Жандарова

З
а полтора месяца в си-
стеме обязательной 
маркировки меховых 
изделий зарегистриро-
валось 5,8 тысячи пред-

ставителей отрасли. Многие из 
них до введения товарных марок 
на шубы предпочитали работать 
нелегально.  

«Минимум 20 процентов от 
всех участников мехового рын-
ка система побудила легализо-
ваться», — сообщил глава Феде-
ральной налоговой службы 
(ФНС) Михаил Мишустин се-
годня на заседании Госкомис-
сии по противодействию неза-
конному обороту промыш-
ленной продукции.  

То есть каждый пятый про-
давец меха действовал в обход 
закона, не платил налоги. Но 
что важнее всего для по-
требителя — занимался 
реализацией товара сом-
нительного качества. 
«Маркировка — это один 
из способов наведения 
п о р я д ка ,  в  то м  ч и с л е 
борьбы с контрафактом, 
контроля за оборотом 
товаров, которые по-
ступают на террито-
рию России и также 
из нее вывозятся», — 
отметил глава ФНС. 

Наличие специ-
ального ярлыка на 
каждом меховом из-
делии, в котором содер-
жится вся «родословная» 
товара, должно обезопасить по-
купателей от приобретения 
кролика под видом стриженой 
норки. Система маркировки по-
зволяет отследить товар на всех 
этапах жизненного цикла от 
производства или ввоза в стра-
ну до продажи конечному по-
требителю. 

Законопослушных бизнесме-
нов проект по маркировке шуб 
должен защитить от недобросо-
вестной конкуренции. До запу-
ска системы «теневые» продав-
цы, которые не платят налоги, и 
продавцы продукции сомнитель-
ного качества позволяли себе 
устанавливать более низкие 
цены на свои товары. Таким 
образом, они отбирали клиентов 
у тех, кто торгует качественным 
товаром и соблюдает закон.  

Маркировка изделий из нату-
рального меха стала обязатель-
ной в России с 12 августа 2016 
года. «Для того чтобы бизнес 
комфортно вошел в пилотный 
проект, добровольный экспери-
мент начали проводить с 1 апре-
ля», — сообщил министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров. К инициативе России 
также должны присоединиться 
Белоруссия, Армения, Казахстан 

и Киргизия, соответствующее 
соглашение было подписано 
странами в сентябре 2015 года.

Оператором проекта по 
маркировке шуб вы-
ступила ФНС. Для 
автоматизации про-
цесса получения тор-
говых марок на сай-
те службы был со-
здан раздел о ре-
г и с т р а ц и и 

участников мехового рынка и по-
лучении товарных марок с «лич-
ным кабинетом» для представи-

телей отрасли. Как сообщил 
глава ФНС, пользовать-

ся новым ресурсом 
просто, процесс от 

р е г и с т р а ц и и  в 

«личном кабинете» до получения 
марок занимает несколько дней.

Пилотный проект по марки-
ровке позволил оценить реаль-
ные размеры мехового рынка в 
России. Оказывается, информа-
ция о его объемах и представлен-

ном на рынке ассортименте то-
варов была сильно искажена. 

Так, по данным ФТС, в Рос-
сию было ввезено около 

240 тысяч единиц про-
дукции. Еще 70 тысяч 
меховых изделий про-
изведены на террито-
рии России. В сумме 

меховой рынок оце-
нивался в 300 ты-
сяч единиц изде-
лий.  Однако по 
факту заявок на 
маркировку мехо-

вых изделий уже на-
бралось 5,6 миллиона. И эта 
цифра еще не окончательная. 
К примеру, не учтены все 
имеющиеся у  продавцов 
остатки. «Мы договорились: 
чтобы подкорректировать 
сроки, до 20 октября будут 
приниматься заявки», — сооб-

щил Денис Мантуров. С 1 дека-
бря промаркировать остатки 

уже будет нельзя. 
Кроме того, неверно оценива-

лась доля шуб, которые произво-
дятся внутри страны. По данным 
минпромторга, российские изде-
лия на рынке должны были соста-
вить только четверть общего 
объема. Но система показала, что 
внутри страны производится бо-
лее половины меховых изделий. 

В дальнейшем ФНС планиру-

ет связать систему маркировки 
шуб с системой контрольно-кас-
совой техники, которая передает 
данные в налоговую службу в ре-
жиме онлайн. Это позволит уз-
нать, откуда пришел товар, за-
плачены ли по нему налоги и сбо-
ры. В перспективе ФНС планиру-
ет интегрировать проект марки-
ровки шуб с системой возмеще-
ния налогов. 

В 2017 году маркировку пла-
нируется распространить на дру-
гие категории товаров. «Следую-
щие в очереди лекарственные 
препараты», — сообщил глава 
минпромторга. Их маркировка 
позволит защитить граждан от 
контрафакта и фальсификата, а 
также повысить эффективность 
и прозрачность госзакупок. Ра-
нее в Росздравнадзоре сообщили, 
что реализация проекта по мар-
кировке лекарств начнется с 1 
января 2017 года. «У нас остается 
еще немного времени, чтобы до-
работать все нюансы системы», — 
сказал Денис Мантуров. 

Кроме того, в следующем году 
в Иркутской области стартует 
«пилотный» проект по марки-
ровке древесины. «Мы уже уста-
новили возможность использо-
вания в рамках «пилотного» про-
екта радиочастотных меток оте-
чественного производства и в 
сентябре провели первые успеш-
ные испытания на промышлен-
ной площадке в Краснодарском 
крае», — сообщил Мантуров. 

Акцент

 Реализация проекта по мар-
кировке лекарств начнется с 
1 января 2017 года, сообщили 
в Росздравнадзоре
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 размер «займа до зарплаты», 
 свидетельствуют эксперты

Инвестиционный форум «Сочи-2016»: все новости 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/mifsochi2016

Для гостей и участ-
ников форума 
выступит россий-
ская рок-группа 
«Чайф» и проведут 
фестиваль вина Почему в Европе вырос 

спрос на российский газ
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НАДЗОР Прокуратура требует 
в суде вернуть гражданам 
деньги за горячую воду

Полотенце сушим 
бесплатно

Наталья Козлова

НЕ СОВСЕМ обычное граждан-
ское дело будет скоро слушаться 
в Ленинградской области в горо-
де Луге. Там городской суд при-
нял иск от прокуратуры, кото-
рая встала на защиту горожан от 
непомерных аппетитов местных 
коммунальщиков.

Городское надзорное ведом-
ство пришло в суд с требованием 
обязать местную управляющую 
компанию вернуть гражданам 
деньги, которые они платили по 
квитанциям за нагрев полотен-
цесушителей в своих квартирах.

Дело в том, что городская 
прокуратура проверяла многоо-
бразную деятельность комму-
нальщиков и усомнилась в том, 
что все расчеты управляющей 
компании правильны и соответ-
ствуют законодательству. По 
мнению надзорного ведомства, 
управляющая компания при вы-
ставлении счета за услуги горо-
жанам ошиблась.  Нетрудно 
предположить, что ошиблись 
коммунальщики в свою пользу.

  В самой городской прокура-
туре рассказали, что в ходе про-
верки деятельности управляю-
щей компании было установле-
но, что она незаконно внесла в 
квитанции по квартплате услугу 
по нагреву полотенцесушите-
лей. 

По данным прокуратуры, 
плата за отопление начисляется 
исходя из показаний приборов 
учета тепловой энергии и тари-
фа, установленного Комитетом 
по ценовой политике и тарифно-
му регулированию Ленинград-

ской области для конкретной те-
плоснабжающей организации. 

По правилам плата за горячее 
водоснабжение начисляется ис-
ходя из показаний индивидуаль-
ных приборов учета горячей 
воды либо норматива, в случае 
если внутридомовые сети собст-
венника жилого помещения не 
оборудованы индивидуальным 
прибором учета горячей воды.

— Полотенцесушитель являет-
ся элементом системы горячего 
водоснабжения, его нагрев про-
исходит вследствие циркуляции 
горячей воды в внутридомовых 
сетях водоснабжения, — объя-
снили в прокуратуре.

По мнению надзорного ве-
домства, взимание дополнитель-
ного платежа за нагрев воды для 
полотенцесушителя — это просто 
двойная оплата за одну и ту же 
услугу горячего водоснабжения.

По результатам проверки 
надзорное ведомство подготови-
ло и отправило в Лужский город-
ской суд исковое заявление. 
Главное в нем — требования о 
признании деятельности управ-
ляющей компании по начисле-
нию указанного платежа за 
«услуги полотенцесушителя» 
незаконной. Прокуроры попро-
сили суд обязать местных ком-
мунальщиков возвратить жите-
лям Луги неосновательно взя-
тые с горожан деньги.

Проще говоря, прокуроры хо-
тят, чтобы суд заставил управля-
ющую компанию провести пере-
расчет, так как добровольно вер-
нуть деньги коммунальщики не 
хотят, а по решению суда будут 
обязаны.

Публикацию комментирует 
Николай Берзон
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В Сочи для участия 
в инвестиционном 
форуме приедут 
делегации, которые 
будут представлять 
24 страны мира 

ФАКТЫ

СКОЛЬКО 
ЗАНИМАЕМ
На «займы до зарплаты», по данным 

Банка России, приходится чуть боль-

ше 25 процентов всех займов, кото-

рые микрофинансовые организации 

выдают населению. По итогам шести 

месяцев 2016 года их объем составил 

15,8 миллиарда рублей.

По статистике Объединенного кре-

дитного бюро (ОКБ), более половины 

граждан, которые обращаются за 

«займами до зарплаты», до этого пыта-

ются получить кредит в банке, но по-

лучают отказ. 

Средний размер «займа до зарплаты», 

по свидетельству Национального 

бюро кредитных историй (НБКИ), со-

ставляет 11 тысяч рублей.

МИНФИН ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

БЕНЗИН МОЖЕТ ПОДОРОЖАТЬ
Дополнительное повышение налоговой нагрузки на нефтя-

ную отрасль через акцизы при одновременном снижении 

экспортной пошлины создает серьезный риск для роста 

цен на топливо, предупредил заместитель министра фи-

нансов Илья Трунин. 

Власти рассматривают два возможных варианта повыше-

ния налоговой нагрузки на нефтегазовый сектор для балан-

сировки бюджета. Основной — повышение налога на добы-

чу полезных ископаемых (НДПИ), которое, по оценкам эк-

спертов «РГ», могло бы принести до 1,3 триллиона рублей в 

2017 году. Второй путь — частичный отказ от запланирован-

ного снижения акцизов на бензин и дизельное топливо. 

«Частичное перераспределение расходов на потребите-

лей особо ситуацию с доходами бюджета не изменит — при-

рост поступлений от акцизов будет в районе 100 миллиар-

дов рублей», — отмечает начальник Управления по страте-

гическим исследованиям в энергетике Аналитического 

центра при правительстве РФ Александр Курдин. 

Подготовил Игорь Зубков

Сейчас сразу и не поймешь, какого 
качества шуба. Теперь ясно сразу: 
есть марка — значит, все хорошо.
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Глава Royal Dutch Shell в РФ 
Оливье Лазар уверен, что газ ста-
нет главным топливом в мире.
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ЭКСПОРТ

ЧЕТЫРЕ ОТРАСЛИ ПОЛУЧАТ 
ПОДДЕРЖКУ
На программу поддержки экспорта за три ближайших года из федерального 

бюджета будет выделено около 100 миллиардов рублей, сообщает сайт мин-

промторга. 

По словам главы ведомства Дениса Мантурова, сфокусировать усилия планиру-

ется на четырех ключевых направлениях. Это автомобилестроение, сельхозма-

шиностроение, железнодорожное машиностроение и гражданский сегмент 

авиастроения, включая самолеты и вертолеты.

Естественно, это не исключает возможности поддержки предприятий радиоэ-

лектронной промышленности, нефтегазового и энергетического машиностро-

ения, ряд других перспективных российских отраслей.
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ИНВЕСТИЦИИ ИКЕА строит 
крупнейший 
дистрибьюторский 
центр в России

Шведский 
бизнес 
впечатляет

Денис Сергеев

ВЧЕРА в подмосковной деревне Есипово компания 
ИКЕА, один из серьезных инвесторов в экономику на-
шей страны, торжественно запустила строительство тре-
тьей очереди своего дистрибьюторского центра. При-
мерно через два года этот логистический комплекс ста-
нет крупнейшим в России и одним из самых значитель-
ных в Европе. 

Тем самым в минувшую среду шведская компания 
еще раз подтвердила приверженность своей стратегиче-
ской линии на дальнейшее развитие сотрудничества с 
Россией. Не так давно, в начале сентября, ИКЕА открыла 
под Великим Новгородом свою самую большую фабрику 
в России, о чем писала федеральная пресса. А теперь на-
стал черед развития логистических мощностей. 

Строительство третьей очереди дистрибьюторского 
центра «ИКЕА Есипово» начинается в Солнечногорском 
районе Московской области. В планах ретейлера завер-
шить все работы в 2018 году. К намеченному сроку объ-
ем комплекса достигнет 370 тысяч кубических метров. В 
компании заявляют, что это будет рекордом для логисти-
ческой отрасли России. 

По словам генерального директора компании ООО 
«ИКЕА Торг», отвечающей за логистические и дистри-
бьюторские операции ИКЕА, Йорана Ханссона, в настоя-
щий момент дистрибьюторский центр в Есипове «полно-
стью обеспечивает потребности всех российских мага-
зинов компании, однако с увеличением присутствия на 
рынке возникла естественная потребность в значитель-
ном расширении логистического комплекса». 

Впрочем, масштабы — не единственная отличительная 
черта дистрибьюторского центра. В ИКЕА особо подчер-
кивают, что в проекте будет предусмотрена уникальная 
для России технология — система полностью автоматизи-
рованного высокостеллажного хранения. «Это значи-
тельно повышает как эффективность работы склада, так 
и эффективность использования его площадей», — объя-
снил ее основное преимущество Ханссон. 

В запуске строительства крупнейшего логистическо-
го комплекса кроме представителей ИКЕА приняли учас-
тие посол Швеции в России Петер Эриксон и замести-
тель председателя областного правительства — министр 
инвестиций и инноваций Денис Буцаев. 

Гости, предварительно выслушав краткий инструк-
таж по безопасности, осмотрели действующий склад, а 
затем посмотрели на комплекс и строительную площад-
ку с высоты птичьего полета. Для того чтобы это стало 
возможным, организаторы запустили над объектом 
дрон, с которого и велась видеотрансляция. 

Хорошая новость для Московской области: расшире-
ние «ИКЕА Есипово» позволит создать здесь около 250 
новых рабочих мест. «Вероятно, эта информация заинте-
ресует жителей расположенных неподалеку от комплек-
са Солнечногорска, Зеленограда и Клина», — предполага-
ют в компании. Названные города находятся на расстоя-
нии от 12 до 34 километров от складов. 

История дистрибьюторского центра «ИКЕА Есипово» 
началась 13 лет назад, осенью 2003 года, когда ИКЕА воз-
вела под Солнечногорском первую очередь складов пло-
щадью 60 тысяч кубических метров. Затем объем был 
увеличен до 180 тысяч «кубов», причем более половины 
— 94 тысячи — было отведено под полностью автоматизи-
рованный комплекс. Через два года эти показатели так-
же будут перекрыты. 

«Ожидаемый грузооборот «ИКЕА Есипово» с вводом 
в строй третьей очереди логистического комплекса до-
стигнет 6—7 тысяч тонн товаров в сутки. Кстати, напом-
ню, что в ассортименте нашей компании насчитывается 
более 9,5 тысячи наименований. И все они представлены 
в нашем дистрибьюторском центре», — сообщил заме-
ститель генерального директора розничной сети ИКЕА в 
России Ян Гардберг. 

Как напомнил представитель ИКЕА, в настоящий мо-
мент компания реализует в России амбициозную инве-
стиционную программу в масштабе более 100 млрд ру-
блей. «Часть этих капиталовложений идет на развитие 
логистических мощностей компании», — резюмировал 
Гардберг.
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ПРОЦЕСС 

Начались 
слушания 
по делу 
Немцова 

ОТОБРАЛИ 
ПРИСЯЖНЫХ

Иван Егоров

МОСКОВСКИЙ окружной воен-
ный суд вчера со второй попытки 
отобрал коллегию присяжных, 
которая рассмотрит дело об 
убийстве Бориса Немцова.

С первого раза суд не смог ото-
брать коллегию, так как в суд яви-
лись 59 кандидатов из 5 тысяч 
приглашенных. При этом 45 из 
кандидатов взяли самоотвод по 
личным причинам.

На заседание, которое прохо-
дило вчера в закрытом режиме, 
явились 84 кандидата и к 15.00 
уже 55 из них взяли самоотвод. В 
итоге из оставшихся кандидатов 
судья отобрал 12 основных и 10 
запасных заседателей, а также на-
значил слушания по существу на 
3 октября.

Согласно закону в коллегию 
не могут попасть ранее судимые, 
родственники подсудимых или 
потерпевших и другие заинтере-
сованные в исходе процесса лица. 
Кандидаты, явившиеся на отбор 
коллегии, также имеют право за-
явить самоотвод, если они счита-
ют, что по объективным причи-
нам не могут рассматривать кон-
кретное уголовное дело.

Борис Немцов был убит в цен-
тре Москвы 27 февраля 2015 
года. Под стражей находятся 
предполагаемый убийца Заур Да-
даев, Хамзат Бахаев, который, по 
версии следствия, снабжал сооб-
щников информацией и должен 
был укрыть их после преступле-
ния, Темирлан Эскерханов, кото-
рому вменяется отслеживание 
маршрутов Немцова, а также 
братья Анзор и Шадид Губашевы. 
Им предъявлено обвинение в со-
вершении убийства по найму в 
составе организованной группы 
и незаконном приобретении, но-
шении, перевозке и хранении ог-
нестрельного оружия.

По версии следствия, мотивом 
убийства известного политика 
послужило денежное вознаграж-
дение в сумме не менее 15 млн ру-
блей. Участники организованной 
группы начали тщательную под-
готовку к совершению убийства 
Немцова еще в сентябре 2014 
года. Предполагаемым заказчи-
ком и организатором убийства 
следствие считает бывшего офи-
цера батальона «Север» Руслана 
Мухудинова, которому заочно 
предъявлено обвинение, с ноября 
2015 года он находится в между-
народном розыске. В отношении 
него и иных неустановленных 
следствием лиц продолжается 
расследование, которое выделе-
но в отдельное производство. Уго-
ловное преследование еще одно-
го соучастника Беслана Шавано-
ва было прекращено в ноябре 
2015 года по нереабилитирую-
щим основаниям в связи с его 
смертью при самоподрыве во 
время задержания в Грозном. На 
различных этапах следствия фи-
гуранты давали признательные 
показания: Заур Дадаев сразу по-
сле задержания, Анзор Губашев 
на раннем этапе следствия, Ша-
дид Губашев во второй половине 
2015 года давал показания, так 
как хотел добиться освобожде-
ния брата. Впоследствии они зая-
вили, что на них оказывалось дав-
ление и они непричастны к убий-
ству политика. Однако, по дан-
ным следствия, причастность 
всех обвиняемых подтверждает-
ся собранными по уголовному 
делу доказательствами, в том чи-
сле заключениями более 70 слож-
ных судебных экспертиз — ситуа-
ционных, фонографических, пси-
хологических, молекулярно-ге-
нетических и комплексных кри-
миналистических, а также допро-
сами свидетелей.

Кандидаты в при-
сяжные по делу об 
убийстве Немцова 
берут самоотвод, 
ссылаясь на личные 
причины

Автомобили Европа навязывает авторынку электрокары

Водителя затянут 
в паутину
Владимир Баршев 

С
егодня свои двери 
раскроет Парижский 
автосалон-2016. Пока 
только для журнали-
стов. 

Для всех остальных желаю-
щих познакомиться с достижени-
ями мирового автопрома он на-
чнет свою работу с 1 октября. 

А посмотреть на нем будет на 
что, хотя не все бренды решились 
принять участие в этой выставке. 

Начнем с тех, кого не будет. Не 
приедет сюда Mazda. Руководст-
во концерна посчитало, что не 
стоит тратиться на европейскую 
выставку, на которой основные 
предпочтения отдаются европей-
ским же производителям. Не бу-
дет здесь Lamborghini и Bentley. 

Компании хотят сосредоточить-
ся на эксклюзивных презентаци-
ях машин, нацеленных на кон-
кретных потребителей. 

А теперь о том, что бу-
дет представлено.  Как 
всегда, автопроизводите-
ли активно продвигают 
свои электрокары. Да, 
они пока не пользуются 
высоким спросом, но это 

дело времени, считают автопро-
изводители. 

Chevrolet представит элек-
трический хетчбэк Bolt EV. На 
полном заряде он способен прео-
долеть более 380 километров. 
Это существенный прорыв про-
тив стандартного пробега 120 км 
на один заряд.  

BMW привезет электрокар i3. 
Малолитражный хетчбэк обза-

велся новыми батареями. Благо-
даря им запас хода увеличился со 
190 до 300 километров.

Свои электрокары представят 
Mercedes и Audi. 

Яркие концепты покажут 
японские производители. Причем 
новации от Lexus стоит уделить 
особенное внимание. Это уни-
кальное автокресло. Сделано оно 
из паутины, правда, искусствен-
ной. Под давлением тела кресло 
приобретает любую форму и 
обеспечивает максимальную под-

держку в любом положении. Даже 
внешний вид сиденья напоминает 
паутину. При этом конструкция 
изготовлена из искусственного 
паучьего шелка. Главный компо-
нент его — белок, синтезируемый 
с помощью процесса фермента-
ции микроорганизмов. Потом он 
преобразуется в новый материал, 
обеспечивающий высокий уро-
вень поглощения вибраций. 

KIA представит кроссовер 
Soul. Он получил мощную спор-
тивную модификацию GT с тур-
бированным 204-сильным бен-
зиновым мотором 1,6 л.с. непо-
средственным впрыском. Разго-
няется до 100 км/ч за 7,8 секун-
ды, а его максимальная скорость 
составляет 200 км/ч. Продажи 
его начнутся сразу после париж-
ского салона. 

Акцент

 Электрокары, представлен -
ные на автосалоне, способны 
преодолеть на одном заряде 
батареи почти 400 км

СЛЕДСТВИЕ СКР изучает  гибель ребенка после визита к врачам

Не от того лечили?
Наталья Козлова

В 
подмосковном Наро-Фо-
минске в последние дни ав-
густа скоропостижно умер-

ла маленькая девочка пяти лет от 
роду. До этого родители побывали 
с ней в двух местных медицин-
ских заведениях. После чего ре-
бенку стало совсем плохо, и спа-
сти ребенка не смогли. 

А вчера Следственный комитет 
по Московской области возбудил 
уголовное дело по факту гибели 
ребенка «в результате оказания 
низкоквалифицированной меди-
цинской помощи».

Пока никаких обвиняемых в 
этом деле нет. А есть только факт 
«оказания медицинских услуг, не 
отвечающих требованиям безопа-
сности, повлекших по неосторож-
ности смерть 5-летней девочки».

Это по Уголовному кодексу 
часть 2-я статьи 238. Если чья-то 
вина по этой статье будет судом 
доказана, то врачу или врачам мо-
жет грозить до пяти лет лишения 
свободы.

Вот что рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном коми-
тете.

По данным следствия, 22 авгу-
ста в наро-фоминскую стоматоло-
гическую поликлинику обрати-
лись родители 5-летней девочки, 
сообщив, что у нее сильно болят 
зубы. 

Специалисты, как и положено, 
осмотрели рот ребенка и ничего 
страшного не обнаружили. Они 
лишь прочистили зубной канал. 

После этого прошла неделя, ко-
торую девочка, по рассказам роди-
телей, провела дома и чувствовала 

себя вполне удовлетворительно. 
Во всяком случае, никаких жалоб 
на самочувствие, говорят взро-
слые, они от дочки не слышали.

И вот через неделю после посе-
щения стоматолога ребенок стал 
жаловаться на боль в ногах.

На это раз родители обрати-
лись в частную клинику, где был 
сделан рентген, поставлен диаг-
ноз «растяжение связок» и назна-
чено лечение.

Буквально на следующий день 
после посещения частной клини-
ки состояние ребенка резко ухуд-
шилось. 

Девочка жаловалась на силь-
ные боли во всем теле. Перепуган-
ные взрослые кинулись в прием-
ное отделение наро-фоминской 
районной больницы. 

В СК рассказали, что, со слов 
родителей, персонал медицинско-
го учреждения ничем не помог им. 
А вместо конкретной помощи 
дали совет — медики порекомендо-
вали принимать обезболивающие 
препараты амбулаторно. 

Во второй половине дня девоч-
ке стало хуже, с высокой темпера-
турой и лихорадкой она была до-
ставлена «скорой помощью» в 

приемное отделение одной из 
районных больниц. Но измучен-
ные родители от госпитализации 
в это лечебное учреждение уже 
сами отказались. Тогда врачом им 
было выдано направление на го-
спитализацию в одну из москов-
ских больниц. Ребенка успели в 
тот же день привезти в столицу, 
но, несмотря на все усилия, вече-
ром того же дня девочка сконча-
лась.

Предварительная причина 
смерти — криптогенный сепсис. 
Следствию предстоит выяснить, в 
каком из медицинских учрежде-
ний были оказаны низкоквалифи-
цированные медицинские услуги.

Сейчас для установления точ-
ной причины смерти ребенка про-
водится судебно-медицинская эк-
спертиза. Из медучреждений, где 
побывал ребенок, изъята вся не-
обходимая документация. Идут 
допросы и проверки.

В СК говорят, что об их резуль-
татах они расскажут.

Акцент

 Со слов родителей, в больни-
це им не помогли - сказали  
принимать обезболивающие

Расширение «ИКЕА Есипово» создаст дополнительно около 
250 новых рабочих мест.

Представленное компанией Lexus высокотехнологич-

ное кресло, несмотря на впечатляющий дизайн, вызы-

вает несколько резонных вопросов у автомобилистов. 

Например, а будет ли у него подогрев? 

В российской действительности, да и во многих других 

странах, где температура опускается ниже нуля, этот 

вопрос может быть актуален многим. 

В кресле предусмотрено много подвижных частей. Как 

указано в пресс-релизе, вращательные движения под-

ушки и спинки сиденья моделируют основные движе-

ния позвоночника человека во время движения, улуч-

шая поддержку головы. При этом компенсируются ко-

лебания головы, вызванные даже движениями самого 

автомобиля, что позволяет сохранять стабильное поле 

обзора.

А как при таком наборе подвижных частей обеспечива-

ется регулировка сиденья по наклону, не побоимся 

этого слова, подушки? Как обеспечивается наклон 

спинки? Или при столь интересной и высокотехноло-

гичной конструкции такие элементы комфорта уже не 

нужны? 

МНЕНИЕ

КРЕСЛО ИЗ БЕЛКА

Несмотря на то что электромобили пока не пользуются повышенным 
спросом, их продолжают активно продвигать все автогиганты. 
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СИТУАЦИЯ В Орле 
запретили 
интернет-
продажу 
«волшебных» 
счетчиков 

ПРЕСТУПНАЯ 
ЭКОНОМИЯ

Денис Передельский,
«Российская газета», Орел

ОДИН из интернет-порталов в 
Орле призывает купить некие 
модифицированные электро-
счетчики, снабженные пультами 
дистанционного управления. Как 
оказалось, с их помощью можно 
останавливать работу счетчиков, 
изменяя показания. Цена варьи-
руется от 4000 до 8000 рублей. 

В прокуратуре считают, что 
сайт призывает к хищению элек-
троэнергии. Кстати, неучтенное 
индивидуальным прибором 
электричество все равно учиты-
вается общедомовыми устройст-
вами. Разницу между их показа-
ниями и данными внутриквар-
тирных приборов нередко вклю-
чают в плату за общедомовые 
нужды. Это означает, что за похи-
тителей заплатят соседи.

В связи с этим прокурор подал 
иск о признании сведений о реа-
лизации модифицированных 
приборов учета информацией, 
запрещенной к распростране-
нию в РФ. Суд иск удовлетворил. 
Решение после вступления в силу 
направят в Роскомнадзор для 
блокировки доступа к порталу. 
Его также включат в единый ре-
естр запрещенных сайтов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Фортум» объявляет о начале общественных обсужде-
ний в форме слушаний материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду проекта «Реконструкция системы гидрозолоу-
даления Аргаяшской ТЭЦ с переходом на оборотную систему 
водоснабжения».

Ответственным за организацию общественных обсуждений 
является Аргаяшская ТЭЦ ОАО «Фортум». 

Информацию о намечаемой деятельности, техническом за-
дании по оценке воздействия на окружающую среду, проект-
ных материалах, дате и времени слушаний можно получить в 
течение 30 дней с момента опубликования по адресу: п. Ново-
горный, г. Озерска Челябинской области, ул. Ленина,1. 
Тел. (8351 30) 9-21-54 и по тел. (8383) 319-60-19, доп. 1138.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Дело об убийстве Бориса 
Немцова: следите на сайте
rg.ru/sujet/5422

КОМПЕТЕНТНО 

Оценивать, были ли нарушены какие-либо нормы и правила 

оказания медицинской помощи в истории болезни ребен-

ка, будут областные и федеральные стоматологи и педиа-

тры, заявила вчера министр здравоохранения Подмоско-

вья Нина Суслонова.

«Мы заинтересованы в том, чтобы выявить причины смерти 

ребенка. Лучшие специалисты оценят, насколько повлиял 

человеческий фактор и была ли эта смерть предотвратима. 

Если врачи виноваты — они понесут наказание», — отметила 

Суслонова.

Она рассказала также, что патологоанатом при вскрытии 

обнаружил серьезный гнойный очаг в мышцах тазобедрен-

ного сустава. Внешне он никак себя не проявлял. Темпера-

тура у ребенка не поднималась выше 38,5 градуса, нога не 

опухала и не меняла цвет, как это обычно бывает. Возмож-

но, поэтому врачи не подвергли сомнению диагноз, постав-

ленный коллегами из частной клиники и не направили де-

вочку на полноценное обследование. «Сепсис, от которого 

умер ребенок, протекал стремительно и атипично — без ха-

рактерных симптомов», — утверждает Суслонова. Возмож-

но, у девочки была патология иммунной системы — это ста-

нет понятно после завершения дополнительных исследо-

ваний.

Впрочем, министр признает: вопросы к наро-фоминским 

коллегам есть. «Отстранен от работы заведующий стомато-

логическим отделением, неоднократно давал объяснения 

главный врач ЦРБ», — говорит она. Окончательные выводы 

областной медконференции будут сделаны 4 октября. 

Подготовила Ирина Рыбникова

Mitsubishi представил концепт 
своего очередного гибрида Ground Tourer.  
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ПОЛИЦИЯ 
В Москве
спецназ
освободил
заложника

ПОСТРЕЛЯТЬ 
НЕ ДАЛИ

Михаил Фалалеев

СРАЗУ несколько преступлений, 
которые можно расценить как 
особо опасные для жителей, рас-
крыли и предотвратили полицей-
ские при силовой поддержке бой-
цов спецподразделений. Преступ-
ная группа «гастролеров» решила 
провести в столице серию разбо-
ев. Причем вооруженные нападе-
ния замышлялись в жилых домах 
и квартирах. 

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщи-
ла, что в службу «102» обратился 
56-летний житель столицы, про-
живающий на Марксистской ули-
це. По его словам, к нему обрати-
лись четверо мужчин, которые 
представились работниками 
ЖЭКа. В процессе разговора эти 
люди ворвались в квартиру и, уг-
рожая пистолетом, связали хозя-
ина скотчем. Налетчики забрали 
у него деньги и скрылись. 

Но буквально в течение часа в 
полицию поступило еще одно 
очень похожее сообщение с ули-
цы Малые Каменщики. Звонив-
ший рассказал, что в подъезде од-
ного из домов находятся подозри-
тельные мужчины. И по указанно-
му адресу незамедлительно был 
отправлен наряд полиции. 

Полицейские задержали двух 
человек, которые ждали своих по-
дельников, в тот момент находив-
шихся в квартире. Бандиты, опять 
же угрожая пистолетом, связали 
проживающего в квартире 
23-летнего молодого человека. По 
сути, взяли его в заложники и 
приступили к грабежу. Правда, за-
вершить начатое им не удалось — в 
дело вступили сотрудники уго-
ловного розыска и офицеры СО-
БРа. Преступники попытались со-
противляться, но пострелять им 
не удалось — их всех задержали и 
доставили в ОМВД России по Та-
ганскому району. Ими оказались 
трое жителей Ростовской области 
в возрасте от 20 до 31 года и 
26-летний приезжий из Салехар-
да.  Владелец квартиры, к сча-
стью, не пострадал.

СЛЕДСТВИЕ 
СК провел 27
обысков 
в автонадзоре

ПЛАТНЫЙ 
МАРШРУТ

Наталья Козлова

В МОСКВЕ вчера прошла волна 
обысков — следователи пришли од-
новременно по почти трем десят-
кам адресов. В Следственном ко-
митете пояснили, что обыски идут 
по уголовному делу о получении 
взяток в одном из государствен-
ных учреждений. Позже рассказа-
ли корреспонденту «РГ» некото-
рые подробности.  

Уголовное дело возбуждено по 
двум статьям — получение взятки и 
дача взятки. Ни одной фамилии фи-
гурантов уголовного дела следст-
вие не называет. Известна лишь ор-
ганизация, чьи сотрудники попали 
в следственные протоколы. Это 
управление автодорожного надзо-
ра. 

По версии следствия, некие 
должностные лица из сотрудников 
территориального подразделения 
Центрального управления госу-
дарственного автодорожного над-
зора получили взятки за заботу и 
общее покровительство коммерче-
ским организациям, которые зани-
маются перевозками на террито-
рии Москвы и нескольких субъек-
тов Федерации. Ни названия фирм, 
ни фамилии коммерсантов следо-
ватели также не называют. В СК 
уверяют, что за немалые деньги со-
трудники автонадзора сообщали 
представителям коммерческих ав-
томобильных фирм о планирую-
щихся проверках на дорогах. А еще 
чиновники за вполне определен-
ную плату закрывали глаза на уже 
имеющиеся нарушения коммер-
сантов и не наказывали их вообще.

Общая сумма денег, получен-
ных в качестве взяток, по подсче-
там СКР, составила не менее 1,15 
млн рублей. Но следствие делает 
оговорку: они устанавливают и 
другие аналогичные эпизоды пре-
ступлений. Так что сумма может 
возрасти в разы. 

Вот по этому поводу следовате-
ли и проводят обыски более чем по 
27 адресам, в том числе в террито-
риальном подразделении управле-
ния Госавтонадзора. Сейчас, гово-
рят в СК, самый разгар работы — 
идут обыски, оперативники пыта-
ются задержать всех причастных к 
преступлению.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Ракету для
АПЛ пятого
поколения
создают 
на Урале

НЕТВЕРДОЙ 
«БУЛАВЕ» 
НА СМЕНУ?

Александр Емельяненков

НА ФЛОТАХ, в конструкторских 
бюро и заводах корпорации 
«Роскосмос», вовлеченных в со-
здание ракетного комплекса 
«Булава», ломают голову над 
тем, что же опять произошло с 
капризным детищем Москов-
ского института теплотехники 
(разработчик) и Воткинского 
машиностроительного завода 
(изготовитель). И как тракто-
вать состоявшийся пуск двух 
ракет с борта АПЛ «Юрий Дол-
горукий». 

Официальных подробностей 
об этом немного. В сообщении 
минобороны на лентах инфор-
магентств сказано лишь, что 27 
сентября «из акватории Белого 
моря произведена эксперимен-
тальная залповая стрельба дву-
мя межконтинентальными бал-
листическими ракетами «Була-
ва» по полигону Кура на полуо-
строве Камчатка». Согласно это-
му же сообщению, «боевые бло-
ки первой ракеты выполнили 
полный цикл программы полета 
и успешно поразили заданные 
цели на полигоне. Вторая ракета 
после выполнения первого этапа 
программы полета самоликви-
дировалась». 

Ситуация неприятная — 
вслед за нашими экспертами 
это вынуждены признать и в 
коллегии ВПК, где возлагают 
большие надежды на семейство 
подводных ракетоносцев проек-
та «Борей» с твердотопливной 
МБР «Булава». По заявленным 
параметрам она, конечно, дает 
фору тяжеловесным баллисти-
ческим ракетам на жидких ком-
понентах топлива.  Но уж очень 
капризной оказалась новая ра-
кета — и на этапе многолетних 
испытаний, и сейчас, когда офи-
циально принята на вооруже-
ние. Едва ли не каждый второй-
третий пуск — неудача или се-
рьезный сбой при выполнении 
заданной программы. 

Понятна и оправдана жесткая 
реакция министра обороны Сер-
гея Шойгу на такое положение 
дел. Как глава военного ведомст-
ва, лично отвечающий за боего-
товность Вооруженных cил, 
включая нашу ядерную триаду, 
еще осенью 2014 года он потре-
бовал провести не менее пяти 
контрольных испытаний «Була-
вы»,  включая залповые пуски. 
Причем не в «тепличных услови-
ях» прибрежного полигона в Бе-
лом море, а из районов боевой 
подготовки Северного и Тихоо-
кеанского флотов. 

Заметим, что к этому дню на 
ТОФ, в базу дислокации Вилю-
чинск на Камчатке, совершили 
подледный переход уже два но-
вых ракетоносца. В сентябре 
2015-го туда пришел «Алек-
сандр Невский» — первый се-
рийный «Борей». А в минувший 
понедельник у нового причала 
ошвартовался следующий в той 
же линейке «Владимир Моно-
мах». Головной корабль этой се-
рии под названием «Юрий Дол-
горукий», как известно, остав-
лен служить на Северном фло-
те. Ему и было доверено отпра-
вить друзьям-товарищам на 
ТОФ своеобразный привет — две 
ракеты в одном залпе по боево-
му полю полигона Кура на Кам-
чатке. Итог известен: назначен-
ной цели достигла только одна. 

Виновных пока нет
То, что место запуска ра-
кеты — голландский сле-
дователь обозначил тер-

риторию приблизительно 500 на 
700 метров — находилось на тот 
момент под контролем ополчен-
цев, по словам Уилберта Паулис-
сена, подтверждают данные США. 
Американцы якобы выяснили, что 
место запуска находилось в 6 ки-
лометрах к югу от Снежного. 

Эти данные не нашли подтвер-
ждения по итогам сразу трех эк-
спериментов, ранее проведенных 
концерном «Алмаз-Антей». А 
именно это предприятие, к слову, 
производит ЗРК «Бук». Экспери-
менты производителя показали, 
что «Боинг» был сбит из района 
населенного пункта Зарощенское, 
расположенного около 20 киломе-
тров к западу от Снежного. Досто-
верно известно, что в день авиака-
тастрофы село Зарощенское 
контролировали Вооруженные 
силы Украины. 

Также уже опровергли данные 
международного расследования в 
самопровозглашенной Донецкой 
народной республике. «Такого 
рода систем ПВО на нашем воору-
жении не было, причем ни самих 
систем, ни специалистов. Поэто-
му сбить самолет мы не могли», — 
заявил «Интерфаксу» замести-
тель командующего оперативным 
командованием «Донецк» Эдуард 
Басурин. 

Представитель ДНР, кроме 
того, напомнил, что после того, 
как был сбит Boeing, появилось за-
явление американской стороны о 
том, что у них есть съемка со спут-
ников, подтверждающая, что его 
сбили с подконтрольной ополче-
нию территории. «Однако прошло 
2 года, а этих снимков так никто и 
не увидел», — заявил Басурин.

Представитель ДНР также на-
помнил, что на вооружении Укра-
ины с советских времен остались 
комплексы «Бук», и украинская 
сторона не раскрывает данные о 
том, где они были в момент авиа-
катастрофы.

Стоит отметить, что члены ме-
ждународной следственной груп-
пы вчера ни слова не сказали о 
причастности России или россий-
ских граждан к авиакатастрофе.

У международной совместной 
следственной группы, по словам 
голландского прокурора Фреда 
Вестербеке, есть около 100 подо-
зреваемых, которые тем или иным 
образом связаны с крушением са-
молета или транспортировкой 
«Бука». «Однако мы пока не иден-
тифицировали ни одного конкрет-
ного подозреваемого. Рано гово-
рить об их национальности или о 
причастности России», — сказал 
он.

Отмечается, что международ-
ному следствию понадобится еще 
несколько месяцев, чтобы устано-
вить виновных в произошедшем. 
При этом следственная группа от-
метила, что не берется предсказы-
вать, сколько всего продлится рас-
следование. По словам экспертов, 
им необходимо изучить новые 
данные, в том числе предоставлен-
ные Россией. В итоге срок рассле-
дования продлили до начала 2018 
года. 

Напомним, накануне офици-
альный представитель Миноборо-
ны РФ генерал-майор Игорь Кона-
шенков заявил, что Россия пере-
даст Голландии всю информацию, 
касающуюся катастрофы малай-
зийского самолета. «Это объек-
тивные данные, уверены, что эти 
сведения помогут совместной 
следственной группе установить 
истинные причины крушения са-
молета в украинском небе», — ска-
зал военный на пресс-конферен-
ции в Москве.

Кроме того, он отметил, что из-
за позиции Украины, которая не 
предоставляет данные, «расследо-
вание идет по ложному следу — от 
противоречивых данных о пора-
жающих элементах до неверного 
определения типа ракеты и как 
следствие места ее запуска». «Не-
смотря на запросы как России, так 
и других стран, а также родствен-
ников погибших, Киев так и не об-
народовал информацию о распо-
ложении своих расчетов ЗРК 
«Бук» в день катастрофы, перего-
ворах авиадиспетчеров, в первую 

очередь военных, а также данные 
об активности в день катастрофы 
своих РЛС, данные о работе укра-
инских систем ПВО и показания 
свидетелей», — указал генерал Ко-
нашенков. 

Лайнер Boeing-777 авиакомпа-
нии Malaysia Airlines, следовав-
ший по курсу Амстердам (Нидер-
ланды) — Куала-Лумпур (Малай-
зия), потерпел крушение в воз-
душном пространстве Украины 17 
июля 2014 года. На борту самоле-
та находились 298 человек, все 
они погибли. 

В международную группу, ве-
дущую расследование, входят эк-
сперты из Австралии, Бельгии, 
Малайзии и Украины. Руководит 
группой представитель Нидерлан-
дов.

Что не заметило следствие
Спекуляции вокруг катастро-

фы начались сразу после известия 
о трагедии. Еще даже не было ре-
шения о проведении расследова-
ния, эксперты еще не изучили дан-
ные о полете авиалайнера, а укра-
инские и западные СМИ активно 

продвигали версию о причастно-
сти ополченцев и российского 
оружия к уничтожению граждан-
ского самолета.

Информационная атака была 
мощной. И ответ на нее нашелся. 
Буквально накануне обнародова-
ния предварительных результатов 
международной комиссии рос-
сийские эксперты выдали новые 
документальные свидетельства 
того, что малайзийский «Боинг» 
не мог быть сбит с территории, 
контролируемой ополченцами. 
Об этом говорят записи располо-
женного в Ростовской области ра-
диолокационного комплекса 
«Утес-Т». По словам заместителя 
его главного конструктора Викто-
ра Мещерякова, «тщательный 
анализ записанной информации 
показал, что вблизи малайзийско-
го самолета ни первичный, ни вто-
ричный радиолокаторы не наблю-
дали никаких сторонних объек-
тов, которые могли бы быть при-
чиной его разрушения». 

А начальник радиотехниче-
ских войск ВКС России Андрей Ко-
бан заявил, что возможности это-
го комплекса «позволяли обнару-
жить ракету комплекса «Бук», 

если бы она была запущена из рай-
она, контролировавшегося по-
встанцами Донбасса». В то же вре-
мя генерал признал: российские 
средства объективного контроля 
не имеют данных, которые помо-
гли бы судить о возможном запу-
ске ракеты из точек южнее или за-
паднее места крушения авиалай-
нера. То есть в зоне расположения 
украинских военных. Эта инфор-
мация, по мнению генерала, мо-
жет быть на космических сним-
ках, которые до сих пор не предо-
ставили Украина и США. 

Доклад международного след-
ствия российские военные про-
комментировали и вчера.  «Мы 
внимательно ознакомились с се-
годняшними заявлениями пред-
ставителей голландской следст-
венной группы по расследованию 
катастрофы в небе Украины  Боин-
га MH-17, - заявил вчера офици-
альный представитель Миноборо-
ны РФ генерал-майор Игорь Кона-
шенков. - Для таких серьезных вы-
водов, которые были озвучены, 
требуется серьезная аргумента-
ция и, самое главное, факты. В по-

недельник мы представили миро-
вой общественности данные рос-
сийских радаров воздушной об-
становки в день катастрофы 17 
июля 2014 года. Эти данные ничем 
невозможно опровергнуть – толь-
ко подтвердить аналогичными 
данными воздушной обстановки с 
украинских радаров».

Генерал Конашенков отметил, 
что у всех данных, которые были 
представлены на брифинге след-
ственной группы, – два основных 
источника: интернет и спецслуж-
бы Украины. «Поэтому объектив-
ность этих сведений, а, следова-
тельно, и сделанных на их основе 
выводов, не могут не вызывать 
сомнений. Со своей стороны, мы 
максимально заинтересованы в 
проведении объективного рассле-
дования и установлении истин-
ных виновников катастрофы 17 
июля 2014 г. И будем продолжать 
оказывать для этого всё необходи-
мое содействие», - подчеркнул 
представитель российского воен-
ного ведомства. 

— Российская сторона была, 
есть и будет оставаться предельно 
открытой и настаивать на беспри-
страстном и полном расследова-

нии этой трагедии, — заявил вчера 
перед обнародованием доклада о 
катастрофе малайзийского «Бо-
инга» пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

Представитель Кремля отме-
тил, что «вся эта история обрам-
лена, к сожалению, огромным ко-
личеством спекуляций, огромным 
количеством неквалифицирован-
ной, непрофессиональной инфор-
мации». Более того, по словам 
Пескова, «она сопровождается 
укрытием и непредоставлением 
рядом стран целых массивов ин-
формации: данных радаров и так 
далее. Это нужно просто конста-
тировать однозначно». 

Пресс-секретарь президента 
РФ напомнил, что нельзя делать 
какие-то выводы, не учитывая по-
следнюю информацию, опублико-
ванную нашими военными. А 
именно — первичные данные рада-
ров, которые фиксировали все ле-
тательные аппараты или объекты, 
которые могли бы стартовать или 
находиться в воздухе на террито-
рии, контролируемой на тот мо-
мент ополченцами. Песков отме-
тил, что эти данные однозначные, 
и на этих данных ракеты, якобы 
сбившей самолет, нет. «Если была 
бы ракета, то она могла бы быть 
пущена только с иной террито-
рии», — заявил пресс-секретарь 
президента РФ. «Это штука, с ко-
торой не поспоришь, которую 
нельзя обсуждать. Это абсолютно 
приборная констатация», — под-
черкнул он. 

Политически мотивированны-
ми итоги расследования вчера на-
звали в российском МИДе. «Рос-
сия разочарована тем, что ситуа-
ция вокруг расследования ката-
строфы «Боинга» не меняется. Вы-
воды голландской прокуратуры 
подтверждают то, что следствие 
предвзято и политически мотиви-
ровано», - говорится в коммента-
рии официального представителя 
дипломатического ведомства Ма-
рии Захаровой. - Самовольно на-
значать виновного и выдумывать 
желаемые результаты преврати-
лось в норму для наших западных 
коллег. Тогда как Россия изначаль-

но предлагала работать совместно 
и опираться только на факты». 

«Звучит как злая шутка, но Ук-
раину при этом они сделали пол-
ноправным членом ССГ, подарив 
ей возможность подделывать до-
казательства и оборачивать дело в 
свою пользу. Всё, на чём основыва-
ется т.н. «доказательная база» гол-
ландской прокуратуры, было пре-
доставлено силовыми ведомства-
ми Украины, которые, несомнен-
но, являются заинтересованной 
стороной.  В то же время следствие 
продолжает игнорировать нео-
провержимые доказательства от 
российской стороны, несмотря на 
то, что Россия фактически единст-
венная, кто направляет достовер-
ную информацию и раскрывает 
все новые данные», - заявила Ма-
рия Захарова.

Откуда прилетела ракета?
Специалисты Концерна ПВО 

«Алмаз-Антей» точно определили 
территорию, с которой была пу-
щена ракета комплекса «Бук», ко-
торой, как утверждают на Западе, 
был сбит Boeing 777 рейса МН17 в 
районе Донецка 17 июля 2014 
года. 

И доказали, что ракета была 
украинской.

Кто, кроме создателей зенитно-
ракетных комплексов «Бук» и всех 
их модернизаций, может лучше 

всех знать особенности пораже-
ния воздушных целей именно «бу-
ковскими» ракетами? В прошлом 
году было проведено скрупулез-
ное полигонное моделирование 
ситуации, когда ракета поражает 
пассажирский самолет. В принци-
пе такое исследование должны 
были заказывать и финансировать 
те, кто ведет расследование при-
чин катастрофы. «Алмаз-Антей» 
провел все работы за свой счет.

После завершения полигонных 
испытаний и обработки получен-
ных результатов руководство «Ал-
маз-Антея» в октябре прошлого 
года провело пресс-конференцию, 
на которой специалисты убеди-
тельно доказали, что характер по-
ражений малайзийского самолета 
никак не соответствует той вер-
сии, которой придерживаются те, 
кто расследует причину гибели са-
молета. Напомним, о чем шла 
речь.

Киев, а следом за ним и Запад 
изначально утверждали, что ма-
лайзийский лайнер был сбит раке-
той, выпущенной с территории 
населенного пункта Снежное, ко-
торый тогда контролировался 
ополченцами ДНР. 

Наши разработчики зенитных 
ракет проверили эту версию. Спи-
санный Ил-86 имитировал Boeing 
777. Ракету 9М38М1 установили в 
такой позиции, как если бы она ле-
тела со стороны поселка Снежное 
навстречу самолету. Почему? По-
тому что члены международной 
комиссии настаивали, что ракета 
летела со стороны этого поселка. А 
ракета 9М314М1 — именно та, ко-
торая используется на «Буках», 
стоящих на вооружении Россий-
ской армии.

Боевая часть ракеты взорва-
лась. Вся передняя часть лайнера 
была пробита насквозь — и левый и 
правый борт. Зато никаких повре-
ждений не получили левое крыло 
и левый двигатель. Часть отвер-
стий имела форму бабочки, что 
соответствовало следам от пора-
жающих элементов в виде двутав-
ра. Именно ими начинены боевые 
части российских модернизиро-
ванных ЗРК «Бук». 

А какие повреждения получил 
тот Boeing 777, который сбили над 
Юго-Востоком Украины? Веер по-
ражающих элементов прошил 
фюзеляж от носа до пассажирско-
го салона. Левый двигатель полу-
чил характерные повреждения от 
поражающих элементов и фраг-
ментов разрушенной ракеты. По-
вреждение имело и левое крыло, и 
левый задний горизонтальный 
стабилизатор. А правый борт не 
пробит ни одним осколком. И нет 
ни одного следа «бабочки».

Это дало основания специали-
стам «Алмаз-Антея» сделать за-
ключение, что Boeing 777 рейса 
МН17 поразила ракета 9М38М — в 
ее боевой части поражающих эле-
ментов в виде двутавра нет. Ракета 
эта очень старая, снята с вооруже-
ния Российской армии в 2011 
году, использование ее категори-
чески запрещено. Все сохранив-
шиеся боеприпасы отправляются 
на утилизацию. А в украинской 
армии на вооружении остаются 
более пятисот ракет 9М38 старого 
комплекса «Бук-М1». 

Характер повреждений одноз-
начно говорил о том, что ракета 
была пущена не с территории по-
селка Снежное, а с территории по-
селка Зарощенское, который на-
ходился под контролем вооружен-
ных сил Украины. 

Эксперты концерна «Алмаз-Антей» провели 3 эксперимента, показавших, что «Боинг» сбила ракета, выпущенная из села, подконтрольного армии Украины.

Согласно выводам международной комиссии по расследованию авиакатастрофы «Боинг» на Украине был сбит из зенитно-ракетного комплекса «Бук».

Акцент

 Международные следователи  
не идентифицировали пока
ни одного подозреваемого, 
причастного к гибели лайнера

Контрольные пуски 
«Булавы», в том 
числе залповые, 
распорядился про-
вести министр обо-
роны Сергей Шойгу
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новый ракетный комплекс и сами ра-

кеты для атомных субмарин пятого 

поколения создаются сейчас в ГРЦ 

имени Макеева, который известен 

разработками МБР морского базиро-

вания на жидких компонентах топли-

ва. Генеральный директор и генераль-

ный конструктор ракетного центра в 

Миассе Владимир Дегтярь дал это 

прямо понять в обращении к трудово-

му коллективу накануне Дня машино-

строителя. «Впереди у нас с вами ра-

бота над созданием ракетных ком-

плексов для подводных лодок пятого 

поколения, которые будут стоять на 

вооружении российского флота 

вплоть до 2060 года», — приводит сло-

ва своего руководителя сайт ГРЦ. 

КАК ВЕЛИ РАССЛЕДОВАНИЕ

Виталий Бордунов,
профессор, эксперт ИКАО в области международного воздушного 
права:

— Нелегитимные исполнители нелегитимного расследования фактически и не 

ставили перед собой цель — установить, как того требует Чикагская конвенция, 

причину трагедии. Их задача другая: «найти» и назначить виновного. Проблема 

из чисто технической превратилась в политическую. И это очень опасный пре-

цедент.

Почему нелигитимные и нелигитимное? Расследование любого авиационного 

происшествия регулируется 26-й статьей Чикагской конвенции, в соответствии 

с которой принято Приложение 13. Велось ли расследование в соответствии 

ним? Нет. С самого начала было нарушено все, что только можно. К примеру, ут-

верждается, что Украина договорилась с Нидерландами заниматься расследо-

ванием. Законно ли это с точки зрения Чикагской конвенции и стандартов 

ИКАО? Нет. Почему? Нидерланды не относятся к тем государствам, которые 

должны подключаться напрямую к расследованию. Украина утверждает: она за-

ключила специальное соглашение с Нидерландами. Хорошо. А где это соглаше-

ние? Его никто не знает, потому что соглашение по правилам ИКАО должно быть 

зарегистрировано, а прежде пройти проверку соответствия условиям и требо-

ваниям Чикагской конвенции. Ничего этого не сделано.

 То есть международная группа расследователей назначила сама себя. Фактиче-

ски эта группа стала на путь покрывательства преступления, голословно обви-

няя Россию, не предъявив никаких серьезных доказательств, а оперируя только 

догадками. Все это не имеет никакого отношения к международному праву. Это 

можно назвать «крапленым правом». Это что, новая европейская ценность? 

Главную роль в этом расследовании должна была играть Малайзия, где воздуш-

ное судно зарегистрировано. Но больше полугода Малайзию водили за нос, не 

допуская к расследованию. Я бы назвал это расследование нелегитимным «от» 

и «до». Как оно может ответить на главные вопросы, если 40 процентов остатков 

лайнера так и не собраны? Более того, мы видели: большие обломки, те, что были 

собраны, перед отправкой распиливали. И это техническая дикость. 

Российская сторона передала Национальной прокуратуре Нидерландов боль-

шой объем материалов и документов по запросам о правовой помощи. 

Главная цель расследования любой авиакатастрофы — понять, что произошло и 

кто виноват, чтобы избежать повторения в будущем. Однако здесь все поставле-

но с ног на голову. При таком расследовании, где факты подтасовываются в уго-

ду политическим интересам, говорить о какой-либо объективности даже не при-

ходится. Конечно, погибших не вернуть. Но у этих так называемых расследова-

телей нет стыда и перед родственниками погибших, которых фактически лиши-

ли права на справедливое судебное разбирательство, что предусмотрено Евро-

пейской конвенцией о защите прав и свобод. 

Подготовила Наталия Ячменникова
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ЗАКОНОПРОЕКТ

США зовут 
Эр-Рияд в суд

СЕНАТ УНИЗИЛ 
ОБАМУ

Игорь Дунаевский,  
«Российская газета», Вашингтон

СЕНАТ США преодолел вето пре-
зидента Барака Обамы, который 
ранее заблокировал законопро-
ект, разрешающий членам семей 
погибших при терактах 11 сентя-
бря 2001 года подавать судебные 
иски против Саудовской Аравии. 

Для вступления документа в 
силу вопреки вето за него должны 
проголосовать по меньшей мере 
две трети конгрессменов в обеих 
палатах. Сенаторы проголосова-
ли против воли главы государства 
даже не большинством, а практи-
чески единогласно. Законопро-
ект поддержали 97 сенаторов из 
100, против проголосовал лишь 
один. Голосование по документу в 
палате представителей может со-
стояться уже в среду. Если члены 
нижней палаты также поддержат 
документ двумя третями голосов 
или более, в чем эксперты не сом-
неваются, это станет первым слу-
чаем преодоления президентско-
го вето за правление Обамы. До-
кумент уже был одобрен обеими 
палатами конгресса США, но пре-
зидент на минувшей неделе нало-
жил вето. Решение раскритикова-
ли родственники и близкие жертв 
терактов 11 сентября и их много-
численные сторонники. После 
этого парламентарии заявили о 
готовности добиться вступления 
закона в силу невзирая на волю 
Обамы.

Геополитика Срыв перемирия в Сирии был намеренно подстроен США 
для возобновления конфронтации с Россией?

Европу толкают в санкции
Евгений Шестаков

В
о вторник пресс-секре-
тарь Белого дома Джош 
Эрнест сделал тайное 
явным. Он публично 
объяснил, для чего Ва-

шингтону понадобилось в вос-
кресенье созывать экстренное 
заседание Совбеза ООН по Си-
рии, а американскому постпреду 
выступать на нем с истеричными 
заявлениями в адрес Москвы. До-
бавлю, что Саманту Пауэр не-
медленно поддержал глава Пен-
тагона Эштон Картер. В его пони-
мании решение России оказать 
военную помощь законному пре-
зиденту Сирии Башару Асаду 
«разжигает гражданскую вой-
ну». По поводу помощи, которую 
Вашингтон оказывает противни-
кам Дамаска, американский ми-
нистр обороны промолчал.

Впрочем, на днях немецкое из-
дание Kolner Stadt-Anzeiger опу-
бликовало сенсационный матери-
ал — беседу своего корреспонден-
та с полевым командиром «Джеб-
хат ан-Нусры» (запрещена в РФ). 
Так вот собеседник немецкого 
журналиста из группировки, ко-
торую под давлением Москвы не-
давно все же признали террори-
стической и в США, утверждал: 
«американцы на нашей стороне. 
Но не совсем так, как должны». По 
его словам, Вашингтон «поддер-
живает страны, которые поддер-
живают ан-Нусру» — Кувейт и Са-
удовскую Аравию. Кроме того, с 
группировкой сотрудничают во-
енные эксперты из США.

 «На вооружении у экстреми-
стов «Джебхат ан-Нусры» танки, 
бронированные машины, орудия 
полевой артиллерии, системы за-
лпового огня… десятки и десятки 
единиц, в том числе военной тех-
ники. Все это было получено и 
продолжает поступать от щедрых 
западных покровителей при по-
пустительстве, полагаю, возглав-
ляющих коалицию американ-
цев», — обрисовал ситуацию на 
заседании Совбеза постпред Рос-
сии в ООН Виталий Чуркин.

В пятницу исполнится год с 
начала российской военной опе-
рации в Сирии. За это время, как 
признал недавно председатель 
Комитета начальника штабов 
США генерал Джозеф Данфорд, 
«позиции Асада стали гораздо 
сильнее, чем год назад». План Ва-
шингтона по ускоренной смене 
режима в Сирии и развалу госу-
дарства провалился. Этот фактор 
остается сильнейшим раздражи-
телем для администрации Оба-
мы, которой перед намеченными 
на 8 ноября президентскими вы-

борами необходимо продемон-
стрировать избирателям внеш-
неполитические успехи.

Но поражения сирийской оп-
позиции в Алеппо, отказ Москвы 
в одностороннем порядке выпол-
нять условия перемирия в Сирии 
и собственная неспособность ре-
ализовать важнейший пункт со-
глашения с Россией о размежева-
нии сирийской оппозиции и тер-
рористических группировок за-
ставляют Белый дом менять ри-
торику, вновь подняв градус кон-
фронтации с Кремлем. В нынеш-
них действиях США просматри-
вается желание использовать 
обострившееся противостояние 
в Сирии для формирования ново-
го антироссийского фронта на 
Западе. В этой политической 
комбинации активно задейство-
ван Пентагон. По мнению мини-

стра иностранных дел Сергея 
Лаврова, «видимо, военные США 
не слишком слушаются верхов-
ного главнокомандующего», что 
приводит к перечеркиванию до-
говоренностей президентов двух 
стран по Сирии и усилий россий-
ских и американских внешнепо-
литических ведомств.

Так для чего постпреду США в 
ООН Саманте Пауэр понадоби-
лось устраивать скандальный 
«спектакль» на Совете безопа-
сности, отлично зная о выдвину-
тых ранее Москвой новых пред-
ложениях по Сирии, необходи-
мых для возобновления переми-
рия? Ответ на этот вопрос и дал 
пресс-секретарь Белого дома. По 
его словам, Вашингтон в качест-
ве ответа на поддержку Россией 
сирийских правительственных 

войск «не исключает введения 
дополнительных финансовых 
санкций против Москвы». И еще 
одно откровение: «финансовые 
санкции доказали, что это полез-
ное средство для продвижения 
наших (американских. — «РГ») 
интересов в мире. Поэтому мы не 
исключаем таких санкций».

Остановлюсь еще на одной 
ключевой детали из выступления 
Джоша Эрнеста. Он утверждал, 
что Вашингтон не рассматривает 
односторонние санкции и плани-
рует вводить их вместе с союзни-
ками. Вина России для Белого 
дома выглядит очевидной: «она 
должна была сдерживать силы 
Асада». И вновь ни слова о том, 
какие обязательства со своей 
стороны брали Соединенные 
Штаты. Хотя выяснить это не-

сложно: текст российско-амери-
канского соглашения по Сирии 
опубликован на сайте Госдепар-
тамента и министерства ино-
странных дел РФ.

Впрочем, смысл предпринято-
го Белым домом маневра выгля-
дит достаточно прозрачным. В 
ходе встречи с украинским пре-
зидентом Петром Порошенко на 
полях Генассамблеи ООН вице-
президент США Джо Байден пре-
дупреждал собеседника: ему 
приходится прилагать немалые 
усилия, чтобы Европа не отказа-
лась от ранее введенных против 
России экономических санкций 
и есть немало стран, выступаю-
щих за их отмену.

Обострение гуманитарной си-
туации вокруг Алеппо и срыв пе-
ремирия дали Вашингтону шанс 
вновь мобилизовать союзников в 
Старом Свете и под предлогом 
защиты гражданского населения 
Сирии втянуть их в новый виток 
конфронтации с Москвой. При 
этом аргументы России, что все 
перемирия в Сирии «оборачива-
лись тем, что боевики перегруп-
пировывались и начинали новое 
наступление», замалчиваются. 
Такой преднамеренный обман 

российских партнеров проком-
ментировал Сергей Лавров: «Я 
не знаю, что США считают, я уж 
теперь не знаю, кому верить. Им-
то я точно верить на 100 процен-
тов не могу».

Десятки тонн гумпомощи достави-
ла РФ в Сирию. Одними из первых 
ее получили эти жители Хамы.

Акцент

 В пятницу исполнится год 
с начала российской 
военной операции в Сирии

СКАНДАЛ Украинским 
националистам 
напомнили 
о причастности 
к Холокосту

Киеву 
преподали 
урок истории

Анна Федякина

БОЛЕЗНЕННЫМ ударом по украинским неонацистам и 
их идеологии, которая все активнее подменяет на Украи-
не понятие подлинного патриотизма, стало выступление 
в Верховной раде президента Израиля Реувена Ривлина. 
Словно ушат холодной воды вылил на депутатов изра-
ильский лидер, напомнив, что в отличие от самих укра-
инцев в мире не забыли о зверских убийствах евреев, к 
которым были причастны новые герои Украины, вклю-
чая Степана Бандеру и других фигур из Организации 
украинских националистов, запрещенной в России.

«Около 1,5 млн евреев было убито на территории сов-
ременной Украины во время Второй мировой войны в 
Бабьем Яру и многих других местах. Их расстреливали в 
лесах, возле оврагов и рвов, сталкивали в братские моги-
лы, — напомнил Ривлин на слушаниях в Раде, которые 
были посвящены 75-й годовщине трагических событий в 
Бабьем Яре. — Многие пособники преступления были 
украинцами. И среди них особо выделялись бойцы ОУН, 
которые издевались над евреями, убивали их и во многих 
случаях выдавали немцам».

Не обошел сторо-
ной израильский 
президент и ситуа-
цию в современной 
Украине, когда лидер 
украинских наци-
стов Степан Бандера 
становится нацио-
нальным героем, а 
президент Петр По-
рошенко одобряет 
признание боевиков 
ОУН-УПА (которые в 
1943 году участво-
вали в уничтожении 
на Волыни десятков тысяч мирных поляков) борцами за 
независимость Украины. «Антисемитизм следует при-
знавать таким, каким он был в прошлом и в сегодняшнем 
обличье, нельзя реабилитировать и прославлять антисе-
митов, — заявил Ривлин. — Никакими политическими ин-
тересами не оправдать безразличное молчание, когда 
речь идет об антисемитских структурах».

Дошел ли смысл сказанных президентом Израиля 
слов до политического истеблишмента и граждан Украи-
ны? Что касается украинских властей, то любого рода 
критику в свой адрес Киев предпочитает пропускать 
мимо ушей. При этом даже обуздать украинских радика-
лов, которые, чувствуя свою безнаказанность, творят 
бесчинства по всей стране, украинские власти во главе с 
президентом не в состоянии. Так, и на выступление гла-
вы Израиля высокопоставленные украинские чиновни-
ки ответили многозначительным молчанием. В то время 
как лидер фракции Радикальной партии в Верховной 
раде Украины в приступе обиды за националистов потре-
бовал от Ривлина извинений за слова об участии украин-
цев в Холокосте.

Куда легче киевским властям заставить замолчать 
тех, кто решается высказать отличную от официальной 
позиции Украины точку зрения. Новым подтверждением 
этому стала ситуация на украинском телеканале «112. 
Украина», который, к слову, довольно подробно, без со-
кращений, передал выступления Реувена Ривлина. Как 
выяснилось, владелец канала Андрей Подщипков попро-
сил политического убежища в Бельгии. Креативный про-
дюсер телеканала пояснил украинским СМИ, что реше-
ние уехать из Украины Подщипков принял на фоне не-
прекращающегося политического давлении со стороны 
властей, а необходимые для этого документы он подал 
еще в начале 2016 года. При этом не так давно в украин-
ских СМИ появилась информация о том, что «112. Укра-
ина» могут лишить лицензии, и что телеканал может 
приобрести один из крупных украинских бизнесменов в 
интересах Петра Порошенко.

После слов Ривлина в Раде некоторые украинцы пожалели о 
теплом приеме, предоставленном главе Израиля в Киеве.

ПЕРСОНА  Экс-президент Израиля Шимон Перес скончался на 94-м году жизни

Под женским псевдонимом
Захар Гельман, 
Екатерина Забродина,
Тель-Авив— Москва

О
дин из самых ярких миро-
вых лидеров, превратив-
шийся из провинциального 

поэта в патриарха израильской 
политики, который стоял у исто-
ков еврейского государства, лау-
реат Нобелевской премии мира 
Шимон Перес скончался в среду 
рано утром после инсульта на 
94-м году жизни.  Президент Рос-
сии Владимир Путин направил со-
болезнования президенту Израи-
ля Реувену Ривлину, премьеру Би-
ньямину Нетаньяху и всему наро-
ду Израиля в связи с кончиной вы-
дающегося и авторитетного поли-
тического деятеля .

Бывший премьер и президент 
Израиля пережил и тех, кто делил 
с ним «нобелевку», и многих оп-
понентов, не раз критиковавших 
его за неуместный «романтизм в 
политике». Он остался в памяти 
современников человеком, кото-
рый ради выживания своего госу-
дарства готов был пойти на самые 
неожиданные альянсы и стать 
выше условностей.

«Шимон Перес покинул нас без 
мучений», — рассказал врач кли-
ники, где политик провел пред-
смертные часы.  Его последний 
жест был не политическим, но че-
ловеческим: еще при жизни Перес 
пожелал стать посмертным доно-
ром, и «его роговицы глаз были 
пожертвованы тем, кто в них ну-
ждается». Проститься с девятым 
президентом Израиля прибудут 
многие главы государств и прави-

тельств. По данным местных 
СМИ, на похоронах 30 сентября 
ожидают президента США Барака 
Обаму, премьер-министра Кана-
ды Джастина Трюдо, бывшего 
американского главу Билла Клин-
тона, принца Уэльского Чарльза, 
Папу Римского Франциска, а еще 
представителей  арабских стран — 
и это свидетельство того, какой 
след в истории оставил Перес. По-
казательно, что глава Палестины 
Махмуд Аббас написал в своем 
микроблоге Twitter: «Его смерть 
стала большой потерей для всего 

человечества и для мира в нашем 
регионе».  Однажды Перес заочно 
ответил своим критикам: «Каж-
дый политик должен отдавать себе 
отчет в соотношении прогнозов и 
реальности. Меня считают авто-
ром идеи «нового Ближнего Вос-
тока». Признаю себя «виновным». 
Я действительно мечтаю о новом 
Ближнем Востоке, где не будет 
вражды между арабами и еврея-
ми. Меня называли шарлатаном, 
говорили, что я торгую белыми 
слонами. Сегодня меня уже не ин-
тересует, что обо мне говорят». 

В далеком 1953 году 29-летний 
Перес стал самым молодым гла-
вой оборонного ведомства в исто-
рии Израиля, а в 2007-м в возра-
сте 84 лет получил желанный пре-
зидентский пост и занимал его 
следующие семь лет. Несмотря на 
то что Переса часто называли по-
литическим неудачником из-за 
упущенных возможностей, он из-
бирался в кнессет, входил в состав 
дюжины правительств, возглав-
ляя МИД, минфин, министерство 
транспорта, а также министерст-
во по делам религий Израиля. Два-

жды — с 1984-го по 1986 год, а за-
тем в 1995—1996 годах — Шимон 
Перес становился премьером. 

Именно он был инициатором 
израильского ядерного проекта и 
внес важный вклад в создание  
авиапрома и ВПК Израиля. В па-
мяти потомков он останется как 
идеолог мирных переговоров с 
Организацией освобождения Па-
лестины. При активном содейст-
вии Переса (он был главой МИД в 
правительстве Ицхака Рабина) в 
1993 году в Осло были подписаны 
исторические соглашения между 
Израилем и ООП. Год спустя Перес 
разделит Нобелевскую премию 
мира с премьером Рабином и во-
ждем палестинцев Ясиром Арафа-
том. Те, кому доводилось общать-
ся с Пересом, говорят, что он до 
конца сохранял ясность ума, чув-
ство юмора и интерес к жизни. Эта 
жизнь была неразрывно связана с 
политикой, при этом он обожал 
музыку, увлекался немецкой фи-
лософией, а главной страстью 
оставалась литература. Легко ли 
сказать — президент Израиля пе-
реводил на иврит Толстого и Набо-
кова! Еще в четыре года он начал 
писать стихи, а будучи начинаю-
щим литератором опубликовал 
репортажи, стилизованные под  
дневник женщины,  — разумеется, 
под женским псевдонимом. Дру-
зья Переса шутили, что женщин 
он всегда ценил. У Шимона Пере-
са, овдовевшего в 2011 году, оста-
лись трое детей и шесть внуков. 

Шимон Перес стоял у истоков создания государства Израиль и сумел завоевать авторитет в арабском мире. 

МЕЖДУ ТЕМ

Первый раунд дебатов между канди-

датами в президенты США Хиллари 

Клинтон и Дональдом Трампом смо-

трели 84 миллиона человек. Таковы 

результаты подсчетов, осуществлен-

ных компанией Nielsen в 13 нацио-

нальных кабельных сетях и по обще-

ственному телевидению. Причем в 

этой статистике не были учтены мил-

лионы тех, кто следил за дискуссией 

по Интернету или в общественных ме-

стах — барах, ресторанах и офисах. 

Цифры выглядят абсолютным рекор-

дом для политических передач. Преж-

ний  принадлежал дебатам между Рей-

ганом и Картером в 1980 году.  За 

ними следили 80,6 миллиона человек.

СКАНДАЛ

РАЗРУГАЛИСЬ 
ИЗ-ЗА ФАМИЛИЙ
Отношения Литвы и Польши сильно охладели. Об этом сообщил 

экс-президент Литвы Валдас Адамкус в интервью еженедельнику 

Veidas. «Мы уже не называем друг друга стратегическими партне-

рами. Нет уже и установки на то, что в регионе Восточной Европы 

Литва и Польша являются равноценными партнерами, в междуна-

родной политике поддерживают друг друга, главы государств те-

сно общаются в решении вопросов, которые заботят весь регион 

Восточной Европы», — посетовал Адамкус. Политик признал, что 

камнем преткновения стало написание польских фамилий и на-

званий местностей. Поляков в Литве возмущает, что литовцы пе-

ределывают их фамилии с учетом грамматики литовского языка, а 

не пишут имена так, как принято в Польше. В Варшаве надеялись, 

что литовцы согласятся писать в документах два варианта фами-

лий. Однако в конце апреля правительство Литвы отвергло это 

предложение. По словам замминистра внутренних дел Литвы 

Эльвинаса Янкевичюса, двойные фамилии в паспортах «создадут 

угрозу для национальной безопасности Литвы» и обойдутся ли-

товской казне слишком дорого. В прибалтийской республике про-

живают более 200 тысяч поляков. 

ДОСЬЕ «РГ»
За время российской военной операции в Сирии авиация ВКС уничто-
жила 209 объектов нефтедобычи, переработки и перекачки топлива, 
2912 средств доставки нефтепродуктов, более двух тысяч бандитов, в 
том числе 17 полевых командиров. К перемирию присоединились более 
660 населенных пунктов и почти 70 группировок.

В ЕС решили смягчить 
антироссийские санкции
rg.ru/art/1312567
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В Киеве Ривлин зая-
вил о недопустимо-
сти реабилитации 
и героизации укра-
инских пособников 
нацизма

Видео и фотогалерея 
на сайте
rg.ru/art/1312864
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МУЗЫКА   В Сочи прошел
Международный
фестиваль имени 
Галины Вишневской 

Опера у моря

Ирина Муравьева, Сочи—Москва

ПРОЕКТ Ольги Ростропович, организовавшей в Сочи 
международный оперный фестиваль имени Галины Виш-
невской, — абсолютное ноу-хау для города, активно раз-
вивающегося как курортный и спортивный центр стра-
ны. То, что в этом городе до сих пор не было оперной жиз-
ни и оперного фестиваля  —  нонсенс, тем более что в Ев-
ропе подобные фестивали — часть международного ту-
ризма. 

Это факт, что время для оперы в Сочи пришло. Когда-
то сюда приезжали знаменитые оперные певцы на отдых, 
в том числе Федор Шаляпин. На сочинской даче Валерии 
Барсовой собирались легендарные солисты Большого те-
атра, пели в зале ее домашнего театра, а сама она давала 
«морские концерты» прямо на сочинском пляже, соби-
рая у бетонного волнореза сотни людей. Между тем, 
оперной истории в Сочи так не случилось, и начинать фе-
стиваль в этом городе пришлось буквально с нуля, в том 
числе бюджетного. 

У Ольги Ростропович подобный опыт уже был: с 
нуля она создала фестиваль «Мстиславу Ростропови-
чу» в Москве, который стал одним из лучших музы-
кальных фестивалей страны. Малобюджетную афишу 
своего первого сочинского фестиваля она продумала 
особенно скрупу-
лезно: сочинский 
фестиваль — имен-
ной, а для Галины 
Вишневской других  
критериев, кроме 
эталонных, не суще-
ствовало. 

Как и задумыва-
лось, театром-рези-
дентом нового фе-
стиваля стал Центр 
оперного пения Га-
лины Вишневской — 
дело жизни выдаю-
щейся певицы,  «живое» ядро ее творческой и педаго-
гической системы, ее эталонов и артистической этики. 

В Сочи артисты и оркестр Центра Вишневской при-
везли два своих спектакля — «Риголетто» Верди в поста-
новке Ивана Поповски и «Иоланту» Чайковского (ре-
жиссер Александр Петров), и две больших концертных 
программы. Но в Зимнем театре, до отказа заполнен-
ном зрителями, с московской труппой молодых соли-
стов выступили еще и приглашенные певцы и маэстро 
— Даниэль Монтане (Испания) и Марко Боэми (Ита-
лия). Может, именно поэтому все, что происходило в 
эти дни на фестивале, поразительно напоминало по 
своей накаленной, почти исступленной атмосфере об-
становку итальянских оперных театров, с  их самой 
пристрастной публикой в мире. Сочинские зрители, 
затаив дыхание, слушали, как «гвоздит» девять вер-
хних «ре» — трюк арии Тонио из «Дочери полка» Дони-
цетти — итальянский тенор Анджело Фьори, восхища-
лись волнующе красивым голосом сопрано Ирины Мо-
ревой в арии Тоски, кричали «браво!», когда Юлия Гер-
цева со смертоносным темпераментом исполняла Ха-
банеру Кармен, вышвыривая в пылу страсти вырван-
ный из букета цветок в зал. Публика цепенела, когда 
Инна Звеняцкая медленно, словно во сне, разворачива-
ла арию Катерины из «Леди Макбет Мценского уезда» 
Шостаковича, будто сразу предчувствуя свой конец, 
свою погибель, свое «черное озеро». Изысканный спек-
такль Ивана Поповски «Риголетто» показали в интег-
рированном составе с итальянскими солистами и маэ-
стро Боэми, продемонстрировавшими высочайший 
класс бельканто, а в «Иоланте» (дирижер Ярослав Тка-
ленко) очаровывала зал солистка Центра Екатерина 
Петрова. Публика устраивала стоячие овации, бурно 
обсуждала певцов, долго не расходилась после спекта-
клей, словно настаивая на том, что Сочи должен стать 
городом оперы.  
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В Венскую
оперу русских
солистов
принимают, 
не глядя 
в паспорт

ИТАК, ОНА 
ЗВАЛАСЬ 
ТАТЬЯНОЙ

Андрей Золотов-мл. 

ВЕЧЕР, посвященный россий-
ским солистам Венской государ-
ственной оперы, прошел в Рос-
сийском центре науки и культу-
ры в Вене. Здесь многое было 
впервые. Генеральный директор 
Венской оперы Доминик Мейер 
впервые приехал в Русский дом, 
где впервые была организована 
выставка работ известного опер-
ного фотографа Михаэля Пена, 
посвященная россиянам на сце-
не прославленного театра. 

Уже на протяжении не одного 
десятилетия россияне пользуют-
ся «безупречной репутацией» в 
Венском театре и являются «мо-
стом между культурами наших 
стран», отметил, открывая вы-
ставку, посол Российской Федера-
ции в Австрии Дмитрий Любин-
ский. Он вспомнил, как в минув-
шем сезоне, после премьеры опе-
ры венгерского композитора Пе-
тера Этвеша «Три сестры» по пье-
се Чехова, в которой главные пар-
тии исполняли Аида Гарифулли-
на, Маргарита Грицкова и Ильсе-
яр Хайруллова, Мейер сказал, что 
«гордится своими россиянками». 
«Мы тоже гордимся ими», — зая-
вил российский посол.

Со стен выставочного зала на 
участников церемонии взирали 
Анна Нетребко в образах Татьяны 
и Анны Болейн, Дмитрий Хворос-
товский в партиях Онегина и 
Жермона, Ольга Перетятько в 
роли Джильды, Екатерина Губа-
нова в костюме Амнерис, Татьяна 
Сержан как Леди Макбет, Елена 
Жидкова в роскошном платье 
Принцессы Буйонской и другие 
россияне в сценических образах 
венских оперных постановок ми-
нувшего и нынешнего сезонов. 

«Я открою вам тайну: я никог-
да не проверяю паспорт, прежде 
чем пригласить кого-то на работу 
в театр, — сказал в ответной речи 
Мейер. — Но так получилось, что я 
взял на работу многих россиянок 
и россиян просто потому, что они 
замечательные артисты». Он по-
благодарил Русский дом за орга-
низацию этой выставки и доба-
вил, что испытывает «отцовские 
чувства» к молодым исполните-
лям.

Две такие молодые певицы — 
лауреатки международных кон-
курсов — и выступили затем в кон-
цертном зале на втором этаже 
Российского центра науки и куль-
туры, причем многоязыкой пу-
блики, среди которой были ди-
пломаты и представители дело-
вых кругов, любители музыки из 
России, Австрии и других стран, 
было столько, что организаторам 
пришлось открыть двери в сосед-
ние комнаты.

Выпускница Санкт-Петер-
бургской консерватории Марга-
рита Грицкова поет в Вене уже с 
2012 года, причем в ее репертуаре 
все основные партии меццо-со-
прано в операх Моцарта и Росси-
ни, Верди и Яначека. Чуть больше 
месяца назад она с большим успе-
хом пела партию Керубино в 
«Свадьбе Фигаро» Моцарта на 
Зальцбургском фестивале. А в по-
недельник вечером в ее исполне-
нии прозвучали «Не пой, краса-
вица, при мне» Сергея Рахмани-
нова, песня и частушки Варвары 
из оперы Родиона Щедрина «Не 
только любовь» и ария из оперет-
ты Франца Легара «Цыганская 
любовь».

Мария Назарова еще в прош-
лом году была стипендиатом-ста-
жером Венской оперы, а с этого 
сезона стала его полноправной 
солисткой. Она спела для гостей 
«Соловей» Алябьева, романс 
Римского-Корсакова «Пленив-
шись розой, соловей» и арию из 
«Летучей мыши» Иоганна  Штра-
уса. 

Фестиваль Кинофорум в Екатеринбурге побил рекорды массовости

Камера, мотор, поехали!

Валерий Кичин 

П
ервый Уральский фе-
стиваль российского 
кино прошел, можно 
считать, триумфаль-
но. И это лучший от-

вет сомневающимся: нужно ли 
России столько кинофестивалей. 

Они действительно плодятся 
как грибы. Но это закономерная 
реакция на вызовы времени: по 
велению проката наше кино ушло 
в зону невидимости, на экраны 
пробиваются считаные единицы, 
и фестивали становятся единст-
венным каналом его связи со зри-
телями — как доказал Екатерин-
бург, более чем эффективным. 
Главная цель нового смотра — сде-
лать наше кино достоянием всего 
города. Это удалось: половодье 
картин захлестнуло 9 больших 
кинотеатров в уральском мегапо-
лисе и семь — в городах Свердлов-
ской области. За 7 дней 93 фильма 
посмотрели более 32 тысяч зрите-
лей. Залы были полны не только 
на премьерах, но и на ретроспек-
тивах Владимира Мотыля, Андрея 
Тарковского, Александра Митты, 
на программе «Необычайный 
Эльдар Рязанов». Многочислен-
ные гости фестиваля уехали, по-
раженные не только обликом, ат-
мосферой и накалом культурной 
жизни столицы Урала, но и актив-
ностью публики, стосковавшейся 
по возможности смотреть кино не 
про Альфа Центавра, а про себя. 
Уехали счастливые: они снова 
ощутили, что нужны, что их лю-
бят и ждут. Встретиться с ураль-
скими зрителями прилетели Инна 
Чурикова, Сергей Безруков, Ми-
хаил Ефремов, Даниэла Стояно-
вич, Алексей Иващенко, Глеб Пан-
филов, Владимир Меньшов, Вла-
димир Хотиненко, Сергей Соло-
вьев, Вера Сторожева, Мира Тодо-
ровская, Николай Лебедев, Алек-
сандр Зельдович, Оксана Карас, 
Михаил Местецкий, молодые ре-
жиссеры и актеры — восходящие 
звезды нашего кино. Высоко оце-

нил потенциал нового фестиваля 
председатель его первого жюри 
Владимир Меньшов: «Вы делаете 
огромное просветительское дело, 
и город откликнулся на это с инте-
ресом и благодарностью».

В дни фестиваля прошли «кру-
глые столы» по самым актуаль-
ным вопросам современного 
кино: «Российский кинематограф 
и межнациональные отношения», 
«Новая жизнь 3D в российской 
киноиндустрии». Главный редак-

тор журнала «Искусство кино» 
Даниил Дондурей предложил раз-
говор о культе отчетности и 
контроля, воцарившийся в рос-
сийском кинопроизводстве, когда 
становятся важными не столько 
качество фильмов, сколько воз-
можность щегольнуть цифрами: 
введено 4200 новых залов, снято 
130 фильмов, — а куда сгинули эти 
фильмы и что крутят новые кино-
залы, уже не так важно. Зритель-
ская аудитория — 4+, а у нее свои 
потребности, и на экранах лиди-
руют полнометражные муль-
тфильмы. Кинотеатры фактиче-
ски перепрофилировались в заве-
дения общепита: более половины 
их доходов — от продажи еды и пи-
тья. Эти катаклизмы остаются без 
осмысления и выводов: нет ди-
скуссий о зрителе, нет серьезного 
анализа — все заняты отчетно-
стью. Тему продолжили Владимир 
Меньшов и Сергей Соловьев, с го-
речью говоривший о том, что в 
кино торжествует дух лакейства 
перед зрителем, и в результате 
оно все чаще производит не филь-
мы, а фуфло. Полностью материа-

лы острого и не слишком оптими-
стичного разговора будут напеча-
таны в журнале «Искусство 
кино».

В дни фестиваля открыли го-
рельеф на конструктивистском 
здании Свердловской киносту-
дии в память о выдающемся 
уральском режиссере Ярополке 
Лапшине — авторе таких картин, 
как «Приваловские миллионы» и 
«Угрюм-река». Члены жюри по-
бывали на Первоуральском Но-

вотрубном и были изумлены его 
современным оборудованием, 
сделавшим завод подобием лабо-
ратории. Но, разумеется, глав-
ным событием стали фильмы, 
причем сенсациями оказались не 
только новые картины, но и пре-
мьерные показы несправедливо 
забытых старых лент. «РГ» уже 
писала о том, как тепло здесь 
приняли возвращение великого, 
без преувеличения, фильма Глеба 
Панфилова «Мать». Громадный 
интерес вызвали семь мало кем 
виденных картин Владимира Мо-
тыля. В Екатеринбурге первыми 
после Венеции увидели оцифро-
ванную — заново рожденную — 
драму Андрея Тарковского 
«Сталкер». Зал был забит под за-
вязку и на показе видеоверсии 
погибшего в теракте выдающего-
ся спектакля «Норд-Ост».

В Ельцин-центре прошла пре-
мьера новой картины выдающе-
гося документалиста Виталия 
Манского «В лучах солнца», сня-
той в Северной Корее и показав-
шей тоталитарное общество, до-
веденное до абсолюта. В услови-

ях полной изоляции от внешнего 
мира возникает своего рода «гар-
мония ослепшего счастья», когда 
страна становится подобием вы-
ставки обожания великого руко-
водителя, а население играет 
роль ее экспонатов и статистов: 
мышление исключено из обихо-
да, остались только вбитые с дет-
ства формулы любви к вождю и 
ненависти ко всему прочему 
миру. Фильм снимался с разре-
шения властей и по утвержден-
ному сценарию, который сам по 
себе служит поразительным эк-
спонатом — образцом непоправи-
мо измененного сознания.

Среди фестивальных премьер 
— семейная драма «Ивановы» с но-
вой работой Владимира Меньшо-
ва, поэтический рассказ якутско-
го режиссера Татьяны Эверстовой 
«Его дочь» — о детстве, о красоте и 
мистической мощи природы, с ко-
торой все мы связаны родствен-
ными узами; остропроблемная 
драма Кирилла Серебренникова 
«Ученик» об опасности религиоз-
ного фанатизма. С Екатеринбурга 
начала свой путь по мировым фе-
стивалям конкурсная комедия 
Александра Каурых «Джокер» по 
короткому рассказу Антоши Че-
хонте «Женщина без предрассуд-
ков», лукаво обозначенному как 
«роман». На Урале пришел пер-
вый успех к драме «После тебя» 
Анны Матисон с неожиданной ак-
терской работой Сергея Безруко-
ва — теперь этот фильм летит в То-
кио, где представит российское 
кино на международном фестива-
ле. Особое место в программе за-
няли картины о межнациональ-
ных отношениях, и здесь, в первую 
очередь, социальная драма Дарьи 
Полторацкой «Побег из Москва-
бада», показавшая актуальную 
проблему с точки зрения «понае-
хавших» — людей, потерявших ро-
дину и не нашедших другую.

Фестиваль, адресованный пу-
блике, еще раз подтвердил по-
требность в кино умном и до-
бром — особенно пылкие отзывы 

вызвали такие картины, как 
«Тэли и Толи» или «Частное пио-
нерское». «Многие из нас раз-
учились искренне смеяться и 
плакать в кино — а тут весь зал! — 
восторгается 32-летний Алек-
сандр. — И я тоже смеялся и пла-
кал, и не стыдился этого. Когда 
же такие фильмы станут достоя-
нием широкой публики! Куда 
смотрят центральные телекана-
лы! О существовании многих 
картин я и не подозревал!» 

Все сеансы Уральского фести-
валя были бесплатными, билеты 
разлетались вмиг, у залов волно-
вались толпы безбилетников, 
пришедших в надежде на свобод-
ные места. Здесь есть повод для 
сомнений. С одной стороны, в 
кино смогли прийти те, кто с ним 
разлучен по причинам экономи-
ческим (дороги билеты) и психо-
логическим («это кино теперь не 
для нас»). С другой — поменялся 
контингент в залах, и нередко 
фильмы о молодых и для моло-
дых — «Ке-ды» Сергея Соловьева, 
«Бездельники» Андрея Зайцева 
или «Тряпичный союз» Михаила 
Местецкого — попадали не в свою 
целевую аудиторию и потому не 
находили понимания. В дальней-
шем, вероятно, стоит подумать о 
более дифференцированном про-
граммировании: сохранив бес-
платные дневные сеансы, ввести 
хотя бы символическую плату 
для вечерних, сообразно воз-
растному и социальному составу 
публики выстраивая репертуар.

Уральский кинофестиваль по 
охвату аудитории и по активно-
сти ее благодарного отклика пока 
не имеет аналогов в России и уже 
поэтому достоин жизни долгой и 
счастливой.

Наибольшее число наград — Гран-
при, приз за лучшую операторскую 
работу и приз Гильдии кинокрити-
ков «Слон» — взял фильм 
«Коробка» Эдуарда Бордукова.

Акцент

 За 7 дней фестиваля 
93 фильма посмотрели 
более 32 тысяч зрителей

Время для оперы 
в Сочи пришло. 
В Европе подобные 
фестивали — часть 
международного 
туризма
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На фестивале в Сочи в спектакле «Риголетто» итальянские 
и российские певцы выступили вместе. В партии Риголетто — 
Александр Алиев, Джильда — Даниэла Капьелло. 

СПРАВКА «РГ»
К 90-летию Галины Вишневской в Москве пройдут следую-
щие мероприятия:
25 октября, в день рождения певицы,  откроется выставка 
в Большом театре, посвященная творчеству Галины Виш-
невской. 
В Центре оперного пения Галины Вишневской в гала-кон-
церте выступят ее ученики.
8 ноября  пройдет гала-концерт в Большом театре с уча-
стием мировых оперных звезд и оркестра Большого теа-
тра под руководством Тугана Сохиева (постановщик 
Дмитрий Бертман). 
11 декабря, в день памяти Галины Вишневской, в Большом 
зале консерватории прозвучит 14-я симфония Дмитрия 
Шостаковича, вокальная партия в которой была написа-
на для Галины Вишневской.

ПРИЗЕРЫ

ЧЕСТЬ ИМЕЮ
Честь вручить самый первый приз Первого Уралкинофеста выпала «Российской 

газете». Специальную награду, учрежденную «РГ», автору картины «Его дочь» ре-

жиссеру из Якутии Татьяне Эверстовой вручили кинокритик Валерий Кичин и 

заместитель редактора отдела культуры Анастасия Скорондаева. Ослепитель-

но красивый автобайопик, созерцательный рассказ о жизни маленькой девочки 

в якутских степях в эпоху правления Брежнева, стал, пожалуй, одним из главных 

открытий фестиваля. Он также взял приз за лучший дебют. 

После этого объявили победителя в категории «Приз зрительских симпатий». 

Им стал фильм «Частное пионерское-2» режиссера Александра Карпиловского. 

Вручая приз, министр культуры Свердловской области Павел Креков признался 

в своих сомнениях: придут ли на фестиваль зрители. Как выяснилось, опасения 

были абсолютно напрасны: залы были полны в течение всех семи дней. 

Наибольшее число наград — Гран-при, приз за лучшую операторскую работу и 

приз Гильдии кинокритиков «Слон» — взял фильм «Коробка», на первый взгляд, 

азартно снятая молодежная история о дворовых футбольных командах, а в сущ-

ности — серьезный разговор об актуальной проблеме обострившихся межнаци-

ональных отношений. Создатели картины режиссер Эдуард Бордуков и продю-

сер Михаил Дегтярь не без гордости заявили, что хотя кино это задумывалось 

как зрительское, оно победило на всех фестивалях, в которых участвовало. На-

града в Екатеринбурге им особенно дорога, поскольку саундтрек фильма — твор-

чество екатеринбургских групп «Курара» и «Смысловые галлюцинации». 

Лучшим режиссером признан Михаил Местецкий, автор фильма «Тряпичный союз». 

Лучшую женскую роль — Софико в комедии Александра Амирова «Тэли и Толи» — ис-

полнила Нанули Сараджишвили, актриса тбилисского театра имени Шота Руставели, 

снимавшаяся еще в «Мелодиях Верийского квартала». Приз за лучшую мужскую роль 

достался Алексею Гуськову в фильме Виктора Демента «Находка». Так как в момент 

вручения приза актер должен был играть Онегина в спектакле вахтанговцев, он при-

слал видеообращение с искренней благодарностью за награду.

Специальный приз жюри присужден работе Владимира Хотиненко «Наследни-

ки», снятой в формате ток-шоу, с формулировкой: «За инновационное художест-

венное решение актуальной политической темы». Дипломами Гильдии кинокри-

тиков награждены фильмы «Частное пионерское-2» Александра Карпиловско-

го и «Побег из Москвабада» Дарьи Полторацкой по сценарию Юсупа Разыкова.

Подготовили Алексей Литовченко, Дмитрий Сосновский

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анатолий Пахомов, 
Глава города Сочи:

— У нас в городе постоянно проходят события  высокого ранга, до 

200 мероприятий в год, но такого проекта — очень почетного для 

нашего города — никогда не было .25 октября исполнилось бы 90 

лет великой русской певице Галине Вишневской, и благодаря но-

вому фестивалю, носящему ее имя, который сделала для города 

Ольга Ростропович, нам удается прикоснуться к исторической 

славе нашего музыкального искусства. Мы все должны понять, 

что происходит, потому что, имея свой оперный фестиваль, мы мо-

жем претендовать на то, чтобы стать одним из культурных центров 

страны.

Анна Нетребко — самая известная 
из русских солисток Венской 
оперы.
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Специальную награду, учрежденную «Российской газетой», вручили автору картины «Его дочь» режиссеру 
из Якутии Татьяне Эверстовой.
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Ленинградской 
области в результате взрыва 
на полигоне погибли три 
человека

Сдетонировал 
от удара

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ТРАГЕДИЯ произошла вчера на 
военном полигоне в Кинги-
сеппском районе Ленинградской 
области, где проводилась утили-
зация снарядов. В результате 
взрыва боеприпаса три человека 
погибли, еще трое получили ра-
нения. ЧП могло произойти в ре-
зультате нарушения правил про-
ведения взрывотехнических ра-
бот.

— Взрыв произошел в ходе раз-
грузки боеприпасов, — рассказал 
собеседник «РГ». — Есть версия, 
что в результате неосторожного 
обращения один из снарядов сде-
тонировал от удара. 

По предварительной инфор-
мации, к работам на полигоне 
Министерство обороны РФ отно-
шения не имеет. Утилизацию бое-
припасов проводила организа-
ция «Самара-взрывтехнологии», 
которая арендует у военных 
часть территории. Однако точно 
не известно, занимались ее со-
трудники уничтожением снаря-
дов времен Великой Отечествен-
ной войны или же современных 
боеприпасов с истекшим сроком 
годности. 

Расследование обстоятельств 
происшествия проводит Воен-
ный следственный отдел СК РФ 
по Санкт-Петербургскому гарни-
зону, решается вопрос о возбу-
ждении уголовного дела.

— Сейчас устанавливаются 
фактические обстоятельства 
произошедшего: опрашиваются 
все очевидцы, с участием специа-
листа-взрывотехника проводит-
ся осмотр места происшествия, — 
сообщили в ВСО. — По результа-
там проверки будет принято про-
цессуальное решение.

Известно, что из троих ране-
ных двое получили легкие конту-
зии, а один — 49-летний мужчина 
— госпитализирован в крайне тя-
желом состоянии: у него множе-
ственные рваные раны, глубокие 
ожоги тела и травма обоих глаз.

ПРИГОВОР  Военных осудили 
за квартиры 

Украли у своих

Владимир Федосенко

ЗЮЗИНСКИЙ суд столицы вы-
нес обвинительный приговор 
сразу 14 фигурантам уголовно-
го дела о хищении квартир Ми-
нобороны России и департамен-
та городского имущества столи-
цы. Участники преступной груп-
пы получили от двух с полови-
ной до восьми лет лишения сво-
боды и наказание будут отбы-
вать в колонии строгого режима. 

Самое суровое наказание суд 
назначил Сергею Масловскому 
— восемь лет заключения со 
штрафом в размере 200 тысяч 
рублей. В суде было доказано, 
что участники преступной груп-
пы оформляли подложные доку-
менты — выписки из распоряже-
ний начальника главного квар-
тирно-эксплуатационного 
управления Минобороны Рос-
сии на право получения жилья 
по договору социального найма. 
Впоследствии на основании 

фиктивных документов некото-
рые участники преступного со-
общества путем приватизации 
приобрели в собственность жи-
лые помещения, которые по пра-
ву принадлежали государству.

Все осужденные были при-
знаны виновными по части 4 
статьи 159 Уголовного кодекса 
РФ — в мошенничестве в особо 
крупном размере.

Но в этом деле были и другие 
«действующие лица», причем 
главные. В январе 2016 года суд 
приговорил бывшего чиновника 
минобороны полковника юсти-
ции запаса Станислава Балюки-
на к 4,5 года колонии общего ре-
жима за хищение семи москов-
ских квартир. В мае 2015-го пра-
порщик Валерий Даниелян, ко-
торый был признан организато-
ром преступной группы и авто-
ром всей схемы хищения, полу-
чил 11,5 года лишения свободы. 
Он прибрал к рукам 150 квар-
тир.

ПРАВО Служба 
судебных 
приставов 
проведет день 
единого 
приема 
граждан

ПРИХОДИТЕ 
ЗА ДОЛГАМИ

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ Федеральная служба 
судебных приставов откроет две-
ри для граждан, решивших завя-
зать с долгами. Или как минимум 
навести справки, кто и сколько 
должен.

День единого приема граждан 
будет проводиться с 14 до 20 ча-
сов по московскому времени. 
Прием граждан и представителей 
организаций должностными ли-
цами центрального аппарата Фе-
деральной службы судебных 
приставов будет проводиться по 
адресу: г. Москва, ул. Кузнецкий 
Мост, д. 16/5, стр. 1. В этот день в 
приеме также будут участвовать 
сотрудники аппарата Уполномо-
ченного по правам человека в РФ 
и члены Общественного совета 
при ФССП России.

В  Службу судебных приста-
вов могут обратиться стороны 
исполнительного производства 
как из Москвы и Московской об-
ласти, так и из других регионов. 
Правда, в центральный аппарат 
рекомендуется обращаться  если 
вопрос не нашел своего решения 
на региональном уровне. Предва-
рительно записи нет. Но в ФССП 
рекомендовали заранее сооб-
щить о своем планируемом обра-
щении, чтобы работники службы 
могли максимально предметно 
подготовить и по возможности 
принять меры. Вход в здание 
ФССП сегодня будет при предъ-
явлении паспорту, доверенно-
сти.

Технологии На ВДНХ появился «Умный город» 

Москва 
как на планшете 

Сергей Бабкин 

М
иллионы москви-
чей получат до-
ступ к городской 
системе видеона-
блюдения и смогут 

когда угодно посмотреть на свою 
улицу, двор и подъезд. Такую воз-
можность горожанам даст центр 
информационных технологий 
«Умный город», который вчера 
открылся на ВДНХ. 

Эти камеры отображают бук-
вально всю жизнь города, отме-
тил мэр Сергей Собянин, откры-
вая «Умный город». Но если пу-
бличный доступ к 145 тысячам 
уличных видеокамер — дело бу-
дущего, то другие атрибуты «ум-
ного города» в Москве уже поя-
вились. «Российская столица 
становится центром мировых 
информационных технологий, — 
отметил Собянин. — Наши серви-
сы не уступают системам в дру-
гих странах мира». Речь идет и об 
«Активном гражданине», и о 
портале «Наш город», и о серви-

сах, позволяющих оплатить про-
езд в метро, не отрываясь от но-
утбука.

Следующим шагом информа-
тизации стало открытие «Умного 
города» на ВДНХ. Для этого цен-
тра специально построили новый 
павильон, в котором есть выста-
вочные залы, кинотеатр и лекто-
рии.  А пока центр «Умного горо-
да» — это музей, где выставлена 
карта развития бесплатного Wi-
Fi в столице. «РГ» уже писала, что 
к Дню города открылось 200 то-
чек бесплатного Интернета, а 
вчера появилось еще 100.

В «Умном городе» в ближай-
шее время создадут зал для вы-
ставок новейших разработок в 
сфере IT. Инвесторы, побывав в 
таком шоу-руме, смогут быстро 
оценить возможности и перспек-
тивы проектов молодых ученых. 
А пока на обозрение москвичей 
выставлены другие любопытные 
экспонаты. Возьмем, например, 
интерактивную карту города. Ее 
можно смотреть практически в 
любом масштабе, найти инфор-

мацию о каждом районе и даже 
об отдельных жилых домах. Все 
это нужно, конечно, не для празд-
ных виртуальных прогулок. Та-
кая схема дает возможность 
местным властям решать локаль-
ные проблемы москвичей.

Социальную роль «Умный го-
род» выполняет и сейчас.Если у 
вас есть работающий, но уже не-
нужный гаджет, его можно при-

нести в новый павильон на 
ВДНХ. Потом ваши телефоны и 
планшеты подарят инвалидам, 
пенсионерам и детям из много-
детных семей. На данный мо-
мент жители Москвы уже собра-
ли более 1,5 тысячи мобильных 
устройств.

Есть версия, 
что в результате 
неосторожного 
обращения один 
из снарядов сдето-
нировал от удара

Очки виртуальной реальности помогут увидеть Москву уже в новом ракурсе.

Объявление  
об общественных обсуждениях

ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» совместно с администра-
цией муниципального образования «Приморский муниципальный 
район» Архангельской области объявляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений документации «Обоснование хозяйствен-
ной деятельности во внутренних морских водах на осущест-
вление погрузки судов нефтепродуктами, бункеровке судов 
нефтепродуктами на причалах Архангельского терминала» 
(далее — Документация). Документация будет включать раздел 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (далее — ОВОС).

Краткие сведения о хозяйственной деятельности: Архан-
гельский терминал ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» располо-
жен в устьевой части реки Северная Двина, на правобережье протоки 
р. Кузнечиха в 47 километрах от бассейна Белого моря. Собственни-
ком терминала (100%) является ПАО «НК «Роснефть». В настоящее 
время терминал используется для отгрузки нефтепродуктов, вклю-
чая ресурсы ПАО «НК «Роснефть», как на экспорт, так и для нужд по-
требителей арктической зоны РФ. Также терминал предоставляет 
услуги по бункеровке судов различными видами топлива.

Заказчик: ООО «РН-Архангельскнефтепродукт», 163530, Ар-
хангельская область, Приморский район, п. Талаги, д. 30. Тел.: 
+7 (8182) 21-75-11

Разработчик Документации и оценки воздействия на окру-
жающую среду: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. Малая Пи-
роговская, д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования «Примор-
ский муниципальный район» Архангельской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь — декабрь 2016 г.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
ОВОС на начальном этапе представляется проект Технического за-
дания (ТЗ) на разработку раздела ОВОС. 

Форма общественных обсуждений по проекту ТЗ: регистра-
ция мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных.

Информационные материалы доступны с 29 сентября 2016 г. в 
общественной приемной по адресу:

-

В общественных приемных представлен проект Технического за-
дания на разработку раздела ОВОС, а также журнал для регистрации 
замечаний и предложений общественности, в котором заинтересо-
ванные представители общественности могут оставлять свои отзывы 
и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 28 октября 2016 г. Техническое задание будет доступно 
общественности в течение всего времени проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

В ноябре 2016 г. общественности будет представлена Документа-
ция, включая раздел ОВОС, и проведены общественные слушания, о 
чем будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация города Дзержинска, ООО «ГЭС — ЭКОТЕХНОЛО-
ГИИ» и ГБУ НО «Экология региона» информирует граждан и органи-
зации о проведении общественных обсуждений по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду в составе проекта по ликвидации 
объекта накопленного экологического ущерба на территории Нижего-
родской области — консервация шламонакопителя «Белое море».

Слушания будут проходить 31 октября 2016 года в 17.00 (время мос-
ковское) по адресу: г. Дзержинск, ул. Урицкого, д. 10, лекционный зал.

Ознакомиться с материалами, выносимыми на общественные слу-
шания, можно в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (время московское) по ад-
ресам: Администрация г.о.г. Дзержинск, Нижегородская обл., г. Дзер-
жинск, площадь Дзержинского, д. 1,  каб. 69.

ГБУ НО «Экология региона», г. Нижний Новгород, ул. Ильинская, 
д. 51, каб. 13. 

ООО «ГЭС — ЭКОТЕХНОЛОГИИ», г. Москва, Малый Ивановский 
переулок, 7—9, стр. 1. 

Телефоны для справок: (8313)279827, (831)433-94-10,  
(495) 792-39-42.

Для включения Вашего мнения в протокол общественных обсуждений 
просим отзывы, предложения и замечания предоставлять в письменном 
виде по адресу: Нижегородская область, г. Дзержинск, площадь Дзержин-
ского, д. 1, каб. 69, до дня проведения общественных обсуждений.

Обращаем Ваше внимание, что анонимные отзывы не рассматрива-
ются и не учитываются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация города Дзержинска, ООО «ГЭС — ЭКОТЕХНОЛО-
ГИИ» и ГБУ НО «Экология региона» информируют граждан и органи-
зации о проведении общественных обсуждений по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду в составе проекта по ликвидации 
объекта накопленного экологического ущерба на территории Нижего-
родской области — рекультивация полигона твердых бытовых отходов 
«Игумново».

Слушания будут проходить 1 ноября 2016 года в 17.00 (время мос-
ковское) по адресу: г. Дзержинск, ул. Урицкого, д. 10, лекционный 
зал.

Ознакомиться с материалами, выносимыми на общественные слу-
шания, можно в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (время московское) по ад-
ресам: Администрация г.о.г. Дзержинск, Нижегородская обл., г.Дзер-
жинск, площадь Дзержинского, д. 1, каб. 69.

ГБУ НО «Экология региона», г. Нижний Новгород, ул. Ильинская, 
д. 51, каб. 13. 

ООО «ГЭС — ЭКОТЕХНОЛОГИИ», г. Москва, Малый Ивановский 
переулок, 7—9, стр.1. 

Телефоны для справок: (8313) 279827, (831)433-94-10,  
(495) 792-39-42.

Для включения Вашего мнения в протокол общественных обсуждений 
просим отзывы, предложения и замечания предоставлять в письменном 
виде по адресу: Нижегородская область, г. Дзержинск, площадь Дзержин-
ского, д. 1, каб. 69, до дня проведения общественных обсуждений.

Обращаем Ваше внимание, что анонимные отзывы не рассматрива-
ются и не учитываются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Мысковского городского округа и ООО «Раз-
рез Кийзасский» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений (в форме опроса) по вопросам намечаемой деятельно-
сти ООО «Разрез Кийзасский» и по объектам государственной эко-
логической экспертизы: проектной документации «Реконструк-
ция горно-транспортной части угледобывающего предприятия 
ООО «Разрез Кийзасский» на участке Урегольский Урегольского 
каменноугольного месторождения в Кемеровской области» и раз-
делу рекультивации нарушенных земель.

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на терри-
тории Мысковского городского округа.

Инициатор общественных обсуждений — ООО «Разрез 
Кийзасский», адрес: г. Мыски, ул. Советская, 50.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 20.09.2016 г. по 30.11.2016 г.

Ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Мысковского городского округа.

Опрос осуществляется путем размещения документации в АБК 
ООО «Разрез Кийзасский» с последующим учетом вопросов, заме-
чаний и предложений заинтересованных лиц в журналах, с занесе-
нием в протокол общественных обсуждений.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, в том 
числе техническое задание, проектная документация, журнал ре-
гистрации предложений и замечаний будут размещены  
с 01.10.2016 г. в АБК ООО «Разрез Кийзасский» по адресу: Кеме-
ровская область, г. Мыски, ул. Советская, 50, конференц-зал, 
понедельник-пятница 8.30—16.30, обед 12.00—13.00, контактный 
телефон: 8 (38474) 2-01-53.

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 31.10.2016 г. 
(включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Пилотный показ сериала «Семья Светофоровых» 
29 сентября (четверг) в 16.00 состоится презентация первого детско-
го образовательного сериала «Семья Светофоровых» о безопасности 
на дорогах и правилах дорожного движения с использованием совре-
менной графики  и мультипликации.  Сериал стартует 3 октября на те-
леканале «Карусель».

В презентации  принимают  участие:  актрисы Ольга Науменко и 
Мирослава Михайлова, актер Алексей Моисеев, певица Ева Польна 
с дочерьми, певец Митя Фомин и другие «звезды» сериала.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

СПЕЦСЛУЖБА В Подмосковье
уничтожили очередную
плантацию конопли

Дикое поле

Владимир Богданов

ОЧЕРЕДНУЮ нарколаборато-
рию накрыли полицейские в под-
московном Зеленограде.

По информации пресс-служ-
бы ведомства, в квартире, где 
проживал 29-летний приезжий 
из Ивановской области, опера-
тивники обнаружили мини-
плантацию по выращиванию на-
ркосодержащих растений.

Ее оснащению позавидывали 
бы нынешние аграрии: в поме-
щении соблюдался постоянный 
температурный режим, стены 
были обшиты гидроизоляцион-
ным материалом, установлены 
вентиляторы и лампы накалива-
ния, необходимые для поддер-
жания микроклимата. Были 
изъяты и кусты дикой конопли, 
и готовая к продаже марихуана. 
Задержанный пояснил, что ра-
стения он выращивал с целью 
дальнейшего изготовления 
«травки» как для себя лично, 

так и для дальнейшего распро-
странения.

Криминальный «мичуринец» 
арестован. Уголовное дело воз-
буждено по статье УК — незакон-
ное производство наркотиков. 
Подозреваемому грозит до 8 лет 
тюрьмы. 

Масштабную антинаркотиче-
скую операцию провели подмо-
сковные полицейские в Пушкин-
ском районе. Как рассказала гла-
ва пресс-службы ГУ МВД по Мо-
сковской области Татьяна Пет-
рова, в ходе проведения ежегод-
ной антинаркотической опера-
ции «Мак» в районе села Царёво 
было обнаружено 3 гектара с ди-
корастущей коноплей. С помо-
щью спецтехники скосили, а по-
том сожгли более 500 кустов ка-
набиса», — сообщила Петрова.

Самое дорогое поле «травки» 
стоимостью около 20 миллионов 
рублей уничтожили осенью 
прошлого года в Серпуховском 
районе.

Сергей Собянин:  Столица становится центром новейших технологий.

РАКУРС  В Москве открылся первый в России 
коттедж для слепоглухих жильцов 

Тихий дом 
Сергей Бабкин 

С 
виду — обычный коттедж, 
каких немало в поселении 
Первомайское, что на тер-

ритории Новой Москвы. Таких у 
зажиточных людей в Подмоско-
вье полно. Но для тех, кто недав-
но заселился в «Тихий дом» — так 
называется этот коттедж, — ро-
скошь в другом. Это возмож-
ность пожить с такими же, как 
ты сам слепоглухими людьми, 
отойти от строгого распорядка 
дня, существующего в социаль-
ных учреждениях, научиться 
вместе налаживать свою жизнь 
и быт. 

— К сожалению, многие слепо-
глухие у нас живут в интернатах, 
— рассказала «РГ» руководитель 
программы социальной интегра-
ции фонда поддержки слепоглу-
хих «Со-единение» Юлия Пленко-
ва. — У кого-то просто нет близких, 
а от кого-то отказались родствен-
ники. В социальных учреждениях, 
конечно, есть педагоги, но персо-
нал просто физически не может 
всем уделить много внимания. 

В этом доме живут не только 
инвалиды по слуху и зрению, но и 
их кураторы, педагоги. Есть от-
апливаемый гараж, в нем разме-
стят творческую мастерскую. 
Здесь можно, например, крутить 

свечи — этому  «Со-единение» 
учит подопечных. «Пробуем де-
лать с ними яблочные чипсы, - го-
ворит Юлия. — Довольно вкусные 
и полезные сухофрукты! И новое 
лакомство для собак: что-то вро-
де печенья из натуральной муки 
и бульона».

Пока в «Тихом доме» жильцов 
всего шестеро — все с разными 
интересами и судьбами. Корен-
ная москвичка, например, стре-
мится как можно скорее забыть о 
прошлой жизни — ее выжили из 
собственной квартиры дети. А 
потом за ее московской жилпло-
щадью начали охотиться еще и 
сектанты. Ее сосед Алексей прие-
хал из Краснодарского края. Жил 
на хуторе с сестрой. Мечтает ос-
воить гончарный круг, родные 
были против: дескать, грязь одна. 
В «Тихом доме» такой проблемы 
точно не возникнет.

Словом, в доме теперь — боль-
шая семья. Но есть еще и «ма-
ленькая»: в коттедже поселились 
супруги. Глава семейства незря-
чий, а жена видит и слышит. Есть 
у них отец Лев — священнослужи-
тель из расположенного непода-
леку храма, духовный наставник. 
Бытовые вопросы можно обгово-
рить со старшей по дому Светла-
ной Бредихиной. Что-то почи-
нить, вбить гвоздь, залатать дыр-
ку — всегда придет мастер Геор-
гий. В доме постоянно дежурят и 
педагоги, и сурдопереводчики. 
Продукты привозят благотвори-
тели. Район только обрастает ин-
фраструктурой, пока за ними 
пешком не дойти. Но даже несмо-
тря на это, желающих пожить в 
«Тихом доме» очень много. Прав-
да, не все остаются. Недавно при-
езжала одна слабовидящая де-
вушка из интерната.  Но не смо-
гла жить без магазинов!  А с появ-
лением регулярного шопинга в 
Новой Москве женское населе-
ние «Тихого дома» значительно 
вырастет. И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 Л

Е
О

Н
И

Д
 К

У
Л

Е
Ш

О
В

 /
 С

Е
Р

Г
Е

Й
 Б

А
Б

К
И

Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КСТАТИ
Выставка уникальных технологий Москвы в IT-центре «Умный город» 
расположена на ВДНХ в павильоне «Вычислительная техника». Он 
открыт ежедневно с 11 до 21 часа. Фоторепортаж на сайте

rg.ru/sujet/1560
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Избран 
президент Федерации
хоккея с мячом

Скрынник 
остался в игре

Павел Петровский

В МОСКВЕ прошла отчетно-выборная конференция 
Федерации хоккея с мячом России. Во главе вида спорта 
на ближайшие четыре года остался Борис Скрынник.

Напомним, что Скрынник возглавляет ФХМР с 2009 
года, а с 2005-го также является президентом Междуна-
родной федерации бенди. Функционер за время своей ра-
боты сделал многое, чтобы повысить градус интереса к 
виду спорта не только в России, но и за ее пределами.

На конференции делегаты из 33 регионов утвердили 
новый состав исполкома, который был увеличен до 25 
человек, а должности вице-президентов упразднили.

После избрания Скрынник обозначил основные при-
оритеты работы федерации на ближайшие годы:

— Безусловно, одной из задач федерации является уве-
личение в ближайшие годы числа участников россий-
ской Суперлиги до 16 команд. Это наша стратегия до 
2020 года. Как вы знаете, в минувшем сезоне в элитном 
российском дивизионе играло 13 клубов, в этом чемпио-
нате должно играть 12 команд, но пока под вопросом 
остается участие казанского «Динамо», где сохраняется 
непростая ситуация. Кроме того, нам очень важно поста-
раться возродить популярность, которая была у хоккея с 
мячом в советское время. Нужно, чтобы развивалась ин-
фраструктура по всей стране. Наш вид спорта социаль-
ный, привлекает много детей, людей. Хочется, чтобы ре-
гиональные федерации были активнее, были более тре-
бовательны и не стеснялись говорить о проблемах. 

Накануне в Минспорта состоялся «круглый стол» по 
вопросам развития русского хоккея в регионах. В меро-
приятии под председательством Скрынника приняли 
участие главы региональных федераций, директор де-
партамента государственной политики в сфере спорта и 
международного сотрудничества минспорта Борис Гри-
шин, руководство ФХМР. Обсуждали нынешние пробле-
мы вида спорта — недостаток финансирования и поддер-
жки представителей региональных органов власти. В 
апреле русский хоккей впервые был представлен на засе-
дании совета при президенте РФ в Казани и получил под-
держку Владимира Путина, но, увы, не во всех регионах 
услышали и восприняли всерьез слова главы государст-
ва. Хотя есть и позитивный пример — Республика Коми, 
где наконец осознали, насколько важен русский хоккей 
для региона с социальной точки зрения.

ФУТЗАЛ Сборная России
впервые сыграет в финале
чемпионата мира

В мини — короли

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России по мини-футболу (футзалу) впервые 
в своей истории сыграет в решающем матче чемпионата 
мира. В полуфинале проходящего в Колумбии турнира 
наша команда победила иранцев — 4:3. 

До матча с россиянами иранцы уже успели сотворить 
главную сенсацию соревнований, выбив из борьбы в 1/8 
финала победителей двух предыдущих чемпионатов бра-
зильцев. Вообще, азиатская сборная хорошо знакома на-
шим мини-футболистам, так как последние несколько 
лет команды регулярно проводят товарищеские встречи 
в Иране.

Сейчас в полуфинале россияне дважды вырывались 
вперед благодаря голам Дмитрия Лыскова и Сергея Аб-
рамова, но оппоненты сравнивали счет. Правда, после 
второго мяча, пропущенного командой Сергея Скорови-
ча, ответ последовал практически незамедлительно. Это 
Владислав Шаяхметов результативно замкнул передачу 
натурализованного бразильца Эдера Лимы — 3:2.

Иранцы снова бросились догонять нашу сборную. 
Они частенько рисковали, обеспечивая численный пере-
вес на чужой половине поля за счет подключения к атаке 
вратаря. Такая отчасти вынужденная, но все же авантюр-
ная тактика в итоге обернулась азиатам боком. На по-
следней минуте основного времени Иван Чишкала сбло-
кировал удар снова отправившегося в нападение иран-
ского голкипера и тут же через всю площадку отправил 
мяч в пустые ворота — 4:2. Соперники, тут же взяв тайм-
аут, за оставшиеся 40 секунд успели забить один мяч, но 
большего добиться было уже нереально.

— Я счастлив, что мы смогли выйти на новую высоту, 
но это историческое достижение не должно вводить нас 
в состояние эйфории. Мы еще не сыграли главный матч — 
финал, — цитирует главного тренера нашей сборной Сер-
гея Скоровича официальный сайт РФС. — Встреча с Ира-
ном получилась чрезвычайно сложной. Они все время 
догоняли, была постоянная борьба, с первой и до послед-
ней минуты. Но именно этого мы и ждали от соперника. 
Не полностью доволен нашими скоростями, хотя это 
объяснимо. Сказывается, что мы постоянно переезжаем 
из города в город, а Медельин — это среднегорье, что на-
кладывает свой отпечаток.

В главном матче турнира, который пройдет 1 октября, 
Россию ждет победитель второго полуфинала Аргентина 
— Португалия. Эта встреча состоялась минувшей ночью 
по московскому времени.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Первый матч финала Кубка мира закончился победой фаворитов 

Канадцы шансов не дают 
Всеволод Кукушкин,
специально 
для «Российской газеты», 
Торонто

К
анадцы, как и россияне, лю-
бят красный цвет. Когда иг-
рает хоккейная сборная 

«кленовых листьев», трибуны 
окрашены свитерами болельщи-
ков именно в этот цвет, хотя 
встречается и белый. А играет се-
годняшняя сборная Канады так, 
что ее можно назвать «Красной 
машиной». Так именовали нашу 
сборную в период расцвета. 

Церемония начала первого фи-
нального матча была впечатляю-
щей — по красной дорожке два 
офицера Королевской канадской 

конной полиции в красных камзо-
лах и коричневых шляпах выне-
сли на лед Кубок и поставили его 
на пьедестал. Речей не было. Пе-
ред матчем солист, который ис-
полнял гимн Канады а капелла, 
вышел на лед в свитере Сидни 
Кросби — разумеется, не в игро-
вом, а в «реплике». Стадион раз-
разился аплодисментами. Евро-
пейцы здесь не имеют ни гимна, 
ни флага, что, конечно, огорчило 
многих, в том же Торонто из 2 790 
000 жителей почти половина ро-
дились вне Канады. Конечно, сре-
ди них немало уроженцев Европы. 

— Есть ли у команды Европы 
шанс на победу? — спросил я перед 
первым матчем финала у прези-
дента ИИХФ Рене Фазеля. 

— Да, если Сидни Кросби сло-
мает ногу, у вратарей начнется ди-
арея, защитники не смогут выйти 
на лед из-за солнечного затмения 
или еще какой-то ерунды, — на 
полном серьезе начал глава Ме-
ждународной федерации хоккея. 
— Просто сейчас канадская сбор-
ная такая же сильная и победная, 
какой была сборная СССР в 80-е и 
называлась «Красной машиной». 
Канадцы взялись за дело всерьез, 
чтобы подтвердить лозунг «Это 
наша игра» результатами. 

Надо сказать, сборная Канады, 
как и весь канадский хоккей, еще 
не так давно переживала нелегкие 
времена. Вспомните хотя бы неу-
дачи на Олимпиадах — 1998-й и 
2006-й. А вот после 2010 года ли-

дерство канадцев бесспорно. Сей-
час у «кленовых листьев» четыре 
тройки нападающих, практиче-
ски равных по силам. 

Сборной Европы, чтобы одо-
леть канадцев, требовалось при-
думать «ловушку», заманить в нее 
форвардов соперника и там поти-
хоньку их «удушить», а в свои во-
рота поставить супервратаря. Но 
главное — навязать сопернику тя-
гучий европейский хоккей и ис-
пользовать любую возможность 
для контратаки. И действительно, 
игроки НХЛ порой теряются, ока-
зываясь в тесных объятиях пар-
ней из Старого Света. Так, звезды 
НХЛ проиграли команде Чехии по 
буллитам на Олимпиаде-98, когда 
у чехов феноменально играл в во-
ротах Доминик Гашек, а на Иг-
рах-2006 в Турине канадцы на 
групповом этапе уступили сбор-
ной Швейцарии, которой руково-
дил Ральф Крюгер. В Торонто в его 
распоряжении оказался набор бо-
лее талантливых игроков — сливки 
европейского хоккейного общест-
ва. А потому тренер и смог предло-
жить им свой оригинальный план 
на игру. Но для реализации самого 
гениального плана требуются ис-
полнители.

Весьма поучительно, что гово-
рили игроки — европейцы о своем 
тренере, которого многие видели 
так близко в работе впервые. «Это 
было потрясающе, — сказал Франс 
Нильсен, нападающий из Дании. — 
Тренер излучал позитивную 
энергию каждый день, на каждой 
тренировке. Мы узнали его и по-
няли, что это умный человек не 
только в хоккее, но и во всем. Нам 
было в удовольствие находиться в 
раздевалке и подхватывать его 
мысли».

Правда, хотя и старались евро-
пейцы, им удалось лишь на неко-

торое время сдержать канадцев. 
Канадская машина оказалась 
сильнее — 3:1. Как обычно, отли-
чился Сидни Кросби. Зрители до-
вольны — они увидели хороший 
хоккей, «первая звезда» подтвер-
дила свой статус. Продолжение 
мини-серии уже завтра. 

Вообще день первого финала 
оказался весьма насыщенным. В 
десять утра в офисе НХЛ состоя-
лось совещание руководства НХЛ 
во главе с Бэтменом с руководст-
вом российской Лиги Легенд. Па-
вел Буре изложил наши предложе-
ния относительно сотрудничест-
ва. Приехал на совещание и пре-
зидент ИИХФ Рене Фазель, кото-
рый неплохо знает нашу Лигу и 
считает ее удачным проектом. 
Идея сотрудничества была под-
держана НХЛ, и «договариваю-
щиеся стороны» решили начать 
рабочий процесс. До громких за-
явлений дело пока не дошло. 

После этого совещания Бэтмен 
отправился на пресс-конферен-
цию вместе со знаменитым Уэй-
ном Гретцки. Говоря о Кубке 
мира, Бэтмен с удовольствием от-
метил, что интерес к нему оказал-
ся даже большим, чем можно 
было предполагать. Вопрос о ме-
сте проведения следующего тур-
нира в 2020 году будет решаться 
на конкурсной основе. Кстати, 
тренер команды Канады Майк 
Бэбкок перед матчем сказал, что 
Кубок мира нельзя ставить на 
один уровень с Олимпиадой, что 
его стоит проводить в двух горо-
дах и… по круговой системе, что-
бы каждый сыграл с каждым. И, 
правда, это более спортивный 
принцип определения победите-
ля. Важно только, чтобы Кубок не 
запылился в запасниках Зала сла-
вы и все-таки состоялся в 2020 
году.

Лига чемпионов Армейцы потерпели первое поражение 
на новом стадионе, уступив лондонскому «Тоттенхэму» со счетом 0:1

Один дома
Артур Нанян, Илья Соболев 

В
чера «Ростов» впервые 
на своем поле провел 
матч группового этапа 
Лиги чемпионов. Ре-
зультат встречи с гол-

ландским ПСВ стал известен уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. А накануне дома 
играл столичный ЦСКА и не 
слишком удачно: команда Лео-
нида Слуцкого уступила лондон-
скому «Тоттенхэму» — 0:1.

Для армейцев это тоже был 
своеобразный дебют: на своем 
новом стадионе «красно-синие» 
играли в Лиге чемпионов в пер-
вый раз. Первый блин получил-
ся, как в известной поговорке. 
Даже при том, что «шпоры», как 
называют игроков «Тоттенхэма» 
в Англии, приехали в россий-
скую столицу без пятерых клю-
чевых футболистов, в том числе 
и без лучшего бомбардира 
команды Харри Кейна. 
Однако ЦСКА слабо-
стью соперника поче-
му-то не воспользо-
вался. Более того, как 
признался потом Лео-
нид Слуцкий, москвичи 
сознательно выбрали 
осторожную тактику игры 
вторым номером.

«Мы понимали, что со-
перник наверняка будет 
много владеть мячом, а 
нам придется преиму-
щественно оборо-
няться и рассчиты-
вать на контрата-
ки. В целом план 
удавался: тем 
обиднее, что 
не дотерпе-
ли и про-

пустили гол», — 
к о н с т а т и р о в а л 
Слуцкий на после-
матчевой пресс-кон-

ференции. Которая 
стала одной из самых 

коротких в карьере Леонида 
Викторовича: у журналистов 
вопросов не оказалось, а он 
сам не горел желанием об-
щаться. Что вполне объясни-
мо. Для Слуцкого это пораже-
ние тем обидней, что в этот вечер 
тренер побил рекорд Валерия 
Газзаева по количеству матчей у 
руля «красно-синих». Их у Слуц-
кого теперь 289.

Визави армейского на-
ставника Маурисио Почетти-
но, напротив, улыбался: «Мы 
доказали, что у нас все игро-
ки — ключевые. Здорово, что 

наши запасные смогли себя про-
явить. «Тоттенхэм» играл намно-
го лучше и заслужил эту победу».

К слову, победный гол — на 
счету вчерашнего резервиста 
южнокорейца Хын-Мин Сона. 
После его удара на 71-й минуте 
мяч проскользнул под рукой вра-
таря ЦСКА Игоря Акинфеева и 
как в замедленной съемке пере-
сек линию ворот. «Я даже испу-

гался, что гола не будет», — при-
знался потом футболист 

«Тоттенхэма».
Интересно, в курсе 

ли южнокорейский 
полузащитник, что 

своим голом он невольно «по-
мог» Акинфееву обновить его 
эпический антирекорд? Матч 
против «Тоттенхэма» стал для 
армейского голкипера 39-м под-
ряд в Лиге чемпионов, в котором 
он пропускает хотя бы один мяч. 
Игорь сколько угодно может го-
ворить, что не обращает внима-
ния на злосчастную статистику, 
но когда после рокового удара 
Хын-Мин Сона он стоял на коле-
нях и что-то обреченно кричал в 
пустоту, это было красноречивее 
всех слов.

Тем не  менее  ни 
Акинфееву, ни ЦСКА 

отчаиваться не стоит. Соперники 
армейцев по группе E набирать 
очки тоже не спешат. В параллель-
ном матче на стадионе «Луи II» в 
Монако немецкий «Байер» был 
очень близок к тому, чтобы увезти 
гостевую победу. Благодаря голу 
Хавьера Эрнандеса «аспирино-
вые» вели в счете 1:0 почти до са-
мого конца встречи. Однако на 
95-й (!) добавленной минуте Ка-
миль Глик добыл для хозяев ни-
чью — 1:1.

«Реальное» проклятие
В одной из самых любопыт-

ных встреч второго тура «Борус-
сия» принимала «Реал». В преды-
дущих пяти играх в Дортмунде 
«королевский клуб» не одержал 
ни одной победы, потерпев три 
поражения. На вопрос журнали-
стов об этой удручающей стати-
стике главный тренер «сливоч-
ных» Зинедин Зи-
дан на предмат-
чевой пресс-

конференции подчеркнул: любая 
серия рано или поздно заканчи-
вается.

За несколько минут до конца 
встречи казалось, что «Реал», на-
конец, выиграет в Дортмунде. Но 
в концовке «Боруссия» оживи-
лась, а защитники испанской ко-
манды стали допускать детские 
ошибки. Обычно в таких ситуа-
циях мадридцев выручает Кей-
лор Навас, но на 87-й минуте и он 
оказался бессилен после мощно-
го удара Андре Шюррле. Как итог 
— 2:2.

Благодаря ничьей «Боруссия» 
осталась на первом месте в груп-
пе F. Как и «Реал», команда Тома-
са Тухеля набрала в первых двух 
турах четыре очка, но забила на 
четыре мяча больше «сливоч-
ных».

— Всегда болезненно про-
пускать гол за три минуты 
до конца встречи. Мы за-
служивали большего, ре-
бята проделали большую 
работу. И если по первому 
тайму у меня были опре-
деленные вопросы, то во 
втором мы не дали раз-
вернуться сопернику, — 
отметил Зидан. 

В параллельной встре-
че в группе F лиссабон-
ский «Спортинг» одолел 
«Легию» (2:0) и остался на 
третьей строчке в таблице. 
В остальных матчах вто-
рого тура были зафикси-
рованы следующие ре-

зультаты: «Копенга-
ген» — «Брюгге» — 
4 : 0 ,  « Л е стер »  — 
«Порту» — 1:0, «Се-
вилья» — «Лион» — 
1:0, «Динамо» З — 

«Ювентус» — 0:4.

В противостоянии с мощнейшими канадцами шансов у сборной Европы практически нет.

Акцент

 Леонид Слуцкий провел 
во главе ЦСКА 289-й матч 
и побил рекорд, принадле-
жавший Валерию Газзаеву

НОВОСТИ

На игре 
с Коста-Рикой
ждут аншлаг

ПОПУЛЯРНАЯ 
СБОРНАЯ

Илья Зубко

КОНТРОЛЬНЫЙ матч между 
футбольными сборными России 
и Коста-Рики пройдет 9 октября 
в Краснодаре. И, скорее всего, он 
состоится при аншлаге. 

Напомним, что эта встреча 
станет открытием нового стади-
она ФК «Краснодар», который 
вмещает 33 тысячи человек. 

— На сегодня продано уже 23 
тысячи билетов. Поскольку до 
матча еще достаточно времени, 
то мы ожидаем на этой игре ан-
шлаг, — сообщили «РГ» в пресс-
службе РФС. Столь высокий ин-
терес к матчу связан не только с 
приездом национальной сбор-
ной, которая в Краснодаре уже 
играла, а как раз с открытием но-
вого стадиона.

Добавим, что билеты на игру 
продаются как в нескольких 
офисах в городе, так и в Интерне-
те. Правда, в режиме онлайн сей-
час остались доступны только 
VIP-места стоимостью по 5 ты-
сяч рублей. 

Состав сборной России на 
этот матч тренерский штаб во 
главе со Станиславом Черчесо-
вым уже объявил. Команда выле-
тит в Краснодар 4 октября и бу-
дет тренироваться ежедневно.

ЦСКА 
разгромил
чемпиона
Китая

В ОДНУ 
КОРЗИНУ 

Иван Ильин

МОСКОВСКИЙ баскетболь-
ный клуб ЦСКА начал предсе-
зонное турне по Китаю. Действу-
ющий чемпион Евролиги в пер-
вом выставочном матче разо-
брался с лучшей командой стра-
ны «Сычуань Блю Уэйлз». 

Армейцы привезли в Подне-
бесную 15 человек — дома оста-
лись только восстанавливающи-
еся после травм Павел Коробков 
и Джоэл Фрилэнд. Помимо соб-
ственно матчей с местными ко-
мандами «красно-синие» участ-
вуют в целой серии мероприя-
тий, которые должны повысить 
популярность европейского ба-
скетбола. Ну а игра с клубом 
«Сычуань» наглядно показала: 
китайцам тягаться с лучшими 
командами Старого Света рано.

Даже отсутствие в составе 
Милоша Теодосича не помешало 
москвичам уже на первых мину-
тах уйти в десятиочковый отрыв. 
Главный тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис, понимая, что сопротив-
ление его команда едва ли встре-
тит, выпускал на паркет резер-
вистов, что не сказывалось на 
ходе встречи. В итоге армейцы 
победили со счетом 92:49.

Юноши удачно
прошли
первый раунд
отбора к Евро 

ПРОБИЛИСЬ 
В ЭЛИТУ

Илья Зубко

ЮНОШЕСКАЯ сборная России, 
составленная из футболистов до 
17 лет, успешно прошла первый 
раунд отбора на чемпионат Ев-
ропы, который состоится в сле-
дующем году в Хорватии. Коман-
да Дмитрия Ульянова вчера за-
вершила мини-турнир в Молдо-
ве победой над сборной Боснии и 
Герцеговины. 

Обе эти команды уже попали 
в элитный раунд, одолев хозяев и 
сверстников из Латвии. В очной 
встрече они разыгрывали первое 
место, позволяющее быть сеяны-
ми в следующем раунде. Игра за-
вершилась победой россиян со 
счетом 2:1 — голы у нашей ко-
манды забили Лопатин и Коле-
сниченко. Решающий этап отбо-
ра носит название «элитный ра-
унд». Его жеребьевка пройдет 13 
декабря, а матчи запланированы 
на весну 2017 года. По итогам 
квалификации 15 лучших присо-
единятся к хозяевам турнира — 
хорватам на юношеском Евро. 
Этот турнир, к слову, станет од-
новременно отбором на чемпио-
нат мира, который пройдет в ав-
густе в Индии. Туда поедет пять 
европейских сборных. 

Победа над Ираном стала для нашей мини-футбольной 
сборной шестой подряд на этом чемпионате мира.
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Южнокореец Хын-Мин Сон (на фото слева) 
стал главным героем матча с ЦСКА, 
ведь именно его гол принес победу 
«Тоттенхэму».

Положение команд 
на 29 сентября

Группа Е
И В Н П М О

Монако 2 1 1 0 3—2 4

Тоттенхэм 2 1 0 1 2—2 3

Байер 2 0 2 0 3—3 2

ЦСКА 2 0 1 1 2—3 1
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
День будет напряженным и про-
дуктивным. В работе удастся 
проявить свои таланты. Поддер-
жка со стороны позволит спра-
виться с любыми неприятностя-
ми.

Телец 
Хороший день для разрушения 
стереотипов и начала новых дел. 
Главное — не руководствуйтесь в 
своих действиях соображениями 
сиюминутной выгоды.

Близнецы 
Сегодня лучше не затевать выя-
снения отношений, поскольку 
это еще больше все запутает.

Рак 
Вам придется выбирать между 
стремлением любой ценой полу-
чить желаемое и интересами 
близких людей.

Лев 
Сейчас вы можете совершить 
элементарную ошибку, чреватую 
финансовыми потерями.

Дева 
Аврал на работе и неприятные 
сюрпризы от родных испортят 
вам настроение на весь день. 

Весы 
Не бойтесь отстаивать свою по-
зицию. При этом лучше выбрать 
нестандартную стратегию.

Скорпион 
Вероятны негативные ситуации 
на работе. Постарайтесь сгладить 
острые углы в отношениях с кол-
легами.

Стрелец 
Вы можете пасть жертвой чужих 
амбиций. Будьте внимательны, 
ввязываясь в какое-то дело.

Козерог 
События могут развернуться не-
ожиданным для вас образом. Дей-
ствуйте уверенно и быстро.

Водолей 
Ваши финансовые дела нормали-
зуются. Экстремальных событий 
не прогнозируется.

Рыбы 
Особых изменений в вашей жиз-
ни не ожидается. Помните, ста-
бильность — это тоже хорошо.

29.09| 

ЧЕТВЕРГ

Эксперты назвали идеальный автомобиль 
для начинающего водителя
Тарас Фомченков
rg.ru/art/1312495
Ежегодно армию водителей пополняют более миллиона 
человек. Эксперты «РГ» определили, каким должен быть 
идеальный автомобиль для начинающего водителя. Набор 
характеристик довольно велик, среди них встречаются не 
самые обычные варианты. Прежде всего, подчеркивают 
эксперты, автомобиль должен быть с одной стороны тех-
нически совершенным и надежным, с другой — удобным, 
комфортным и безопасным. Согласен со статьей, сам вы-
брал автомобиль, который соответствует характеристи-
кам в тексте. Учился я в автошколе на механике, но для 
себя как начинающего водителя в мегаполисе выбрал ав-
томат, хэтчбек с увеличенным до 195 мм дорожным прос-
ветом, с радиусом разворота менее пяти метров и до 800 
тысяч по стоимости. Первые пару недель принесли самые 
позитивные впечатления.
Денис Хомицкий

Стандарт для школы
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1312002
Вернуть в школьное образование предмет «астрономия» — 
хорошее решение. Воспитывая детей со значительной раз-
ницей в возрасте, больше всего хочется, чтобы в школу 
вернули нормальные программы по учебным дисципли-
нам, фактически вернули лучшие наработки старого, «со-
ветского» образования. Невозможно стать образованным 
человеком с учебниками, в которых, например, написано, 
что главное полезное ископаемое России — гранит. А на 
третий урок физики в первый год изучения требуется вы-
полнить домашнее задание, ответив на вопрос: в каких ве-
ществах диффузия протекает быстрее? Или приведите 
примеры взаимного притяжения и отталкивания. И очень 
хочется, чтобы была пересмотрена общая школьная про-
грамма, например обществознание. Это предмет, который 
не достигнет своей цели, потому что преподавать его нуж-
но не с 6-го класса, а как минимум с 9-го. Когда у ребенка 
начальные общественные связи сформированы не только 
на уровне семьи, но и на уровне общества, социума, когда 
он начинает принимать и понимать свое место и роль в об-
ществе. 
Юлия Иванова

Ученые: каждый сможет избавиться от боли 
с помощью гипноза
Алексей Иванов
rg.ru/art/1289160
Ученые определили зоны мозга, состояние которых меня-
ется во время гипнотического транса. Их стимуляция по-
тенциально позволит сделать восприимчивым к гипнозу 
любого человека, и таким образом можно будет избавлять 
людей от боли или навязчивых мыслей, тревоги без приме-
нения лекарств. Я убежден, что только мертвые люди не 
поддаются гипнозу. Гипноз — это состояние редактирова-
ния опыта. Нормальное состояние для здоровой психики. 
Другое дело, какой смысл вы вкладываете в слово «гипноз».
Каштанов Станислав

Я вам русским языком говорю 
Игорь Елков
rg.ru/art/1283236
Учитель с 20-летним стажем работы в школе предложила 
установить систему штрафов и поощрений за безграмот-
ность и грамотную речь соответственно. Совершенно со-
гласен с автором статьи. Газеты, телевидение, радио и кни-
гоиздательство никак не принимают во внимание грамот-
ность, корректуры как таковой нет. А вот за это и за за-
грязнение родного языка американизмами и англицизма-
ми нужно наказывать, и жестко. Деньгами и отзывом ли-
цензии. Наш язык богат и очень красив, но и он нуждается 
в защите.
Владимир Карев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +3...+9, дождь

Санкт-Петербург +9...+13, дождь

Анадырь +2...+9, перем. обл.

Архангельск +4...+9, дождь

Астрахань +9...+14, дождь

Благовещенск  +4...+17, ясно

Владивосток +9...+17, перем. обл.

Волгоград +6...+13, перем. обл.

Воронеж +5...+11, дождь

Екатеринбург +6...+11, дождь

Иркутск +3...+15, перем. обл.

Казань +6...+11, дождь

Калининград +11...+18, дождь

Краснодар +9...+15, перем. обл.

Магнитогорск +6...+12, дождь

Мурманск +8...+10, дождь

Нижний Новгород +6...+10, дождь

Новосибирск +5...+14, перем. обл.

Омск +4...+15, перем. обл.

Орел +3...+13, дождь

Оренбург +6...+14, дождь

Пермь +7...+12, перем. обл.

Ростов-на-Дону +7...+13, дождь

Севастополь +8...+19, дождь

Симферополь +7...+20, дождь

Сочи +10...+19, дождь

Тамбов +4...+12, перем. обл.

Тюмень +6...+12, дождь

Уфа +7...+15, дождь

Хабаровск +5...+16, перем. обл.

Челябинск +7...+12, дождь

Чита +1...+14, перем. обл.

Элиста +9...+15, дождь

Южно-Сахалинск +6...+18, перем. обл.

Якутск -6...+2, перем. обл.

Ярославль +4...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
В течение дня периодиче-
ски будет накрапывать 
дождик. Атмосферное 
давление составит 
745 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают сы-
рую погоду. Давление за-
фиксируется на отметке 
742 мм ртутного столба.

СУББОТА
Возможны осадки. Выхо-
дя из дома, не забудьте 
зонт. Давление — 
745 мм ртутного столба.

Глава компаний Tesla и SpaseX Илон Маск представил на Международном конгрессе по астронавтике в Мексике амбициозный 
план по созданию колонии на Марсе. Для этого он предлагает построить межпланетную транспортную систему, способную доста-
вить до Марса 100 человек за 80 дней, а в перспективе — и вовсе за 30 дней. Космический корабль, оснащенный 42 двигателями 
Raptor, он хочет заправлять метаном и кислородом на орбите Земли и на Марсе после посадки. Причем первый полет Маск пла-
нирует организовать уже в 2022 году. А цена билета на Марс, по его расчетам, не должна превышать средней стоимости дома в 
США — 200 тысяч долларов, хотя сами затраты на экспедицию он оценил в 10 миллиардов долларов. Таким нехитрым способом 
за 40 или 100 лет Илон Маск намерен переселить на Красную планету около миллиона человек. Но новые колонизаторы должны 
иметь возможность вернуться на Землю. «Я думаю, что это очень важно — дать людям возможность возвращения», — сказал он.

СОБЫТИЕ 

28.09| СРЕДА

МИКРОФИНАНСОВЫЕ орга-
низации существуют во всем 
мире. И выполняют определен-
ную роль в экономике каждой 
страны.

Принцип их деятельности (чи-
тайте об этом на стр. 5) заключа-
ется в том, что они выдают не-
большие займы на небольшие 
сроки. Вещь хорошая. Но не у нас. 

В России все это имеет несколько 
извращенный вид. Деньги выда-
ются под грабительские процен-
ты. Если пересчитывать на годо-
вые, получается порой и 300, и 
400, и 700 процентов. Нигде 
больше такого беспредела нет.

У нас различные МФО стали 
появляться не так давно. Пред-
приимчивые люди однажды 
смекнули, что в этой сфере мож-
но зарабатывать неплохие день-
ги. Без особого труда и хлопот — 
для микрофинансовых организа-
ций существует упрощенная 
процедура регистрации. Поэто-
му за относительно небольшой 
срок МФО и расплодились у нас, 
как грибы. А наше не очень гра-
мотное в финансовом отношении 
население тут же побежало к ним 
за «халявными» деньгами. Ника-
ких справок собирать не надо, 
доходы подтверждать не надо, 
просто приходишь с паспортом и 
тут же получаешь на руки налич-
ку. Многие стали реализовывать 

какие-то свои сиюминутные же-
лания, набирали кучу займов, а 
потом не знали, что со всем этим 
делать. Люди просто не понима-
ли и не понимают последствий 
таких необдуманных поступков. 
Они считают, что один процент в 
день — это копейки. А сколько по-
лучится через год? А получится, 
что вроде брал десять тысяч, а 
должен уже сто.

Сейчас ЦБ РФ ужесточил 
контроль за деятельностью ми-
крофинансовых организаций. 
Это, конечно, правильно. Резю-
мируя, скажу, что в нашей стране 
идея МФО извращается такими 
факторами, как предпринима-
тельская жадность и человече-
ская глупость. Ну, и мания потре-
бительства нас обуяла. Когда че-
ловек все покупает и покупает. 
Даже то, что ему, по сути, не нуж-
но. А на то, чтобы купить, все за-
нимает и занимает деньги.

Подготовила Анна Кольдина             

ИНТЕРНЕТ  Найден новый способ грабить россиян
rg.ru/art/1312577

ЭКСПЕРИМЕНТ  Американские горки лечат от камней 
в почках
rg.ru/art/1312964

ОБЩЕСТВО  Названа новая глобальная угроза 
для человечества
rg.ru/art/1312998

ОПРОС  Чем вам запомнились школьные обеды
rg.ru/art/1300483

КОСМОС  Астрономы нашли объяснение 
«инопланетным» сигналам
rg.ru/art/1312585

ВИДЕО  Мужчина спас скунса на дороге
rg.ru/art/1312524

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Николай Берзон
экономист, профессор 
НИУ ВШЭ директор 
Федерального 
методического центра 
по финансовой 
грамотности 
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